
Елена Новожилова: 
Онколог должен быть 
и психологом — 
вновь поступающим 
пациентам мы советуем 
послушать хор

Россиян ждут 
две сокращенные 
недели: 12 июня 
в связи с Днем России 
будет выходным, 
а 24 июня — нерабочим 
из-за Парада Победы

СОБЫТИЕ  Почему фестиваль «Красная площадь» решился первым выйти 
из карантина

Парад победы книги

Наталья Козлова

О
чень актуальное разъя-
снение сделала Судебная 
коллегия по граждан-

ским делам Верховного суда РФ, 
когда пересматривала спор вла-
дельца автомобиля «Мазда», на 
который во время грозы упало 
дерево. Хозяин машины был 
уверен, что виноваты комму-
нальщики, просмотревшие ста-
рое и гнилое дерево. 

Обслуживающая организа-
ция в переговоры с автовладель-
цев вступать не стала. Тогда он 
отправился в суд. Районный суд 
с ним согласился, хотя и немно-
го уменьшил сумму компенса-
ции. Организация под названи-
ем «Жилищник» опротестовала 
это решение в городском суде и 
нашла там полное понимание. 
Какие компенсации? Гроза же 
была и ветер сумасшедший. Это 
стихия и форс-мажор, за кото-
рые никто не отвечает. 

Тогда гражданин оспорил та-
кое решение в Верховном суде 
РФ. Там посчитали доводы жа-

лобы достойными внимания и с 
точки зрения закона разъясни-
ли, что такое стихия, форс-ма-
жор и кто ответит за раздавлен-
ную деревом машину. 

Понятно, что такие толкова-
ния ситуации по статьям кодек-
сов Верховный суд делает для 
своих коллег, но разъяснения 
могут помочь многим гражда-
нам, попавшим в аналогичную 
ситуацию.

Итак, все началось в городе 
во время сильной грозы. На ав-
томобиль, припаркованный во 
дворе многоквартирного дома, 
во время непогоды упало дерево 
и сильно его исковеркало. Хозя-

ин машины написал возмущен-
ное письмо коммунальщикам, 
которые проглядели и вовремя 
не спилили гнилое дерево. 

Те ему даже отвечать не ста-
ли. Тогда гражданин отнес в рай-
онный суд иск к местному «Жи-
лищнику». В иске он попросил 
компенсировать ему ремонт 
машины — почти 300 тысяч ру-
блей, расходы на проведение 
экспертизы, нотариуса и пред-
ставителя в суде.  

Суд с гражданином согласил-
ся, правда, сумму компенсации 
за ремонт уменьшил с учетом 
износа машины на сто тысяч ру-
блей.

Городской суд, куда комму-
нальщики обжаловали это ре-
шение, отменил его и сказал, 
что в ущербе вообще никто не 
виноват. 

Гроза и шквалы ветра — это 
форс-мажор. Никто кроме соб-
ственника за побитый автомо-
биль не платит. 

Верховный суд с таким выво-
дом городских коллег не согла-
сился. Вот его аргументы. 

Есть интересный документ 
МЧС — приказ под названием 
«Опасные метеорологические 
явления» (номер 329 от 8 июля 
2004 года). Там сказано, что та-
кое «природные чрезвычайные 
ситуации». 

Например, это ветер больше 
25 метров в секунду на равнине, 
а в горах и у моря — больше 35 
метров в секунду.

Судя по справке Гидромет-
центра,  в тот день в городе был 
целый комплекс опасных явле-
ний — дождь, гроза, град и очень 
сильный ветер с поры-
вами до 28 метров в се-
кунду. 

Павел Басинский

В 
центре Москвы 6—8 
июня пройдет летний 
книжный фестиваль 
«Красная площадь». 
Он состоится уже в 
шестой раз, но в этом 
году он станет собы-
тием исключитель-
ным. Это первое от-

крытое культурное мероприя-
тие в мире, которое пройдет в 
условиях карантинных ограни-
чений. О том, ради чего книжни-
ки страны отважились на этот 
шаг, мы поговорили с замести-
телем руководителя Роспечати 
Владимиром Григорьевым.

Владимир Викторович, пока 
на сайте мэрии Москвы не по-
явилась официальная инфор-
мация, что 6—8 июня на Кра-
сной площади пройдет от-
крытый летний книжный 
фестиваль, многие мои колле-
ги по писательскому и журна-
листскому цеху не верили в 
это. Мы уже привыкли жить 
на карантине, в том числе в 
культурном пространстве. 
Можно хоть ежедневно смо-
треть трансляции из Метро-
политен-Опера, виртуально 
посещать Третьяковку и Эр-
митаж, слушать выступле-
ния Дениса Мацуева и на-
слаждаться новинками ми-
рового кинематографа, не 
вставая с дивана.

В связи с этим первый вопрос: 
зачем? Можно ведь было отло-
жить, перенести, да просто 
пропустить, ничего страш-
ного не произошло бы. Между 
тем  власти дали разрешение 
на, по сути, первое в мире от-
крытое культурное меропри-
ятие. И оно связано с книгами. 
Для меня очевидно, что это 
какой-то «месседж». Но в чем 
он? В том, что Россия по-
прежнему литературная дер-
жава?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Потому что 
мы, Россия, литературоцентрич-
ная страна и потому что мы, по 
гамбургскому счету, все еще чи-
тающая нация, и хотелось бы та-
кой и оставаться. Поэтому, когда 
постепенно начали снимать ка-
рантинные ограничения и в Мо-
скве открылись крупные торго-
вые центры, ГУМ, ЦУМ и Дет-
ский мир, мы обратились к пра-
вительству с просьбой, учиты-
вая то тяжелое положение, в ко-

тором оказалась книжная от-
расль, дать нам глоток свободы, 
чтобы у издателей и писателей 
была возможность презентовать 
свои книги офлайн.

Ну да, надо было мужество 
для оргкомитета фестиваля сде-
лать этот шаг — попробовать 
первыми выйти из карантина, 
нас уже стали казнить словами...

Послушайте, около 600 писа-
телей, издателей, и вы, Павел, в 
том числе, написали письмо в 
правительство с требованием 
немедленно открыть книжные 
магазины для спасения целой 
отрасли... Вот и первый шаг на-
встречу. 

В Чехии, между прочим, во 
время карантина не закрыва-
лись книжные магазины — и 
этот аргумент мы тоже слыша-
ли из уст ваших коллег. 

Мы стали такими Робинзо-
нами, у которых вместо лю-
бимой козы компьютер, а ко-
рабля с живыми людьми он 
уже и не ждет.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Да. Конечно, 
мы могли бы попробовать про-
вести фестиваль онлайн. Скажу 
больше — готовили и такой фор-
мат. Но, конечно, надеялись, что 
получится дать сигнал стране, 
что мы потихоньку выходим из 
виртуальной реальности в нор-
мальную жизнь и не приговоре-
ны сидеть все время дома перед 
компьютером. Что есть возмож-
ности возвращения в живую 
жизнь. Уже открылись библио-
теки и книжные магазины, ско-
ро откроются музеи. Дай бог, су-
ществующая тенденция сниже-
ния уровня заболеваемости 
продолжится и откроются ре-
стораны, парикмахерские, 
спортивные клубы... Наш фести-
валь — сигнал долгожданных пе-
ремен. Все очень устали психо-
логически. И пусть с ограниче-
ниями, с социальным дистанци-

рованием, в разумном сочета-
нии офлайна и онлайна мы про-
ведем этот праздник книги. В 
конце концов, доктор спасает 
тело, книга спасает душу!

Это правда! Я бы сказал: во 
время карантина людям было 
доступно все: продукты, то-
вары первой и не первой необ-
ходимости и даже культур-
ные продукты онлайн. Было 
доступно все… кроме людей. 
Мы стали бояться друг друга. 
Надеюсь, что этот фести-
валь станет первой ласточ-
кой лета после карантинной 
весны, когда люди смогут вме-
сте оказаться на одной куль-
турной площадке.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: И у нас в Феде-
ральном агентстве были сомне-
ния:  отложить, не отложить… 

Но, как только приоткрылось 
окно возможностей, мы обрати-
лись к ведущим общественным 
организациям книжников и по-
лучили полную поддержку. И 
наш фестиваль, напомню, прово-
дится не в случайные даты: 6 
июня — день рождения Александ-
ра Сергеевича  Пушкина и День 
русского языка. Это традицион-
ный для Москвы и всей страны 
праздник, который  всех объеди-
няет: поэтов, прозаиков, крити-
ков, издателей и, самое главное, 
читателей. 

Еще для нас важно поддер-
жать самим фактом проведения 
фестиваля на главной площади 
страны пострадавшую книж-
ную индустрию. Показать, что 
жизнь продолжается, прави-
тельство  проявляет озабочен-
ность в связи с ситуацией в этой 
отрасли. Свидетельством тому 
постановление о внесении 
книжной индустрии в список 
отраслей экономики, 
наиболее пострадав-
ших от коронавируса.

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, кто когда должен платить 
владельцам за раздавленные упавшими деревьями автомобили

Ствол на крыше 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Владимир Григорьев: Книга открывается, жизнь продолжается — мы ведь об этом мечтали на жестком карантине. 

А К Ц Е Н Т

Наш фестиваль — сигнал долгожданных 
перемен. Все очень устали 
психологически. И пусть с ограничения-
ми, с социальным дистанцированием, 
в разумном сочетании офлайна и онлай-
на мы проведем этот праздник книги

Австралийский доллар 47,5721
Азербайджанский манат 40,6809
Армянский драм** 14,3036
Белорусский рубль 28,7707
Болгарский лев 39,5072
Бразильский реал 13,6315

Венгерский форинт** 22,3542
Вон Республики Корея*** 56,6236
Гонконгский доллар* 89,0483
Датская крона 10,3665
Доллар США 69,0151
Евро 77,3245

Индийская рупия** 91,3182
Казахстанский тенге** 17,2213
Канадский доллар 51,1185
Киргизский сом** 93,8984
Китайский юань* 96,9068
Молдавский лей* 39,8586

Новый туркменский манат 19,7468
Норвежская крона* 72,6437
Польский злотый 17,4386
Румынский лей 15,9772
СДР  94,9876
Сингапурский доллар 49,2086

Таджикский сомони* 67,1843
Турецкая лира 10,2001
Узбекский сум**** 68,0065
Украинская гривна* 25,8470
Фунт стерлингов 86,3379
Чешская крона* 28,9038

Шведская крона* 73,8248
Швейцарский франк 71,7711
Южноафриканский рэнд* 40,5396
Японская иена** 63,2325

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.06.20

Сергей Собянин: 
Большую часть 
ограничений
в Москве снимут 
до 1 июля

Завтра «Российская газета» 
объявит лауреатов
ХХ Международного 
Пушкинского 
конкурса

УЕФА решает, 
где доиграть 
Лигу чемпионов. 
Среди вариантов 
называют и Россию
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ТУРИЗМ Россиян снова 
заинтересовала аренда 
жилья в других регионах

Выдадут 
посуточные

Марина Трубилина

Россияне начали планировать путешествия внутри 
страны. На это указывает интерес к краткосрочной 
аренде жилья в других регионах — он вырос в 1,6 раза 
по сравнению с прошлым годом.

К началу лета спрос на краткосрочную аренду по-
сле кардинального падения в апреле почти восстано-
вился, отмечают в «Авито Недвижимость». «В целом 
по стране сейчас всего на 1% меньше пользователей 
раздела краткосрочной аренды, чем в прошлом году, 
— говорит руководитель направления краткосрочной 
аренды компании Артем Кромочкин. — А если отсеять 
только тех, кто ищет жилье за пределами своего реги-
она (чтобы отделить рядовые перемещения от тури-
стических поездок), то очевидно, что интерес к посу-
точной аренде жилья по стране на 58% больше, чем в 
прошлом году».

Заметно изменился горизонт планирования путе-
шествий, отмечают в компании: люди больше не 
бронируют жилье заранее — за полгода-год, как это 
было раньше: «В новых условиях это очень риско-
ванно. Люди будут ехать в спонтанные путешествия, 
так как ситуация в стране не ясна, ограни-
чения то снимаются, то вновь накладывают-
ся». 

ЧС Специалисты решают, 
как ликвидировать 
последствия разлива 
нефтепродуктов 
в Норильске 

Вывести 
на чистую воду

Дмитрий Лапин, «Российская газета», 
Красноярск

После совещания, посвященного ликвидации разлива 
дизтоплива на норильской ТЭЦ-3, которое провел гла-
ва государства по видеосвязи, работы на месте разлива 
нефтепродуктов в Норильске заметно активизирова-
лись. 

На месте аварии развернуты дополнительные 
силы МЧС, вчера сто сотрудников Сибирского спаса-
тельного центра прилетели из Новосибирска. При-
был аварийно-спасательный отряд «Газпром нефти». 
В его состав входят спасатели и специалисты из Хан-
ты-Мансийска, Мегиона, Ноябрьска и Санкт-Петер-
бурга. Сюда перебрасывают транспортными самоле-
тами специализированную технику, в том числе не-
фтесборочное и насосное оборудование, экскавато-
ры, боновые заграждения, а также палаточные город-
ки и автономные системы обеспечения. 

К этому времени на реке Амбарной установлено 
пять рядов боновых заграждений. По словам началь-
ника отряда морской спасательной службы 
Александра Лобача, собрано все топливо, 
дошедшее до этого участка реки. 
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А К Ц Е Н Т

Истец попросил компенсировать ему 
ремонт машины — почти 300 тысяч 
рублей, расходы на проведение экспер-
тизы, нотариуса и представителя в суде
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КАК БУДЕМ ОТДЫХАТЬ

С 8 июня Китай 
расширяет международное 
авиасообщение. Россия будет 
восстанавливать сообщение 
с другими странами поэтапно
Страница 05
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ЦИК Электронное 
голосование 
по Конституции 
проведут Москва 
и Нижегородская область  

Портал 
для избирателя 

Галина Мисливская

Центризбирком РФ на своем заседании утвердил поря-
док дистанционного электронного голосования по по-
правкам в Конституцию. Заявления для участия в нем 
можно подавать через портал госуслуг с 5 по 21 июня. А 
само онлайн-голосование пройдет с 25 по 30 июня на 
специальном сайте 2020og.ru. Сделать свой выбор в но-
вом формате смогут жители пока двух регионов - Мо-
сквы и Нижегородской области. 

Заявки на проведения у себя онлайн-голосования по 
Конституции изначально подали пять регионов - Мо-
сква, Санкт-Петербург, Красноярский край, Нижегород-
ская область и Карелия. Но ЦИК решил предоставить та-
кую возможность только двум.  Заявку Карелии члены 
комиссии сочли недостаточно подготовленной. Красно-
ярский край подвела разница во времени, а Санкт-Пе-
тербург - недочеты в работе избиркомов, которые, как 
отметила глава ЦИК Элла Памфилова, сказались на до-
верии избирателей.

До сих пор элек-
тронная форма голо-
сования на феде-
ральном уровне не 
использовалась, в 
прошлом году ее 
впервые задейство-
вала Москва на вы-
борах депутатов сто-
личного парламента 
в трех округах. Не-
давно норма о ди-
станционном голосовании была внесена в закон об ос-
новных гарантиях избирательных прав граждан РФ. Та-
кая возможность предусмотрена и для голосования по 
поправкам в Основной Закон, которое пройдет по осо-
бым правилам. При выборе региона ЦИК учел несколько 
параметров, в том числе готовность граждан принять 
участие в онлайн-формате, количество пользователей 
цифровых услуг, техническую оснащенность избирко-
мов, готовность общественной палаты региона подгото-
вить наблюдателей на электронное голосование.

Принимается во внимание и эпидемиологическая об-
становка в регионе. Как подчеркнула Элла Памфилова, 
главное достоинство голосования через интернет — его 
бесконтактность. Форма будет особенно востребована 
среди тех, кто находится в режиме самоизоляции или 
выехал на дачи. Подавать заявления на участие в дистан-
ционном электронном голосовании (ДЭГ) могут облада-
тели подтвержденной учетной записи на едином порта-
ле госуслуг. Москвичи смогут это сделать и на госуслу-
гах, и на сайте mos.ru. 

Особенность этой кампании — голосовать по интерне-
ту можно будет с 25 июня и до 20.00 30 июня. Кто зареги-
стрировался, но не смог или не захотел воспользоваться 
ДЭГ, имеет право прийти на свой участок и отдать голос 
классическим способом 1 июля. Это сделано для того, 
чтобы исключить возможность двойного голосования. 
Участковая комиссия через специальный сервис сможет 
проверить, получал ли гражданин электронный бюлле-
тень. Если не получал — выдаст обычный бумажный.

По словам министра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ Максута Шадаева, ведом-
ство уже сегодня, 5 июня, готово запустить процесс по-

дачи заявлений на участие в ДЭГ через единый портал 
госуслуг, он уверен, что сбоев не будет. «Портал госуслуг 
за последние два месяца стал большим окном для предо-
ставления различного рода электронных услуг. Порядка 
20 миллионов заявлений было подано для регистрации 
на портале. У нас был очень высокий трафик. Послед-
нюю неделю мы проводили тесты, позволяющие быть 
уверенными, что даже если будет массовая нагрузка, мы 
должны справиться», — заверил глава минкомсвязи. 
Крайний срок подачи заявления — 21 июня 14.00.

Как пояснил глава Ростелекома Михаил Осеевский, 
граждане сначала будут заходить в свой личный кабинет 
на едином портале госуслуг или на mos.ru, затем перехо-
дить на портал 2020og.ru, еще раз пройдут идентифика-
цию и затем проголосуют анонимно.

По словам Осеевского, иностранная начинка гадже-
тов, с которых граждане будут голосовать, никак не по-
мешает работе системы. Хакерских атак в Ростелекоме 
тоже не боятся, заверил он. Буквально на днях на предва-
рительном голосовании партии «Единая Россия» все 
технологии, которые будут задействованы в ходе пле-
бисцита по Конституции, были опробованы еще раз и от-
работали без замечаний, рассказал он.

Тем не менее в Москве намерены провести тестовое 
голосование, чтобы проверить работоспособность си-
стемы. Как рассказал глава профильного управления 
столичного правительства Артем Костырко, в середине 
июня обладатели учетных записей на федеральном пор-
тале госуслуг и на mos.ru смогут «посмотреть, как это 
выглядит изнутри и потом принять решение, интересно 
им такое голосование или нет».

Основой для электронного голосования станет мо-
сковская технология, которая использовалась в прош-
лом году. Она основана на шифровании посредством че-
тырех ключей, которые хранятся порознь до подведения 
итогов. После закрытия избирательных участков в 20.00 
1 июля начнется сбор ключей в присутствии членов 
ТИК, наблюдателей и журналистов, результаты посту-
пят в систему ГАС «Выборы». Проводить ДЭГ будет спе-
циально созданная территориальная комиссия. В ее со-
став пригласят войти представителей парламентских и 
других политических партий, а также членов региональ-
ных избиркомов, где пройдет ДЭГ. В ЦИКе считают, что 
это повысит доверие к новой процедуре.   

Подробнее об электронном голосовании в Москве — 
на с.10

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Ситуация с COVID в России 
стабилизируется, но надо отслеживать обстановку 
в каждом регионе

Помогут военные

Кира Латухина

С
итуация с распро-
странением корона-
вируса в целом по 
стране стабилизиру-
ется, но нужно мо-
ниторить обстанов-
ку в каждом регионе 
и реагировать опе-
ративно, заявил пре-

зидент на совещании с постоян-
ными членами Совета Безопа-
сности РФ. Владимир Путин 
также поручил помочь Забайка-
лью справиться с COVID-19 — 
минобороны развернет там мо-
бильный госпиталь.

Перед тем как перейти к по-
вестке, глава государства заме-
тил, что исполнилось 28 лет со 
дня образования Совбеза. «Со-
зданный в сложное для страны 
время, он стал одним из важней-
ших органов, обеспечивающих 
деятельность президента по 
формированию внутренней, 
внешней и военной политики в 
области безопасности и за про-
шедшие годы сыграл действи-
тельно заметную роль в приня-

тии многих серьезных, а подчас 
и стратегических решений», — 
заявил Путин.

«В рамках деятельности Сов-
беза традиционно обсуждаются 
ключевые вопросы укрепления 
суверенитета, обороноспособ-
ности, государственной и обще-
ственной безопасности нашей 
страны, повышения ее влияния 
на международной арене, выра-
батываются долгосрочные меры 
в области социально-экономи-
ческого и научно-технологиче-
ского развития, ведется большая 
информационно-аналитическая 
и экспертная работа», — конста-
тировал глава государства.

«В последние месяцы на этой 
площадке повышенное внима-
ние мы с вами уделяли вопросам 

борьбы с эпидемией коронави-
руса», — продолжил президент. 
«Сейчас ситуация в целом по 
стране стабилизируется, улуч-
шается, но, как уже говорил, 
нужно, безусловно, постоянно и 
самым тщательным образом от-
слеживать обстановку в каждом 
регионе и оперативно, незамед-
лительно реагировать на меня-
ющуюся ситуацию», — указал 
он.

Владимир Путин обратил 
внимание на рост числа заболев-
ших в Забайкальском крае: «Ди-
намика там пока сложная, и с 
учетом этого нужно максималь-
но быстро помочь региону, и, 
прежде всего, конечно, речь идет 
о возможностях системы здра-
воохранения».

«Мы уже несколько раз при-
меняли возможности Вооружен-
ных Сил, министерства обороны 
для борьбы с коронавирусной 
инфекцией — и за границей, и у 
нас в стране», — заметил глава го-
сударства. Минобороны в сжа-
тые сроки и с хорошим качест-
вом удалось построить 16 госпи-
талей в разных регионах, быстро 
«развернулись» и в Дагестане, 
оценил он.

Теперь настало время помочь 
Забайкалью. Владимир Путин 
поручил министру обороны не-
замедлительно приступить к 
развертыванию госпиталя в 
этом регионе. Больница должна 
быть укомплектована всем не-
обходимым оборудованием и 
специалистами для оказания по-
мощи пациентам  с COVID-19. В 
тот же день в минобороны при-
ступили к переброске в Забай-
кальский край мобильного го-
спиталя на 100 коек для помощи 
больным коронавирусом.  Как 
сообщили в ведомстве, он обо-
рудован аппаратами искусст-
венной вентиляции легких, мо-
ниторами интенсивного наблю-

дения пациентов, рентгеногра-
фическими аппаратами, аппа-
ратами УЗИ, анализаторами 
крови и ПЦР-лабораторией. В 
нем также предусмотрены отде-
ления анестезиологии и реани-
мации.

В совещании приняли учас-
тие премьер-министр Михаил 
Мишустин, председатель Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко, спикер Госдумы Вячес-
лав Володин, заместитель пред-
седателя Совета Безопасности 
Дмитрий Медведев, руководи-
тель кремлевской администра-
ции Антон Вайно, секретарь 
Совбеза Николай Патрушев, 
министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев, глава МИД 
Сергей Лавров, министр оборо-
ны Сергей Шойгу, директор 
Службы внешней разведки 
Сергей Нарышкин, спецпред-
ставитель президента по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов.  

Владимир Путин провел совещание 
с постоянными членами Совета без-
опасности РФ. 

А К Ц Е Н Т

Минобороны развернет мобильный 
госпиталь в Забайкальском крае, 
где растет число заболевших 

КАЛЕНДАРЬ 

Россиян 
в июне ждут 
две короткие 
рабочие 
недели

КАК БУДЕМ 
ОТДЫХАТЬ
Елена Манукиян

Россиян в июне ждут две сокра-
щенные рабочие недели, сооб-
щили «РГ» в Роструде. Так, 12 
июня в связи с празднованием 
Дня России объявлен выход-
ной. Этот день выпадает на пят-
ницу, поэтому продолжитель-
ность предпраздничного дня в 
четверг, 11 июня, сокращается 
на один час, что предусмотрено 
Трудовым кодексом. 

В Роструде напомнили, что в 
соответствии с Указом прези-
дента 24 июня в этом году будет 
нерабочим днем в связи с про-
ведением Парада Победы. Он 
выпадает на среду. «Таким 
образом, рабочими будут дни с 
22 по 23 июня и с 25 по 26 
июня», пояснили в ведомстве. 
Так как этот день не называется 
праздничным, а только нерабо-
чим, то россиян освобождают 
от работы с сохранением зара-
ботной платы, а продолжитель-
ность рабочего дня во вторник 
остается прежней, то есть на 
час не сокращается.

«Объявление нерабочего 
дня на размере заработной пла-
ты не отражается, месячная 
зарплата работников не снижа-
ется, а день, предшествующий 
нерабочему, предпраздничным 
не считается», — подчеркнули в 
ведомстве.

По Трудовому кодексу ра-
бота в праздничный день опла-
чивается в двойном размере. 
Работа в нерабочий день, отме-
тили в Роструде, оплачивается 
сдельно, то есть за указанный 
нерабочий день выплачивает-
ся вознаграждение, размер ко-
торого определяется локаль-
ным нормативным актом рабо-
тодателя. До конца года будет 
еще один праздничный день — 
День народного единства 4 но-
ября.  

МИГРАЦИЯ 

Иностранцам 
создадут 
мобильное 
приложение

В СМАРТФОН 
ЗА ПАТЕНТОМ 
Иван Петров

Для удобства иностранных го-
стей, в том числе трудовых миг-
рантов, создадут новое специ-
альное мобильное приложение. 
С его помощью зарубежные 
граждане смогут получать все 
госуслуги в электронном фор-
мате. Кроме того, для удобства 
приезжих Министерство вну-
тренних дел России разработа-
ет новый правовой режим дол-
госрочного пребывания на тер-
ритории нашей страны. 

«Предусмотрено совершен-
ствование институтов постоян-
ного проживания и гражданст-
ва России. В частности, плани-
руется создание нового право-
вого режима для долгосрочного 
пребывания иностранных гра-
ждан в РФ», — отметили в пресс-
центре МВД, не поясняя при 
этом детали нового режима. 

В то же время в пресс-центре 
МВД рассказали, что намерены 
создать единую информацион-
ную платформу, которая будет 
содержать сведения обо всех 
иностранных гражданах, при-
сутствующих на территории 
России. Такая платформа также 
обеспечит нашим гостям удоб-
ное предоставление госуслуг в 
электронном виде, а также по-
зволит внедрить персонализи-
рованные информационные 
сервисы — личный кабинет, рас-
сылку уведомлений и прочие. 
Новую информационную плат-
форму оформят в виде мобиль-
ного приложения, которое бу-
дет обязательно к установке на 
мобильные устройства ино-
странных граждан.

Также в пресс-центре МВД  
России рассказали о формиро-
вании государственной систе-
мы планирования и управления 
миграционными процессами. 
Она будет предназначена для 
прогнозирования социально-
экономических и инвестицион-
ных потребностей субъектов 
РФ, а также учета и перераспре-
деления кадрового потенциала 
по отраслям экономики и пред-
приятиям.  

Избиратели, не желающие голосовать онлайн, смогут сделать 
это классическим способом.

Главное достоин-
ство голосования 
через интернет — 
его бесконтак-
тность

— Какие еще праздничные 
выходные ждут россиян в этом 
году — читайте на сайте 
rg.ru/art/1807166 

ПОДДЕРЖКА Аэропорты получат 
субсидии для поддержания 
стабильной работы 

Полет 
нормальный

Евгений Гайва

Российские аэропорты получат 
субсидии для поддержания ста-
бильной работы в условиях пан-
демии. На эти цели выделено 
10,9 млрд рублей. Правила пре-
доставления господдержки ут-
вердил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. 

Аэропорты уже могут начи-
нать подавать заявки на полу-
чение субсидий, отметили в 
пресс-службе правительства. 
Ранее решение выделить из ре-
зервного фонда кабмина сред-
ства на поддержку аэропортов 
принял президент России Вла-
димир Путин. 

За счет субсидий будут ча-
стично компенсированы расхо-
ды, понесенные во II квартале 
этого года, на фоне снижения 
доходов из-за падения объема 
пассажирских перевозок. По 
правилам, аэропорты могут на-
править субсидии на поддержа-
ние бесперебойной работы и 
сохранение численности персо-
нала. 

Для получения средств аэро-
порт обязан иметь российскую 
прописку. Для компаний с ино-
странным участием установле-
но ограничение: доля юрлиц, 
зарегистрированных в низко-
налоговых юрисдикциях или 
офшорных зонах, не должна 
превышать 50%.

«Субсидии поддержат аэро-
порты в условиях снижения 
объемов пассажирских перево-
зок на фоне ситуации с корона-
вирусом», — отметили в прави-
тельстве.

Ранее правительство также 
выделило из своего Резервного 
фонда Росавиации 23,4 млрд 
рублей для предоставления в 
этом году субсидий россий-

ским авиакомпаниям, постра-
давшим из-за пандемии. Сред-
ства распределяет Росавиация 
по заявкам авиакомпаний. С 
14 мая положительные реше-
ния уже приняты по заявлени-
ям восемнадцати авиакомпа-
ний на общую сумму 9,5 млрд 
рублей, сообщили ранее в ве-
домстве. 

Аэропорты первоначально 
остались за рамками поддер-
жки. Между тем у некоторых из 
них есть серьезные проблемы 
по оплате труда сотрудников, 
по аренде, рассказывал ранее 
министр транспорта Евгений 
Дитрих. 

По мнению экспертов, выде-
ленная сумма не покрывает все 
убытки аэропортов, но окажет 
им поддержку. 

Аэропорты, также как и ави-
акомпании, столкнулись со 
снижением пассажиропотока, 
хотя в чем-то им проще пере-
жить сложные времена, отме-
тил замдиректора Института 
инженерной экономики и гу-
манитарных наук  Даниил 
Квон. Увольнять сотрудников 
аэропорты не хотят, так как по-
добрать квалифицированный 
персонал очень непросто, под-
черкивает глава аналитиче-
ской службы агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. «Аэро-
порты вводят вынужденный 
простой, неполную занятость. 
При этом людям все равно 
нужно выплачивать зарпла-
ты», — сказал он. 

Потому помимо прямой фи-
нансовой поддержки для аэро-
портов на первое место выхо-
дит снижение отчислений в со-
циальные фонды. Например, 
можно было бы установить 
ставку отчислений в 7%, счита-
ют эксперты.   

РЕСУРСЫ Будет ли перенесена встреча ОПЕК+ 

Бочка невозврата 
Сергей Тихонов

П
еренос, а тем более отме-
на заседания министер-
ского комитета ОПЕК+, 

намеченного на 9—10 июня, на 
более поздний срок едва ли воз-
можен, поскольку может со-
здать на рынке негативный ин-
формационный фон, обрушив 
цены на нефть, с таким трудом 
отыгравшие мартовское и 
апрельское падение. 

Глава минэнерго Александр 
Новак подтвердил намерение 
России и дальше участвовать в 

сделке ОПЕК+. Министр отме-
тил, что благодаря сокращению 
добычи участниками ОПЕК+ и 
падению производства в других 
странах избыток нефти на рынке 
в мае снизился до 7 млн барре-
лей в сутки, в июне должен быть 
достигнут баланс спроса и пред-
ложения, а в июле можно ожи-
дать возникновения дефицита 
нефти.

Но пока этого не произошло, 
не в интересах нефтедобываю-
щих стран лишний раз усили-
вать волатильность котировок 
негативной информацией. Ры-
нок, насытившись ожиданиями, 
просел только на опасениях пе-
реноса встречи ОПЕК+: коти-
ровки опять опустились ниже 40 
долларов за баррель. Не спасла 
даже статистика из США, пока-
завшая снижение запасов «чер-
ного золота» в хранилищах на 
2,08 млн баррелей и данные из 
Китая о восстановлении потре-
бления нефтепродуктов. 

Масла в огонь подлили колле-
ги по сделке ОПЕК+. Ирак и Ни-
герия не выполнили в мае усло-
вия по сокращению добычи. 
Ирак более чем наполовину, а 
Нигерия на 48%. В целом страны 
картеля стран — экспортеров не-
фти снизили производство на 
75% от требуемого объема. По-
сле этой информации под сомне-
ние поставили не только даты 
проведения встречи ОПЕК+, но 
и само будущее сделки. Послед-
нее предположение, впрочем, 
больше из разряда фантастики.

«Страны ОПЕК+ не могут по-

зволить себе не прийти к согла-
шению. Рыночная цена нефти да-
лека от уровня, необходимого 
многим производителям для 
уравновешивания своих бюдже-
тов», — говорит главный стратег 
по сырьевым рынкам Saxo Bank 
Оле Хансен. Он подчеркнул, что 
даже при самом негативном сце-
нарии будущих переговоров ка-
кая-то сделка будет достигнута, 
но если продолжится несоблю-
дение требований, она не смо-
жет полностью реализовать 
свой потенциал поддержки цен.

Если без панических настро-
ений подойти к невыполнению в 
мае соглашений ОПЕК+ некото-
рыми участниками сделки, то и в 
этом нет ничего критического. 
Они даже не нарушили ее усло-
вия, поскольку могут достичь 
целевых показателей в июне. Бо-
лее чем на 100% условия сделки 
выполнили только Саудовская 
Аравия, ОАЭ и Кувейт. Россия 
почти выполнила свои обяза-

тельства, снизив производство 
на 98% от своей квоты.

Поэтому говорить о невыпол-
нении условий сделки некоторы-
ми странами пока можно лишь в 
свете промежуточных итогов. А 
из-за них переносить или отме-
нять встречу ОПЕК+ нет никако-
го смысла. Тем более если речь 
пойдет о продлении действую-
щих квот сокращения. «Перенос 
встречи возможен, но не очень 
целесообразен — если есть цель 
сократить добычу в июле, то 
лучше это сделать до заключе-
ния контрактов на этот месяц», 
— считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА Ва-
силий Танурков.

С этим согласны не все эк-
сперты. По мнению Хансена, 
если не удастся найти точки со-
прикосновения по вопросам со-
блюдения условий сделки, имеет 
смысл перенести встречу на бо-
лее поздний срок. Это даст 
ОПЕК+ время для оценки выпол-
нения требований по сокраще-
нию добычи и перспектив вос-
становления спроса.

Эксперты сходятся, что со-
глашение будет продлено не бо-
лее чем на 1—2 месяца. «В долгос-
рочной перспективе уже согла-
сованное сокращение избыточ-
но, по крайней мере условия, 
принятые на вторую половину 
2021 года и I квартал 2022 года», 
— считает Танурков. С его точки 
зрения, дополнительные сокра-
щения сейчас позволят раньше 
пересмотреть условия сделки в 
будущем.

Кроме того, подчеркивает 
Хансен, некоторые производите-
ли, в том числе в России, столкну-
лись с высоким спросом на свою 
нефть в Азии, и российские ком-
пании будут очень неохотно про-
длевать срок действующих усло-
вий сделки. А без поддержки Рос-
сии соглашение развалится.   

— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625 

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что уже в июне на нефтяном 
рынке будет достигнут баланс спроса 
и предложения, а в июле образуется 
небольшой дефицит нефти
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ПРОГРАММА 

Николай 
Патрушев 
подвел итоги 
работы 
госкомиссии 
по Карелии

ПЛЮС 
РАБОЧИЕ 
МЕСТА
Иван Егоров

На следующей неделе 8 июня 
исполняется 100 лет со дня об-
разования Республики Каре-
лия. Семь лет назад, в мае 2013 
года, указом президента России 
была образована госкомиссия 
по развитию республики. В ее 
состав вошли все федеральные 
министры, а руководит ею се-
кретарь Совбеза.

«Принятое в 2013 году ре-
шение президента России о 
праздновании юбилея респу-
блики и создании государствен-
ной комиссии стало новым им-
пульсом для развития Каре-
лии», — заявил в преддверии 
юбилея секретарь Совета без-
опасности России Николай 
Патрушев. 

Что касается итогов семи-
летней работы, то, как заявил 
Патрушев, «с уверенностью 
можно сказать, что задачи, 
поставленные главой госу-
дарства, по улучшению каче-
ства жизни населения и раз-
витию социальной инфра-
структуры Карелии во мно-
гом выполнены». 

Действительно, за эти годы 
работа комиссии кардинально 
изменила республику. Из од-
ного из самых депрессивных 
регионов России Карелия ста-
ла местом, где можно комфор-
тно жить, отдыхать и достойно 
работать.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе ап-
парата Совбеза, деятельность 
госкомиссии в течение 7 лет 
была нацелена на улучшение 

качества жизни населения, со-
циально-экономическое разви-
тие региона, повышение его ин-
вестиционной привлекательно-
сти и стимулирование деловой 
активности.

В настоящее время Карелия 
вышла на траекторию поступа-
тельного развития. За послед-
ние три года объем валового ре-
гионального продукта увели-
чился на 2,2 процента, рост 
промышленного производства 
составил более 5 процентов, 
уровень реальной заработной 
платы вырос на 15 процентов, 
создано более 7,9 тысячи новых 
рабочих мест.

В экономику республики 
привлечены значительные ин-
вестиции и реализованы такие 
крупные инвестиционные про-
екты, как модернизация Се-
гежского целлюлозно-бумаж-
ного комбината и  производст-
ва АО «Карельский окатыш». 
Возрождена работа Онежского 
судостроительно-судоремон-
тного завода, запущено произ-
водство лесозаготовительной 
техники на промышленной 
площадке Онежского трактор-
ного завода. 

Как отметили в Совбезе, осу-
ществление этих и ряда других 
проектов позволило значитель-
но увеличить объемы доходов 
регионального бюджета, кото-
рый вырос на 38 процентов. 
При этом удалось не только со-
кратить объем государственно-
го долга Карелии, но и увели-
чить на 5,4 млрд рублей соци-
альные расходы.

За эти годы был запущен ряд 
важных для жителей Карелии 
социальных проектов: открыты 
перинатальный центр и прези-
дентское училище, построена 
школа в поселке Ледмозеро, 
введены в строй 36 фельдшер-
ско-акушерских пунктов, 7 дет-
садов, 9 новых физкультурно-
оздоровительных комплексов. 

Запущено несколько новых 
маршрутов скоростных пое-
здов «Ласточка». Возведен сов-
ременный, комфортабельный 
и оснащенный новейшим обо-
рудованием аэровокзальный 
комплекс аэропорта Петроза-
водск пропускной способно-
стью до 300 пассажиров в час. 
Восстановлены полеты воз-
душных судов в Москву, от-
крыты новые круглогодичные 
авиамаршруты в города Чере-
повец и Архангельск, а в лет-
ний период — в Сочи, Анапу и 
Симферополь.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров выделил средства 
для материальной поддержки семей

В родительский фонд 

Владимир Кузьмин 

К
абинет министров 
выделит средства для 
помощи семьям с 
детьми, в которых 
родители потеряли 
работу после ухуд-
шения экономиче-
ской ситуации из-за 
коронавируса.

«Среди них граждане, у кото-
рых родился первый ребенок, в 
том числе неработающие мамы, 
а также те люди, которые оказа-
лись временно нетрудоспособ-
ными, и те, кто были уволены 
из-за ликвидации организаций, 
где они работали», — подчер-
кнул председатель правительст-
ва Михаил Мишустин на заседа-
нии в четверг. Чтобы обеспе-
чить уже с этого месяца дву-
кратное повышение выплат им 
государственных пособий по 
уходу за первым ребенком, из 
Резервного фонда правительст-
ва предоставят более 8 милли-
ардов рублей.

Ранее, напомнил премьер-

министр, принимался целый 
комплекс мер для поддержки 
людей, лишившихся заработка, 
в том числе повышен макси-
мальный размер пособия по 
безработице. За апрель—июнь 
максимальные выплаты полу-
чат все, кто уволен и официаль-
но признан безработным после 
1 марта. Дополнительная по-
мощь потерявшим работу ро-
дителям предусмотрена на не-
совершеннолетних детей. 
«Чтобы обеспечить эти соци-
альные выплаты безработным, 
правительство выделит регио-
нам более 56 миллиардов ру-
блей», — сообщил премьер. На 

конец мая таких граждан в 
стране насчитывалось чуть бо-
лее 1,9 миллиона.

Не забывая о необходимо-
сти развития всей страны и от-
дельных ее территорий, каб-
мин направляет финансирова-
ние в инфраструктуру. Так, в 
прошлом году из-за паводков 
серьезно пострадали дороги на 
Дальнем Востоке и в Сибири. 
Для приведения их в порядок 
будет выделено почти 1,7 мил-
лиарда рублей. «Средства по-
лучат пять регионов: Амурская 
и Иркутская области, Примор-
ский и Хабаровский края, а 
также Еврейская автономная 

область», — перечислил Ми-
шустин.

Три миллиарда рублей в те-
чение ближайших трех лет по-
лучит Курганская область. Они 
предусмотрены на реализацию 
мероприятий индивидуальной 
программы социально-эконо-
мического развития региона на 
2020—2024 годы. «Средства 
пойдут на создание социальной, 
транспортной и инженерной 
инфраструктуры. Это позволит 
создать около 10 тысяч рабочих 
мест, увеличить доходы людей, 
улучшить инвестиционный 
климат и снизить уровень без-
работицы в регионе», — расска-
зал премьер. 

Подобные программы разра-
ботаны для десяти регионов, где 
ситуация в экономике и соци-
альной сфере наиболее слож-
ная. Глава правительства заве-
рил, что и он лично, и министры 
продолжат посещать эти субъ-
екты Федерации, как только в 
стране снимут ограничения, 
введенные по причине корона-
вирусной инфекции.

Из повестки заседания Ми-
хаил Мишустин также выделил 
пакет законопроектов для даль-
нейшего совершенствования 
системы государственных и 
корпоративных закупок и под-
держку отечественных произ-
водителей. Расходы на закупки 
ежегодно исчисляются трилли-
онами рублей, но по некоторым 
направлениям деньги уходят в 
основном иностранным постав-
щикам. «Эту практику необхо-
димо менять. Российская про-
мышленность в состоянии обес-
печивать внутренний рынок 
конкурентоспособной продук-
цией, в том числе высокотехно-
логичной», — уверен премьер-
министр. Введение обязатель-
ных квот на закупки россий-
ских товаров дополнит меры 
поддержки отечественных про-
изводителей, а право устанав-
ливать объемы закупок по отра-
слевому принципу получит пра-
вительство.  

Михаил Мишустин пообещал возоб-
новить поездки в проблемные реги-
оны после пандемии.

А К Ц Е Н Т

Для двукратного повышения 
государственного пособия по уходу 
за первым ребенком выделено 
более 8 миллиардов рублей

ВИРУС БЕЗРАБОТИЦЫ: 
ПОКА НЕ ПАНДЕМИЯ
По данным Росстата, число безработных в апреле вы-
росло по сравнению с мартом с 3,5 млн до 4,6 млн че-
ловек. Уровень безработицы составил 5,8 процента — 
самый высокий показатель с начала 2020 года. Чи-
сленность официально зарегистрированных безра-
ботных выросла за месяц на 59,2 процента — до 1,3 млн 
человек. Росстат поясняет, что эти данные получены 
путем телефонного опроса, а в ряде случаев — в ходе 
телефонных интервью. По оценке эксперта Игоря По-
лякова из Центра макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП), цифры 
выглядят относительно оптимистично, но «в дальней-
шем они могут быть пересмотрены в худшую сторону, 
так что необходимо подождать полноценной версии 
доклада, которая выйдет 5 июня». Эксперт не исклю-
чил дальнейшего роста безработицы.

 Ведется и мони-
торинг зарплат. Со-
гласно исследовани-
ям, проведенным 
агентствами занято-
сти Kelly Services, 
«Авито Работа» и 
«Анкор», в апреле 
большинство рос-
сийских компаний 
сокращали зарпла-
ты сотрудникам или 
принуждали их к от-
пускам. По данным 
Национального 
агентства развития квалификаций, число вакансий со-
кращается, вследствие чего растет конкуренция между 
соискателями. Более трети работников пока не увидели 
изменений своей занятости, но примерно столько же 
были вынуждены отправиться в отпуск, 22 процента по-
пали под сокращения, а еще 22 процента опасаются 
увольнений. Рекордсменами по сокращению сотрудни-
ков сейчас являются Владивосток (44 процента), Мо-
сква (29) и Краснодар (29). Большинство респондентов 
(68 процентов) сообщили и о снижении уровня своих 
доходов. Это чаще всех отмечают работники сферы раз-
влечений, туризма и услуг. Почти половина опрошен-
ных наблюдают снижение своей рабочей нагрузки, 22 
процента респондентов работают в обычном режиме, а 
у 7 процентов нагрузка возросла. Чуть более трети 
опрошенных сообщили, что полностью или частично 
изменилось содержание их обязанностей.

Как показало исследование Центра стратегических 
разработок, в попытках защититься от последствий ко-
ронавируса и обвала рубля каждая третья компания в 
России уже изменила кадровую политику, каждая пятая 
планирует урезать зарплаты. Многие работодатели вы-
нуждены увольнять сотрудников, так как становится 
нечем платить зарплату. Но Трудовой кодекс защищает 
только работника, освобождая его от материальной от-
ветственности ввиду обстоятельств непреодолимой 
силы. На работодателя эта норма не распространяется, 
и в случае наступления таких обстоятельств он свою 
долю ответственности все равно несет. Михаил Мишус-
тин уже предостерег работодателей от соблазна бороть-
ся с последствиями пандемии путем сокращения персо-
нала. «Можно и нужно, — сказал он, — использовать все 
формы гибкой занятости людей». Например, сокращен-
ный рабочий день или удаленную работу, «которая в на-
ибольшей степени соответствует рекомендациям на-
ших медиков». Тех же, кто пойдет на радикальное сокра-
щение персонала, заметил премьер, проверит трудовая 
инспекция, ФНС и прокуратура.

Примерно 10—15 миллионам человек дает работу ма-
лый бизнес. «Пока в наши профсоюзные организации не 
поступало жалоб на массовые увольнения, но к этому 
надо быть готовым», — говорит глава исполнительного 
комитета Конфедерации труда Игорь Ковальчук. По его 
словам, уволенные могут не найти себе работу и в «се-
ром» секторе экономики, поскольку вести такой бизнес 
стало заметно сложнее.

Под удар попали и самозанятые. На неформальную 
экономику сегодня приходится 20—22 процента от ВВП. 
По данным Нацио-
нального агентства 
финансовых иссле-
дований (НАФИ), 
каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы и отно-
сит себя к категории 
самозанятых. Наи-
большую долю (19 
процентов) таких 
работников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. 
Среди них 14 процентов не имеют иного дохода. С уче-
том общего количества россиян в трудоспособном воз-
расте 10 процентов самозанятых — это примерно 8 мил-
лионов человек. Сколько из них сейчас теряют единст-
венный источник существования, никто не знает.

Меры поддержки занятости разработало минтруда. 
Предлагается работников, которым грозит увольнение, 
обеспечивать временной работой на том же предприятии. 
Расходы на их зарплаты — на уровне не менее МРОТ — ра-
ботодателю субсидирует государство. Субсидия обещана 
и работодателям, которые возьмут на работу тех, кто не-
давно ее потерял. Кроме того, безработным предоставят 
доступ к повышению квалификации. Тем, кто предпочтет 
открыть собственное дело, предоставят «подъемные» — 
60 тысяч рублей. По прогнозам минтруда, различными 
мерами поддержки будет охвачено 67 тысяч человек. 
Объем нужных расходов станет ясен после получения за-
явок от регионов. 

Один из способов избежать безработицы предлагает 
«Деловая Россия»: ввести отрицательный налог на фонд 
оплаты труда и таким образом стимулировать бизнес 
сохранять сотрудников даже в условиях, когда они бу-
дут вынуждены простаивать. «Мы предлагаем шкалу, в 
рамках которой сотрудники с зарплатой до 5 или 10 
МРОТ должны получать за каждую заплаченную 1 тыс. 
руб. зарплаты 200 руб. компенсации от государства», — 
сказал глава «Деловой России» Алексей Репик. По мне-
нию экспертов, избавляться от сотрудников полностью 
будут те предприятия, которые сами не очень устойчивы 
и ориентированы только на получение дохода. Большин-
ство же компаний, по мнению заместителя заведующего 
кафедрой труда и социальной 
политики РАНХиГС Александра 
Щербакова, будут стараться 
удержать своих работников, но, 
возможно, станут меньше их на-
гружать, что отразится на зар-
платах. До массовых увольне-
ний  дело пока не дошло. «Ви-
рус» безработицы распростра-
няется, но 5,8 процента — это 
еще не «пандемия».  

Число безработ-
ных в апреле 
выросло по срав-
нению в мартом 
с 3,5 млн 
до 4,6 млн человек

«Вирус» безрабо-
тицы распростра-
няется, но 5,8 про-
цента — это еще 
не «пандемия»

ИНИЦИАТИВА Трудовой договор 
могут разрешить заключать 
по электронной почте

За пару кликов 

Татьяна Замахина

Глава думского Комитета по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников со-
общил о внесении законопроек-
та, который дает возможность 
заключать трудовой договор, а 
также подавать заявления на от-
пуск или увольнение электрон-
ным способом.

Депутат, который является 
одним из авторов поправок, 
уточнил журналистам, что это 
вторая версия законопроекта. 
Документ был доработан с уче-
том официального отзыва пра-
вительства. Особенно актуаль-
ны поправки на фоне пандемии 
коронавируса, ведь многие сфе-
ры деятельности перешли на 
дистанционный формат, отме-
тил парламентарий. Он также 
пояснил, что в Трудовом кодек-
се пока нет норм, определяю-
щих порядок доставки юриди-
чески значимых сообщений. 
«Отсутствие этих правил созда-
ет опасную для трудовых пра-
воотношений неопределен-
ность», — отметил Павел Краше-
нинников.

Законопроектом предлагает-
ся новая статья 15.1 Трудового 
кодекса (ТК) РФ. В ней будет 
прописано, что такими сообще-
ниями с работодателем можно 
обмениваться не только лично 
или путем отправки бумажного 
документа по почте, но и с ис-
пользованием «электронных 
или иных технических средств». 

Кстати, трудовые договоры и 
сейчас нередко заключаются с 
помощью обмена документами 
по электронной почте. Но в ТК 
РФ отсутствует прямое указа-
ние на возможность ее исполь-
зования, в результате чего та-
кие документы можно оспо-
рить. Теперь законодатели ре-
шили это исправить.

Согласно законопроекту ус-
ловия в трудовом договоре (или 
в локальном нормативном акте, 
соглашении и т.д.) не должны 
ухудшать положение работника 

по сравнению с правилами, 
установленными ТК РФ. «Сооб-
щение влечет юридические по-
следствия с момента, когда 
адресат получил возможность 
ознакомиться с его содержани-
ем», — назвал еще одну норму 
Павел Крашенинников.

При этом работнику дадут 
возможность в одностороннем 
порядке отказаться от условия 
об обмене юридически значи-
мыми сообщениями в электрон-
ной форме. Это можно сделать в 

любой момент после заключе-
ния трудового договора. «Не все 
граждане могут или желают 
пользоваться различными элек-
тронными устройствами для 
приема таких сообщений», — 
объяснил глава комитета.

— Предложенные законопро-
ектом изменения позволят 
шире применять быстрые и 
удобные, и сейчас даже необхо-
димые, способы коммуникации 
в рамках трудовых отношений, 
а также защитят права работни-
ков при таком взаимодейст-
вии, — резюмировал Павел Кра-
шенинников.

Положения законопроекта 
предлагается вводить в дейст-
вие с 1 октября 2020 года. Они 
будут применяться к тем пра-
вам и обязанностям, которые 
возникнут после вступления в 
силу закона.  

Выдадут посуточные 
Обычно в конце мая-на-
чале июня россиян ин-
тересовали для краткос-

рочных поездок Краснодарский 
край, Москва, Московская об-
ласть, Крым, Санкт-Петербург, 
Ленинградская область и Татарс-
тан. Сейчас лидеры примерно те 
же (на верхних строчках Красно-
дарский край и Крым), но Москва 
и Санкт-Петербург интересуют 
пользователей гораздо меньше.

«Краткосрочная аренда в Мо-
скве сейчас переживает глубо-
чайший кризис, — подтверждает 
управляющий директор «МИ-
ЭЛЬ-Аренда» Мария Жукова. — 
Турпоток в Москве сократился 
почти до нуля. Собственники пе-
реориентируются на сдачу жилья 
на более долгий период — до года, 
по сниженным ставкам». Инте-
рес к посуточной аренде в Мо-
скве постепенно восстанавлива-
ется, но о реальных сделках речь 
пока не идет, отмечает главный 
эксперт аналитического центра 
«ЦИАН» Виктория Кирюхина: «В 
отсутствие возможностей для за-
граничного отдыха россияне 
ищут альтернативные варианты 
путешествий, и это не обязатель-
но морские курорты». 

Сами москвичи, отмечает 
Кромочкин, стали больше инте-
ресоваться лишь Московской и 
Тульской областями. Интерес к 
северной столице сократился на 
10%, к южным регионам — на 3%. 
Среди петербуржцев популярны 
Свердловская область и Карелия. 
Тюменцы и новосибирцы не 
оставляют надежд на поездку к 
морю — вырос спрос на аренду в 
Крыму и Ростовской области. 

«В конце мая-начале июня 
2019 года арендовать квартиру 
посуточно в России в среднем 
можно было за 1506 рублей в сут-
ки, сейчас арендная ставка сни-
зилась на 11% — до 1340 рублей 
за день. С загородными объекта-
ми обратная ситуация: они подо-
рожали в среднем на 17% и стоят 
теперь 3500 рублей в сутки», — 
говорит Кромочкин.  

Все задачи, 
поставленные гла-
вой государства 
перед госкомис-
сией, во многом 
выполнены

Жилье у моря ценится даже в пандемию. 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

1

— Читайте на сайте: 
Как туристическая отрасль 
восстанавливается после 
пандемии 
rg.ru/art/1894462 

ЖИЛЬЕ

В РОССИИ ПЕРЕСТАНУТ СТРОИТЬ 
КВАРТИРЫ ЭКОНОМКЛАССА
Критерии «стандартного жилья» утвердил минстрой. К этой категории, 

согласно приказу ведомства, будут относиться индивидуальные дома 

площадью до 150 кв. м на участке не более 1500 кв. м, блоки площадью 

до 130 кв. м, а также квартиры общей площадью не более 100 кв. м. 

Квартира должна быть расположена в доме с классом энергетической 

эффективности В и выше, в котором обеспечен беспрепятственный до-

ступ инвалидов к общедомовому имуществу.

Регламентированы требования к внутренней отделке стандартного жи-

лья. Здесь должны быть установлены металлическая входная дверь и меж-

комнатные двери, оконные блоки с подоконниками. Поверхности стен, 

потолков и пола должны быть выровнены. Стены могут быть окрашены 

или оклеены обоями, потолки — окрашены (либо с потолочными кон-

струкциями или натяжными системами), пол — с напольным покрытием. 

Санузлы должны быть с гидроизоляцией, сантехникой, смесителями, ос-

ветительными приборами, вентиляционными решетками и ревизионными 

люками, на полу — выравнивающая стяжка, гидроизоляция и керамиче-

ское покрытие. Кухню необходимо оснастить мойкой с тумбой и плитой.

«Мы полностью исключаем использование термина «жилье эконом-

класса», переходя к определению «стандартного жилья». В данном сег-

менте рынка первичной недвижимости за последние годы реализуется 

довольно много достойных проектов, которые сложно назвать жильем 

экономического класса. Требования к строительству стандартного жи-

лья четко прописаны, они позволят поднять качественные характери-

стики новых квартир и домов на более высокий уровень», — отметил за-

мглавы минстроя Никита Стасишин. Документ вступит в силу 6 июня.

Подготовила Марина Трубилина
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У работника будет 
возможность 
отказаться 
от обмена юриди-
чески значимыми 
сообщениями 
в электронной 
форме
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Благотворительность 
стала распространен-
ным занятием.
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ТОРГОВЛЯ Как сильно 
может просесть 
российский экспорт

Внешние виды

Ирина Алпатова

Во втором квартале 2020 года падение экспорта может 
составить 17% в годовом выражении, спрогнозирова-
ли в Аналитическом центре по внешней торговле при 
минпромторге (АЦВТ). Падение объемов экспорта 
вполне ожидаемо, но основными причинами, по мне-
нию аналитиков, является не пандемия коронавируса, 
а отложенное влияние неблагоприятных факторов — 
снижения курса рубля и падения мирового спроса на 
товары и услуги.

В мировой практике снижение национальной ва-
люты ведет к росту экспорта, но в России дела обстоят 
иначе. «Исторически так сложилось, что падение сы-
рьевого экспорта практически всегда тянет за собой и 
несырьевой. А ослабление рубля не помогает его сти-
мулировать. В природе этого явления нам еще пред-
стоит разобраться», — сказал представитель АЦВТ.

Несырьевой неэнергетический экспорт (ННЭ), по 
подсчетам центра, снизится на 12% по результатам 
апреля—июня 2020 года. Обычно драйвером роста яв-
ляется агропромышленный сектор, но к лету его вклад 
в ННЭ традиционно сокращается. Экспорт продукции 
машиностроения и химпрома к лету, наоборот, обычно 
растет, но уже больше года он на спаде или в стагнации.

Согласно проекту плана по восстановлению эко-
номики,  к концу 2021 года рост ННЭ должен быть не 
менее 5%. Показатель может быть гораздо больше, 
считает  Юрий Шурыгин, исполнительный директор 
Ассоциации малых и средних экспортеров, с учетом 
ожидаемых низких результатов в этом году. Общий 
объем экспорта может сократиться на 36,9% по срав-
нению с 2019 годом - такую оценку представило ми-
нэкономразвития в обновленном прогнозе социаль-
но-экономического развития до 2023 года.

Для большинства экспортеров тема поставок за ру-
беж отошла на второй план, говорит Шурыгин.  Однако 
к концу лета ассоциация ожидает восстановления эк-
спортного потока.

Активность экспортеров отмечают в Российском 
экспортном центре (РЭЦ). «Кратно вырос запрос на 
поиск партнера за рубежом — за 4 месяца 2020 года ко-
личество таких услуг выросло на 140%», — рассказал 
Станислав Георгиевский, вице-президент РЭЦ. 

Прогноз по экспорту может быть пересчитан, так 
как ситуация постоянно меняется, говорят в АЦВТ.  

ИНИЦИАТИВА Приставы 
смогут запрещать 
коллекторам звонить 
должникам

Отлучат 
от телефона

Владислав Куликов

Судебные приставы получат полномочия, условно го-
воря, выключать телефоны коллекторов и банковских 
сотрудников, работающих с должниками, на срок до 60 
суток. Соответствующие поправки заложены в законо-
проекте, разработанном министерством юстиции. 

В целом ведомство предлагает модернизировать си-
стему взыскания долгов. Главная новость: под контр-
оль Федеральной службы судебных приставов попадут 
практически все организации, занимающиеся взыска-
нием долгов, даже банки. По поводу банкиров — особый 
разговор.

В 2017 году вступил в силу закон, который ввел 
строгие правила взыскания долгов. Формально он ка-
сается всех. Самое главное: с должниками надо об-
щаться культурно и в меру. Убеждать и договаривать-
ся, а не давить и оскорблять. Для нарушителей предус-
мотрены штрафы. Однако соответствующая статья 
КоАП сформулирована так, что под нее сегодня попа-
дают только коллекторы. В итоге, как рассказывают 
практики, именно банкиры переняли хамские методы 
сборщиков долгов.

Теперь, согласно законопроекту, все, кто занимает-
ся взысканием долгов, кроме ломбардов и организа-
ций ЖКХ, войдут в реестр Федеральной службы судеб-
ных приставов. А ведомство сможет за выявленные на-
рушения запрещать взыскателям определенные дейст-
вия. Например, звонки должнику. Или личные встречи. 
Или и то и другое. Срок запрета— до 60 суток. Кстати, 
взыскатели обязаны записывать свои разговоры с дол-
жником. Не будут этого делать — тоже грозит запрет. 
Так что хамам-банкирам придется какое-то время ра-
ботать только на прием звонков, а самим никому не 
звонить. 

Кроме того, как обратил внимание адвокат Вячес-
лав Голенев, министерство юстиции предлагает гармо-
низировать положения законодательства о коллектор-
ской деятельности с положениями действующего про-
цессуального законодательства.  

Ствол на крыше
Районный суд, когда 
вставал на сторону гра-
жданина, в своем реше-

нии записал: есть причинно- 
следственная связь между без-
действием коммунальщиков, 
которые не убрали вовремя по-
тенциально опасное дерево, и 
ущербом истцу в виде разбитой 
машины. 

Горсуд, отменив такое реше-
ние, сказал: нет оснований для 
вывода, что коммунальщики не 
убрали опасное дерево, так как 
на нем нет «видимых призна-
ков аварийности и сухости». 
Так что платить коммунальщи-
ки не должны и вообще за грозу 
они не отвечают.

Верховный суд РФ напомнил 
коллегам про статью 56 Гра-
жданского процессуального 
кодекса, в которой говорится, 
что каждая сторона должна до-
казывать обстоятельства, на 
которые ссылается. В 1064-й 
статье уже Гражданского ко-

декса говорится, что вред, при-
чиненный личности или иму-
ществу гражданина возмещает 
тот, кто его причинил. «Лицо, 
причинившее вред» освобо-
ждается от возмещения, если 
докажет, что вред нанесен не по 
его вине. 

По этому поводу был даже 
специальный пленум Верхов-
ного суда (номер 25 от 23 июня 
2015 года). На котором было 
сказано следующее: бремя до-
казывать невиновность лежит 
на лице, нарушившем обяза-
тельство или причинившем 
вред. Вина в нарушении обяза-
тельства или причинении вреда 
предполагается, пока не дока-
зано обратное. 

Из всего сказанного Верхов-
ный суд делает следующий вы-
вод. Вина причинителя вреда, 
которая может заключаться в 
том, что он не исполнил свои 
обязанности, предполагается 
до тех пор, пока лицо, не испол-

нившее обязанность, не дока-
жет обратное. 

В нашем случае точно уста-
новлено, что дерево росло на 
территории, которую этот 
«Жилищник» обслуживал. По-
страдавший гражданин в суде 
доказывал, что коммунальщи-
ки за деревьями не следили. В 
деле есть городской закон «О 
зеленых насаждениях», в кото-
ром говорится, что коммуналь-
щики должны вовремя убирать 
старые и больные деревья, а для 
этого регулярно за ними сле-
дить. Точнее, должны следить 
специалисты, а коммунальщи-
ки — их указания выполнять. 

В нашем деле получилось, 
что городской суд освободил 
коммунальщиков от положен-
ной по закону их обязанности 
доказывать, что они деревья на 
своей территории регулярно 
обследовали и убирали опа-
сные, старые и сухие. Более 
того, апелляция это бремя до-
казывания переложила на по-
страдавшего гражданина. 

Кстати,  в  районный суд 
истец представил снимки упав-
шего на его машину дерева, на 
которых ясно видно, что вся 
сердцевина дерева гнилая. 
Этот факт суд почему-то не за-
метил. Верховный суд сказал, 
что в нарушение 56-й статьи 
Гражданского кодекса апелля-
ция не предложила ответчику 
представить доказательства 
своей невиновности. А в нару-
шение 79 статьи Гражданского 
процессуального кодекса не 
поставила вопрос о проведении 
экспертизы упавшего дерева, 
чтобы установить, здоровым 
оно было или больным.

Верховный суд постановил: 
спор апелляция должна пере-
смотреть с учетом его разъя-
снений.  

РЕГУЛИРОВАНИЕ 

Техрегламент 
по алкоголю 
могут отложить

НОВЫЕ 
ЛИКЕРО-
ВВОДНЫЕ 
Татьяна Карабут

В одной из последних версий 
проекта Общенационального 
плана действий предлагается 
перенести сроки вступления в 
силу нескольких техрегламен-
тов ЕАЭС. Самый спорный из 
них — «О безопасности алко-
гольной продукции». 

Техрегламент должен всту-
пить в силу 9 января 2021 года. 
Проектом нацплана предлага-
ется отложить этот вопрос на 
год — до 1 января 2022 года. 

Документ содержит ряд 
принципиальных для рынка 
моментов. В частности, для 
пива разрешается уменьшение 
минимально допустимого со-
держания солода с 80% до 50%. 
Российские пивовары изна-
чально выражали недовольство 
этим положением. А 3 июня 
совместно с производителями 
солода направили в адрес пред-
седателя правительства Михаи-
ла Мишустина письмо (есть в 
распоряжении «РГ») с прось-
бой ввести мораторий на введе-
ние в действие техрегламента. 
По мнению авторов письма, его 
утверждение приведет к сниже-
нию качества и безопасности 
производимого в странах—
участницах ЕАЭС пива и будет 
иметь негативное воздействие 
на развитие российских пиво-
варенной, солодовенной и сель-
скохозяйственной отраслей. 

«Если техрегламент примут 
в том виде, в каком он есть, и 
для продукта, и для потребите-
ля это будет катастрофа, пото-
му что под видом пива станут 
продавать дешевый алкоголь-
ный коктейль за те же деньги», 
— говорит председатель совета 
Союза российских производи-
телей пивобезалкогольной про-
дукции (Союза пивоваров) Да-
ниил Бриман. По его мнению, 
мораторий до 2022 года даст 
участникам рынка шанс доне-
сти наконец свою позицию до 
органов исполнительной влас-
ти и внести в документ крити-
чески важные изменения. 

Президент Союза виногра-
дарей и виноделов России Лео-
нид Попович напоминает, что 
техрегламент начали готовить 
еще в 2010 году, и с тех пор мно-
гие его положения устарели. 
Так, когда писали документ, 
Крым еще не входил в состав 
России. А именно там делают 
крепленое, ликерное вино с до-
бавлением этилового спирта 
крепостью 12,5 градуса. Но в 
техрегламенте указано, что та-
кое вино может быть крепо-
стью не ниже 15 градусов. «То 
есть прекрасные вина, которые 
производятся на протяжении 
столетия и всем очень нравят-
ся, нельзя будет изготавли-
вать», — возмущается эксперт. 
И таких нюансов, по его сло-
вам, много. Поэтому техрегла-
мент нуждается не просто в пе-
реносе сроков введения, а в 
кардинальном изменении. 

Также в проекте нацплана 
предлагается перенести сроки 
вступления в силу техрегла-
мента «О безопасности упако-
ванной питьевой воды, вклю-
чая природную минеральную 
воду». Он уже вступил в силу с 
начала прошлого года. Но по 
нему предусматривался пере-
ходный период до 1 июля 2020 
года, в течение которого компа-
ниям разрешалось произво-
дить и продавать упакованную 
питьевую воду, имеющую уже 
оформленные документы об 
оценке соответствия. Нацпла-
ном предлагается отодвинуть 
срок на 31 декабря 2021 года.
Отдельные требования техре-
гламента технологически невы-
полнимы, считает президент 
Союза производителей безал-
когольных напитков и мине-
ральных вод (СПБН) Максим 
Новиков. «В частности, это не-
приемлемые для производите-
лей требования по соотноше-
нию радионуклеидов в мине-
ральных водах и по содержа-
нию марганца. Перенос сроков 
позволит нам продолжить об-
суждение проблемных пунктов 
с уполномоченными органа-
ми», — пояснил он. Кроме того, в 
связи с распространением 
COVID у производителей был 
риск не успеть переоформить 
документы.  

ТРАНСПОРТ Минтранс поддержал передачу контроля 
над проводкой судов государству

Частные лоцманы 
дрейфуют к берегу

Евгений Гайва 

М
и н и с т е р с т в о 
транспорта под-
держало созда-
ние единой госу-
дарственной лоц-
манской службы, 
дискуссии о кото-
рой идут годами. 
Очередной зако-

нопроект о создании службы 
скоро рассмотрит Госдума.

Образование такой службы, 
подведомственной Росморреч-
флоту, как это предусмотрено 
законопроектом, соответству-
ет наилучшим международ-
ным практикам и «позволит 
создать эффективный меха-
низм, который сможет гаран-
тировать предоставление лоц-
манских услуг во всех морских 
портах РФ», говорится в пись-
ме (есть у «РГ»), направленном 
за подписью директора депар-
тамента государственной по-
литики в области морского и 
речного транспорта Юрия Ко-
стина в адрес бывшего прези-
дента Ассоциации морских 
лоцманов Владимира Егорки-
на. В минтрансе «РГ» подтвер-
дили, что письмо было подго-
товлено в рамках работы с об-
ращениями граждан.

Создание единой лоцман-
ской службы предусматривает 
проект поправок в Кодекс тор-
гового мореплавания РФ, кото-
рый был внесен в Госдуму груп-
пой сенаторов в январе. Рассмо-
треть его в первом чтении пла-
нируется в ближайшие дни.

Лоцманы обеспечивают без-
опасный проход судов, в том чи-
сле иностранных, к портам, их 
работа может влиять, напри-
мер, на развитие экспорта, по-
скольку либо повышает, либо 
снижает их привлекательность 
для судоходных компаний. Про-
ектом предполагается контроль 
над лоцманами полностью пе-
редать государству.

Идея создания государствен-
ной лоцманской службы обсу-
ждалась еще в начале 2000-х го-
дов. Дискуссии тогда даже при-

вели к расколу лоцманского 
движения. 

В 2016 году свой законопро-
ект об этом готовил минтранс. 
Тогда в министерстве отмечали, 
что частные лоцманы работают 
только в тех портах, где можно 
хорошо заработать, — их всего 

15. А в портах, куда заходят 
лишь несколько небольших су-
дов в месяц, лоцманские фун-
кции выполняет государство, и 
эта деятельность убыточна.

Финансовая часть проблемы 
понятна. Ежегодно лоцманский 
сбор в России составляет 3,5—4 
млрд рублей. Сторонники наци-
онализации лоцманского дела 
считают, что государство могло 
б ы  н а п р а в и т ь  ч а ст ь  э т и х 
средств на развитие инфра-
структуры портов. Авторы зако-
нопроекта также считают, что 

появление в сфере обеспечения 
лоцманских проводок частных 
компаний разбалансировало и 
затормозило развитие всей си-
стемы и нарушило международ-
ные обязательства России по 
обеспечению безопасности мо-
реплавания в своих портах.

Частные компании приводят 
свои контраргументы. Для со-
здания единой государственной 
лоцманской организации бюд-
жету придется закупить более 
60 судов общей стоимостью 
около 10—15 млрд рублей, гово-
рит директор Национального 
объединения лоцманских орга-
низаций (НОЛО) Виктор Рябо-
конь. В организации также по-
лагают, что законопроект про-
тиворечит нормам о недопусти-
мости сдерживания экономиче-
ски оправданного перехода 
сфер естественных монополий в 
состояние конкурентного рын-
ка. Что касается безопасности, 
то она не зависит от формы соб-
ственности, считают в НОЛО.

В конечном итоге критики 
идеи единой лоцманской служ-
бы указывают на риски ее неэф-
фективности. В этой части с 
ними солидарны в Федеральной 
антимонопольной служ бе 
(ФАС). «Введение законода-
тельных ограничений на оказа-

ние лоцманских услуг частны-
ми компаниями не столько мо-
жет привести к ограничению 
конкуренции, сколько ограни-
чить предложение таких услуг 
для судовладельцев и поставить 
морские порты в зависимость 
от эффективности или неэффек-
тивности единой лоцманской 
службы», — пояснил «РГ» замру-
ководителя ФАС России Алек-
сандр Редько. Он также отме-
тил, что действующая система 
снижает коррупционные риски 
и положительно сказывается на 
пропускной способности мор-
ских портов.

Каким бы ни было в итоге ре-
шение Госдумы, эксперты ука-
зывают, что в мировой практи-
ке есть оба варианта организа-
ции деятельности лоцманов. «В 
целом ряде морских стран с ры-
ночной экономикой — в Норве-
гии, Швеции, Латвии, Литве, Эс-
тонии, Греции, у лидера миро-
вой экономики — Китая и других 
стран лоцманские службы се-
годня государственные», — от-
метила координатор проекта 
«Морская политика» Центра 
стратегических оценок и про-
гнозов Анна Горнова.  

Верховный суд уточнил, что по закону коммунальщики должны доказы-
вать, что их вины в падении дерева нет.

А К Ц Е Н Т

Для создания единой лоцманской 
 организации бюджету придется 
 закупить более 60 судов общей 
 стоимостью 10—15 млрд рублей 

Солод из пивова-
ренного ячменя 
предлагается 
заменить злаками 
и мальтозными 
сиропами

— Читайте также о других 
решениях Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605 
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АРМИЯ Переносной зенитный 
комплекс «Верба» оснастили 
системой опознавания

По своим не бьет

Юрий Гаврилов

Войска получают на вооруже-
ние новейший переносной зе-
нитный ракетный комплекс 
9К333 «Верба». Вместе с други-
ми мотострелковыми дивизия-
ми это эффективное средство 
борьбы с низколетящими воз-
душными объектами скоро по-
ступит в полки, дислоцирован-
ные в Бурятии.

В пресс-службе Восточного 
военного округа сообщили, что 
первые два подразделения ПВО 
местной мотострелковой диви-
зии освоят современную руч-
ную зенитку в одном из учеб-
ных центров противовоздуш-
ной обороны. 

Перед тем как заняться ее 
полноценным использованием, 
солдаты изучат тактико-техни-
ческие характеристики «Вер-
бы». Затем отработают развер-
тывание комплекса. И лишь за-
тем овладеют практическими 
навыками обнаружения, взятия 
на сопровождение и поражения 
мишеней на встречных и догон-
ных курсах . Причем среди  та-
ких целей будут имитаторы вра-
жеских крылатых ракет и бес-
пилотников противника.  

Венцом всей этой подготов-
ки станут пуски по дистанцион-
но управляемым мишеням. Их 
операторы нового зенитного 
комплекса выполнят днем и но-
чью, в различных погодных 
условиях и при воздействии на  
выпущенную из ПЗРК  ракету 
9М336 ложных тепловых помех.

Известно, что автоматизиро-
ванная система управления 
«Вербой» позволяет обнаружи-
вать одиночные и групповые 
воздушные цели противника и 
определять параметры их поле-
та. В состав переносного зенит-

ного комплекса помимо самой 
ракеты и пускового механизма 
также входит система опознава-
ния «свой-чужой». Иными сло-
вами, это оружие наделено спо-
собностью  сначала идентифи-
цировать и лишь затем уничто-
жать вражеские воздушные 
объекты . В то же время  «Верба» 
не срабатывает по своим само-
летам и вертолетам. Умная элек-
троника просто заблокирует  
команду, запускающую ракету 
в их сторону.

Среди других преимуществ 
новой ПЗРК эксперты называ-
ют значительно улучшенные по 
сравнению с тем же перено-
сным комплексом «Игла» ха-
рактеристики по чувствитель-
ности, точности и устойчивости 
к помехам, создаваемым воз-
душными целями. 

В новый зенитный комплекс 
также включены модули раз-
ведки и управления, средства 
обнаружения воздушных объ-
ектов. А еще — элементы, необ-
ходимые для обслуживания 
ручной зенитки, и специальные 
учебно-тренировочные ком-
плекты для «Вербы».

Разработчики этого оружия 
утверждают, что  оно прекрасно 
подходит для уничтожения сов-
ременных самолетов оператив-
но-тактической авиации и име-
ющихся в различных армиях 
мира ударных вертолетов. 

Но самое важное, что ком-
плекс 9К333 может поражать 
малозаметные и плохо опозна-
ваемые на радарах крылатые 
ракеты и беспилотные летатель-
ные аппараты. Причем разящий 
удар по ним из этой переносной 
зенитки оказывается эффектив-
ным на высотах от 10 метров до 
4,5 километра и на дальностях 
от 500 метров до 6,5 км.  
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Работа лоцманов сказывается 
на привлекательности российских 
портов и может влиять на экспорт.

ДОРОГИ  В Москву 
возвращаются пробки

Шесть баллов

Александр Мелешенко

В столицу на этой неделе впервые за последние два ме-
сяца начали возвращаться пробки. Москвичи в соцсе-
тях жалуются пусть на редкие, но все же встречающие-
ся заторы и впервые не столько огорчаются им, сколь-
ко радуются — город оживает! В столичном департа-
менте транспорта подтверждают — пассажиропоток 
стабильно растет на земле и под ней, хотя до прежних и 
привычных показателей еще далеко. 

В подземке, к примеру, вчера утром было на 66% 
меньше пассажиров, чем в этот же день год назад, но по 
сравнению с прошлой неделей число поездок выросло 
на 80 тысяч. Похожая картина и в наземном общест-
венном транспорте, а также электричках, хотя там 
прирост поменьше.  Пассажиров в такси тоже прибави-
лось. Но все же активнее всего восстанавливается лич-
ный транспорт. Во вторник, например, на своих маши-
нах по городу проехали 3,45 млн человек — это 86% от 
обычных показателей. В Центре организации дорож-
ного движения столицы рассказали, что в понедельник 
в вечерний час пик загруженности дорог впервые за 
время режима повышенной готовности достиг 6 бал-
лов. Помимо почти 2,7 миллиона машин на дорогах 
свою лепту внес и сильный непрекращающийся дождь, 
но стало ясно, что к пробкам снова нужно привыкать.  
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Екатерина Забродина

У
правление граждан-
ской авиации КНР 
объявило о смягче-
нии запретов на ме-
ждународные пасса-
жирские перевозки 
для иностранных 
авиакомпаний, кото-
рые были приоста-

новлены с начала весны. С 8 
июня они смогут выполнять 
один регулярный рейс в Китай 
(или из страны) раз в неделю — 
для этого нужно выбрать аэро-
порт «прикрепления» из спи-
ска, утвержденного китайски-
ми авиационными властями. 
Тем же перевозчикам, которые с 
марта все же сохранили ограни-
ченную возможность летать в 
Поднебесную, увеличат квоту 
до двух рейсов в неделю. 

Как передает Reuters, заяв-
ки на возобновление полетов 
смогут подать 95 авиакомпа-
ний мира. Китайская сторона 
рассчитывает, что с 8 июня чи-
сло международных перелетов 
через Китай вырастет как ми-
нимум на 50, а в лучшем случае 

— на 150 рейсов в неделю. И 
если сегодня в страну прибыва-
ет в среднем три тысячи авиа-
пассажиров в день, то со следу-
ющей недели их будет уже по-
чти пять тысяч. Иностранные 
борта смогут принимать Пе-
кин, Шанхай, Шэньчжэнь, Гу-
анчжоу, Чэнду и даже Ухань — 
всего 37 воздушных гаваней в 
разных городах страны. При 
этом перевозки должны соот-
ветствовать строгим санитар-
ным правилам. Если на борту 
выявят пять пассажиров с по-
ложительным тестом на коро-
навирус, авиакомпания будет 
обязана приостановить полеты 
на неделю. Если же инфициро-
ванных окажется десять и бо-
лее — то на целый месяц. 

Пекин объявил об этом ре-
шении на фоне обострения 
авиационного спора с США. 

Накануне  администрация 
Трампа пригрозила с 16 июня 
запретить четырем китайским 
перевозчикам летать в Соеди-
ненные Штаты, если КНР не 
пойдет на уступки. До этого ки-
тайская сторона, напомним, 
отклонила заявки американ-
ских авиакомпаний United 
Airlines и Delta Airlines. 

 Тем временем некоторые 
европейские страны уже возоб-
новили сообщение с КНР. Так, 
29 мая немецкая «Люфтганза» 
впервые после долгого переры-
ва отправила чартер из Франк-
фурта-на-Майне в Тяньцзинь. 
Впрочем, пассажирами стали 
не туристы, а около двухсот ра-
бочих с семьями — граждане 
Германии и других стран ЕС. В 
основном речь идет о сотрудни-
ках крупного немецкого авто-
концерна, имеющего отделе-

ния в КНР. После прилета их 
ждал 14-дневный карантин. Би-
лет в одну сторону обошелся в 
2500 евро. 

П о  д а н н ы м  а г е н т с т в а 
Bloomberg, Пекин готов по той 
же схеме наладить деловое со-
общение с Францией, Великоб-
ританией, Швейцарией, Япони-
ей, Сингапуром и Южной Коре-
ей. Ранее глава немецкого МВД 

Хорст Зеехофер не исключил, 
что уже с 15 июня Германия, в 
свою очередь, начнет регулярно 
принимать авиарейсы из эпиде-
миологически «безопасных ре-
гионов Китая».  

ПРОВЕРКА Следственный комитет проверяет, 
как платят медикам за работу во время эпидемии

Доплата 
в срочном порядке
Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин дал 
указание своим подчи-
ненным самым внима-

тельным образом следить за 
правильностью и своевремен-
ностью выплаты медикам, кото-
рые помогают больным корона-
вирусом. И если   факты невы-
платы появятся — реагировать 
немедленно.Следственное 
управление Следственного ко-
митета по Удмуртской Респу-
блике отчиталось о первых ре-
зультатах проверки.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ве-
домстве, проверка в том числе 
показала «неблагоприятную 
обстановку» в Глазовской рай-
онной больнице. Работающие в 
этой больнице люди возмуща-
лись отсутствием положенных 
выплат. 

Руководство следственного 
управления никого из рядовых 
подчиненных в Глазов посылать 
не стало.  Начальство приняло 
решение — самим выехать в го-
род, чтобы на месте разобрать-
ся. Сотрудники СК поехали не 
одни. 

Заместитель руководителя 
следственного управления пол-
ковник Максим Козлов вместе с 
руководством республиканско-
го министерства здравохране-

ния и представителями местной 
прокуратуры встретился с кол-
лективом Глазовской районной 
больницы. На встречу пришли 
не только сто медиков райболь-
ницы, включая ее руководство, 
но и персонал медицинских уч-
реждений всего города Глазова 
и района, врачи и фельдшеры 
местной станции Скорой меди-
цинской помощи, медсестры, 
санитарки, представители про-
фсоюзной организации и ини-
циативной группы медработни-
ков Глазова.

Медики получили редкую 
возможность лично задать при-
бывшим чновникам все нако-
пившиеся у них вопросы о раз-
мерах и основаниях начисления 
выплат, в том числе примени-
тельно к конкретным спорным 
ситуациям. 

Руководству медицинского 
учреждения проверяющие по-
ручили «тщательно прорабо-

тать» вопрос о проверке обо-
снованности начисления вы-
плат сотрудникам больницы и 
случаев отказа в таких начисле-
ниях. 

Заместитель руководителя 
следственного управления кро-
ме того настоятельно пореко-
мендовал руководству меди-
цинских работников составить 
график личного приема коллек-
тивов медицинских учрежде-
ний города и района по выпла-
там и «выстроить взаимодейст-
вие» с независимым профсою-
зом медиков Глазовского райо-
на.

В итоге вчера на рабочую 
встречу с заместителем руково-
дителя следственного управле-
ния Максимом Козловым глав-
ный врач районной больницы 
принес документы, подтвер-
ждающие начисленные и произ-
веденные выплаты медикам за 
май.  

А К Ц Е Н Т

Некоторые европейские страны 
уже возобновили сообщение с КНР

АКТУАЛЬНО Большую часть 
ограничений в Москве 
снимут до 1 июля

Время жить

Сергей Бабкин

Значительную часть ограниче-
ний, введенных в Москве из-за 
коронавируса, можно будет 
отменить до 1 июля. Более 
того, уже в следующий поне-
дельник власти обнародуют 
график, по которому город бу-
дет шаг за шагом возвращать-
ся к нормальной жизни, зая-
вил в эфире «России 24» мэр 
Сергей Собянин.

«Несмотря на угрозу коро-
навируса, мы должны приспо-
сабливаться к этой ситуации, — 
уверен глава города. — Санитар-
ные ограничения будут оста-
ваться еще не один месяц точ-
но. Но уже сейчас пришло вре-
мя задуматься, чтобы восста-
новить работу ресторанов, 
кафе, гостиниц, всего туристи-
ческого бизнеса, фитнес-цен-
тров». Все это не откроется од-
номоментно, отмечает Собя-
нин. Вместе с тем появилась ре-
альная возможность разрабо-
тать четкий план выхода из ог-
раничений. Он будет ориенти-
ром и бизнесменам, и их клиен-
там, обычным жителям города. 
Уже сейчас постепенно снима-

ются ограничения на прогулки 
и поездки по личным делам. 
Именно для этого введен новый 
вид цифрового пропуска — для 
визита в МФЦ. Получить его 
можно будет неограниченное 
число раз. Его можно получать 
через mos.ru, по SMS и по теле-
фону 8(495) 777-77-77. Центры 
«Мои документы» работают по 
записи, а портал «Госуслуги» 
даже предлагает удобное время 

по ранее поданным электрон-
ным заявлениям. По телефону 
специалистам нужно будет на-
звать паспортные данные, кон-
тактный телефон, адрес МФЦ и 
его название, номера транспор-
тных карт или автомобиля. С 5 
июня также открываются цен-
тры информирования по про-
грамме реновации.  

СИТУАЦИЯ 

Масочный 
режим 
в столице 
может 
продлиться 
до осени

МАСКА — 
ЭТО НАДОЛГО
Любовь Проценко

Необходимость носить маски у 
москвичей сохранится еще, ско-
рее всего, надолго. Об этом мэр 
Сергей Собянин заявил в ин-
тервью ТАСС. Быть может, до 
октября или даже позднее, до 
февраля.

«Сколько нам ходить в ма-
сках — будет зависеть от сроков 
появления массовой вакцины, — 
сказал глава столицы. — По раз-
ным оценкам — от октября до 
февраля следующего года. Хо-
чется верить, что в октябре мы 
получим первые большие пар-
тии вакцины». Но, скорее всего, 
к прежнему образу жизни жите-
ли столицы смогут вернуться 
через год. Впрочем, заметил он: 
«Человек очень быстро забыва-
ет плохое. Такова психология».

Носить маски в транспорте, 
магазинах и во время прогулок 
по графику по указу мэра нача-
ли с 12 мая. Маски продаются в 
любой аптеке и почти в каждом 
магазине. Москва сама произ-
водит их сейчас по миллиону в 
сутки, а до конца года планиру-
ет увеличить производство в че-
тыре раза. 

В первую очередь заботятся 
о том, чтобы обеспечить ими 
медиков. Еженедельно сотруд-
никам поликлиник и стациона-
ров отгружается по 4 миллиона 
комплектов средств индивиду-
альной защиты, включая пер-
чатки. Эпидситуация в городе 
нормализуется. Уже который 
д е н ь  н о в ы х  з а р а ж е н н ы х 
COVID-19 выявляется меньше 
двух тысяч, в то время как на 
пике заболеваемости их число 
росло до шести тысяч человек в 
день. Зато выздоравливает и вы-
писывается сейчас ежедневно 
более трех тысяч москвичей.  

ТРАНСПОРТ 

Аэроэкспресс 
возобновляет 
все рейсы

ВРЕМЯ 
ПРОЛЕТЕЛО
Сергей Бабкин 

Все отмененные поезда «Аэро-
экспресс» во Внуково, Шере-
метьево и Домодедово будут 
восстановлены уже в этом ме-
сяце. Об этом заявили в пресс-
службе компании-перевозчи-
ка. При этом проезд еще и под-
ешевеет.

Как уже писала «РГ», «Аэро-
экспресс» начал отменять рей-
сы, адаптируясь под аэропор-
товое расписание. Воздушный 
трафик из-за пандемии сокра-
тился местами на 90 процен-
тов. В Шереметьево даже за-
крыли переход от зоны прибы-
тия поезда к другим термина-
лам. Пользоваться железнодо-
рожным экспрессом стало неу-
добно. Но с июня крупные ави-
акомпании стали восстанавли-
вать рейсы, и загрузка воздуш-
ных гаваней снова увеличива-
ется. «Аэроэкспресс» немед-
ленно отреагировал.

С 8 июня восстанавливаются 
все рейсы в Домодедово. Поезда 
между Павелецким вокзалом и 
воздушным терминалом будут 
курсировать, как мы и привы-
кли, каждые полчаса с 6 до 
23.30. С 15 июня снова будет 
действовать привычное распи-
сание на Внуковском и Шереме-
тьевском направлениях. С Бело-
русского вокзала в Шереметье-
во составы будут отправляться 
с получасовыми интервалами с 
5.35 до 23.35, в обратную сторо-
ну — с 5.15 до 23.45. От Киевско-
го вокзала до Внуково и обратно 
экспрессы пойдут с 7 до 23.00. 
Расписание всегда можно уточ-
нить на aeroexpress.ru или в мо-
бильном приложении «Аэроэк-
спресс». 

В поездах до аэропортов уси-
лена санитарная обработка. Со-
ставы проходят дезинфекцию 
трижды в день. В двухэтажных 
экспрессах работает автомати-
ческая система обеззаражива-
ния воздуха, а в одноэтажных 
ежесуточно проводится обра-
ботка. Проезд станет дешевле с 
15 июня. Стандартный билет 
будет стоить не 500, а 300 ру-
блей. Бизнес-класс — 800 рублей 
вместо прежних 1500.  

Обувных дел мастер из Румынии Григор Луп и представить не мог, что проснется знаменитым. Славу в интернете ему принесло ноу-хау — ботинки для социального дистанцирования с 
гигантскими носами, которым позавидовал бы Маленький Мук. До «короны» господин Луп делал обувь для театров и танцевальных ансамблей, а потом дела пошли плохо, пишет 
Independent. В один прекрасный день свободный от трудов сапожник отправился на рынок за саженцами. Там его не на шутку возмутила беспечность многих земляков, которые обступа-
ли друг друга, даже и не думая держать дистанцию. Тогда у него и родился образ ботинок 75 размера, защищающих не хуже масок, — в таких попробуй подойди! Он уже изготовил первые 
пять пар на заказ — на каждую ушло два дня работы и квадратный метр натуральной кожи. Покупатели нашлись не только в Румынии, но и в Британии, и даже в Канаде. «То ли лыжи, то 
ли ласты», «это изобретение столь же абсурдно, сколь гениально!» — пишут пользователи в соцсетях. А Луп смеется, что для пущего эффекта готов накинуть еще пару размеров. 

ХРОНИКА

ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ 
НАЧАЛИ ВОССТАНАВЛИВАТЬСЯ

В мае 2020 года было продано 63 033 автомобиля, что на 

51,8% меньше, чем в мае 2019 года, сообщили в Ассоциа-

ции европейского бизнеса (АЕБ). Но по сравнению с апре-

лем продажи выросли на 62%. Самыми продаваемыми мо-

делями в мае стали Lada Granta (5726 машин), Lada Vesta 

(4475), KIA Rio (3655).

БОЛЬНИЦЫ СТАНУТ СТРОИТЬ 
БЫСТРЕЕ

Опыт экстренного развертывания больниц в период панде-

мии убеждает в том, что институт типового проектирования 

необходимо возродить как можно скорее, считает глава 

минстроя Владимир Якушев. 

В ВОЗ ПРЕДУПРЕДИЛИ ОБ УГРОЗЕ 
ВТОРОЙ ВОЛНЫ ВИРУСА

Вторая волна эпидемии коронавируса может возникнуть в 

сентябре, заявил директор регионального офиса Всемирной 

организации здравоохранения (ВОЗ) в Европе Ханс Клюге в 

ходе онлайн-дискуссии клуба «Валдай» на тему «Вакцина от 

COVID-19». По мнению главы Роспотребнадзора Анны Попо-

вой, единой  вакцины от коронавируса не будет, и следует 

ожидать появления сразу нескольких препаратов, которые 

будут использоваться для разных групп населения. 

В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
ПРОДЛЕН КАРАНТИН ДО 21 ИЮНЯ
Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев сообщил, что ре-

жим карантина по коронавирусу, который действует на тер-

ритории края с конца марта, будет продлен до 21 июня. Вме-

сте с тем летние кафе и террасы возобновят работу в крае с 

6 июня. При этом первого июня в Краснодарском крае от-

крылся курортный сезон. Правда, это пока касается лишь 

санаториев и профилакториев с медицинской лицензией. 

ДЛЯ ПЛАНОВОЙ ГОСПИТАЛИЗАЦИИ 
ПОТРЕБУЕТСЯ ТЕСТ НА COVID

Теперь не ранее чем за семь дней до плановой госпитализа-

ции медучреждения будут обследовать пациентов на новую 

коронавирусную инфекцию: брать мазок из носо- и рото-

глотки. Обязательными становятся осмотр врачом-терапев-

том, а детей — педиатром, бесконтактное измерение темпе-

ратуры и уровня насыщенности крови кислородом, а при 

наличии показаний — обзорная рентгенография и компью-

терная томография легких. Такие правила установил мин-

здрав.

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8831 подтвер-

жденный случай коронавирусной 

инфекции, из них в Москве — 

1998 случаев. Всего в России за-

регистрировано 441 108 случаев 

коронавирусной инфекции в 85 

регионах. С начала пандемии 

умерли 5384 человека, выздоро-

вели 204 623 человека.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

— Узнайте на сайте: Чем 
городские парки встречают 
москвичей после самоизоляции 
2rg.ru/art/1895538 

ПАРАЛЛЕЛИ Власти Китая расширяют международное 
авиасообщение с 8 июня

Пекин принимает

— Какую компенсацию получат 
пассажиры отложенных 
авиарейсов 
rg.ru/art/1892493 

А К Ц Е Н Т

Следователи, прокуроры, чиновники 
минздрава на месте выясняют, 
как обстоят дела с выплатами врачам, 
и разбирают спорные ситуации
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А КАК У НАС

Россия, скорее всего, будет восстанавливать международное авиасооб-

щение поэтапно, открывая маршруты в отдельные страны, Китай будет в 

числе первых, рассказал в беседе с «РГ» глава аналитической службы 

агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. «После того как на уровне прави-

тельств двух стран будут сняты ограничения на международные полеты, 

восстановление авиасообщения не заставит себя долго ждать. Авиаком-

пании заинтересованы в восстановлении маршрутной сети, это направ-

ление востребовано как для китайской, так и для российской стороны», — 

сказал Пантелеев. В авиакомпании «Уральские авиалинии» заявили «РГ», 

что готовы поставить рейсы в Китай, если будет соответствующее разре-

шение от российских властей. В S7 воздержались от прогнозов, отметив, 

что пока их давать преждевременно и стоит дождаться открытия границ. 

В минтрансе ранее заявляли, что надеются на восстановление междуна-

родного авиасообщения в июле. Это зависит в первую очередь от эпиде-

миологической обстановки в других странах. Ранее о восстановлении 

международного сообщения с 1 июля заявили власти Таиланда. 

Подготовил Евгений Гайва

Получать пропуск 
можно каждый 
раз, когда вы запи-
сываетесь в МФЦ

КСТАТИ

Как ранее говорили власти, в городе не планируют сохранять данные 

приложения «Социальный мониторинг» и системы пропусков. И после 

окончания пандемии коронавируса их уничтожат. По словам главы де-

партамента предпринимательства и инновационного развития Алексея 

Фурсина, обработка информации по пропускам ведется в соответствии 

с законом о персональных данных. Передача данных третьим лицам 

исключена.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июня 2020
пятница № 121 (8175)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАЗНАЧЕНИЕ Новым 
премьером Беларуси стал 
выпускник МГИМО

Надежный 
человек 

Ариадна Рокоссовская

Новым премьером Беларуси стал Роман Головченко, 
занимавший пост председателя Государственного во-
енно-промышленного комитета. Ему, по словам пре-
зидента Александра Лукашенко, предстоит работать в 
условиях «сильнейшей проверки нашей стойкости и 
сохранения государства». Напомним, что ранее бело-
русским правительством руководил Сергей Румас. Но 
еще в конце мая глава государства заявил, что перед 
намеченными на 9 августа президентскими выборами 
в состав правительства будут внесены изменения, 
чтобы люди знали, кто будет управлять страной в 
дальнейшем. Лукашенко обещал, что не так давно во-
шедшие в кабинет министров управленцы, которые 
проявили себя эффективно, останутся на своих по-
стах. А тем, кто не справляется с валом проблем, он об-
ещал подыскать «другую работу». 3 июня Лукашенко 
объявил о роспуске кабинета министров.

Объявляя о на-
значении Романа 
Головченко, прези-
дент Белоруссии по-
яснил: новый пре-
мьер имеет боль-
шой опыт работы на 
различных должно-
стях, в том числе на 
дипломатической 
службе, знает, как 
вести переговоры, 
возглавлял военно-
промышленный комплекс. Родившийся 10 августа 
1973 года в городе Жодино Минской области Роман Го-
ловченко имеет дипломатический ранг Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла. Он окончил факультет меж-
дународных отношений МГИМО. В 2003 году Голо-
вченко получил диплом Академии управления при 
президенте Республики Белоруссия по специальности 
«Экономика и управление внешнеэкономической дея-
тельностью». После этого он, в числе прочего, работал 
в Государственном секретариате Совета безопасности 
этой страны, был главным советником управления 
внешней политики администрации президента Бела-
руси, послом в Объединенных Арабских Эмиратах, а 
также в Катаре, Кувейте и Саудовской Аравии. «Он 
надежный человек, патриот своей страны, родился и 
вырос в Беларуси. Объездив весь мир, он не остался ни-
где, ни в одной стране. Для нас очень важно сейчас, 
чтобы к власти пришли патриоты и профессионалы», — 
цитирует Александра Лукашенко местное информаци-
онное агентство БЕЛТА.

На встрече с членами правительства президент Бе-
ларуси подчеркнул, что их задача не только не допу-
стить падения экономики и уровня жизни людей. «Не-
обходимо уметь не только работать в сложных и не-
предсказуемых условиях, но и видеть пути развития 
там, где их не видят другие. А коль стоит вопрос нашей 
выживаемости, мы все должны прозреть и увидеть эти 
пути», — сказал глава государства. Он также призвал 
министров «выхватывать и использовать каждый 
шанс, каждую возможность для движения».  

СКАНДАЛ Глава британского 
правительства предложил 
жителям Гонконга стать 
подданными ее Величества

Борис Джонсон 
идет на риск

Ольга Дмитриева,
Российская газета, Лондон

Широкий жест главы прави-
тельства Великобритании Бо-
риса Джонсона, предложивше-
го миллионам граждан Гонкон-
га получить британское под-
данство в упрощенном поряд-
ке, с большой долей вероятно-
сти может вызвать откровенно 
негативную реакцию Пекина и 
в то же время возмутить бри-
танских избирателей. Минув-
шим летом влиятельная группа 
депутатов-тори пришла к выво-
ду, что восхождение Китая под 
руководством Си Цзиньпина 
является угрозой для Запада, и 
посему Китаю необходимо со-
противляться. Гонконг являет-
ся сегодня жемчужиной эконо-
мической короны Китая. Эта 
корона сильно пострадает в 
случае массового исхода отту-
да населения. Борис Джонсон, 
считают наблюдатели, затеял 
большую азартную игру  в 
борьбе с Китаем. Не менее ри-
скованным выглядит и его 

предложение безопасного убе-
жища гонконгцам.

Преподнося это как одно из 
самых больших изменений в ви-
зовом законодательстве в исто-
рии Великобритании, Джонсон 
сказал, что примерно 350 000 
жителей Гонконга, имеющих 
британский заграничный па-
спорт, а также около 2,5 милли-
она, которые имеют право по-
дать заявление на паспорт, по-
лучат 12-месячные возобновля-
емые визы. Они им позволят ра-
ботать на Альбионе и получить 
здесь гражданство. «Многие в 
Гонконге опасаются, что их 
образ жизни, который Китай 
обязуется поддерживать, нахо-
дится под угрозой», — написал 
Джонсон. — Британия не сможет 
с чистой совестью пожать пле-
чами и уйти. Вместо этого мы 
будем выполнять наши обяза-
тельства.  

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Вторая неделя массовых протестов в США началась 
с новых столкновений

Войска подавят бунт?
Александр Гасюк 

В 
США продолжают бу-
шевать массовые бес-
порядки, вызванные 
резонансным убийст-
вом полицией черно-
кожего американца 
Джорджа Флойда в го-
роде Миннеаполис. 
Как выяснило следст-

вие, погибший еще в апреле пе-
реболел коронавирусом, одна-
ко инфекционное заболевание 
не имело никакого отношения к 
его смерти. В надежде сбить 
окончательно вышедшие из-под 
контроля гражданские волне-
ния, с подачи ФБР власти штата 
Миннесота арестовали всех чет-
верых участвовавших в смер-
тельном аресте Флойда белых 
офицеров полиции, обвинив их 
в соучастии в непредумышлен-
ном убийстве.

Впрочем, эти и другие пред-
принимаемые федеральными и 
региональными властями США 
меры, в том числе репрессивного 
характера, по стабилизации об-
щественно-политической обста-
новки в стране пока не дают ви-
димого эффекта. Напротив, нача-
ло второй недели беспорядков в 
США ознаменовалось новыми 
погромами, грабежами и маро-
дерством, а также задержанием 
около сотни человек в Нью-Йор-
ке. Все они нарушили комендант-
ский час и вышли на улицы горо-
да под лозунгами «Справедли-
вость для Джорджа Флойда». Не-
смотря на то что к обузданию ак-
ций гражданского неповинове-
ния привлечены уже более 30 ты-
сяч бойцов национальной гвар-
дии США в 31 штате, введенный 
комендантский час повсеместно 
игнорируется практически на 
всей территории страны: от Лос-
Анджелеса на западном побере-
жье до Вашингтона на восточном.

Столкновения между проте-
стующими и силами правопо-
рядка продолжаются уже в 40 
крупных американских городах. 
Наиболее ожесточенные схват-
ки с применением резиновых 
пуль, слезоточивого газа и свето-
шумовых гранат переместились 
на юг страны в Новый Орлеан. К 
настоящему времени известно 
как минимум о дюжине погиб-
ших в ходе беспорядков демон-
странтов и правоохранителей. 
Так, только в ночь на четверг два 
сотрудника полицейского де-
партамента Нью-Йорка получи-
ли огнестрельные ранения, а еще 
одного стража порядка пырнули 
ножом.

Стремительно усугубляюща-
яся криминогенная обстановка в 
этом мегаполисе вынудила пред-
ставителей этнических мень-
шинств брать свою безопасность 
в собственные руки. Так, русско-
язычная община Бруклина нача-
ла формировать народные патру-

ли для защиты от действий про-
вокаторов и мародеров, скрыва-
ющихся под видом протестую-
щих. Как рассказали инициаторы 
импровизированной самооборо-
ны, они намерены не допустить 
погромов в их районах и патру-
лировать улицы до полной нор-
мализации обстановки.

В столичный округ Колумбия 
продолжают стягивать не только 
силы нацгвардии, но и боевые 
армейские подразделения. Юри-
дическую базу под столь ради-
кальный ответ на захлестнувшие 
Америку беспорядки подвел 
президент Дональд Трамп, 
«сдувший пыль» с закона о по-
давлении восстаний от 1807 
года, который дает правительст-
ву право привлекать вооружен-
ные силы для нормализации об-
становки в стране.

Как сообщает «Нью-Йорк 
таймс», в окрестностях Вашинг-

тона к настоящему времени раз-
вернуты уже не менее 1600 де-
сантников. Используемая воен-
нослужащими экипировка, 
включая шлемы и пуленепроби-
ваемые жилеты вместе с тяже-
лым вооружением и бронетех-
никой, наводит обозревателей 
на мысль, что войска могут быть 
впервые за последние десятиле-
тия брошены на подавление бес-
порядков. И такие прецеденты в 
относительно недавней истории 
Америки уже были. Например, в 
1968 году после убийства из-
вестного защитника прав темно-
кожих Мартина Лютера Кинга по 
США прокатилась волна разру-
шительных протестов. В ходе 
них не менее 48 человек были 
убиты и более 2,5 тысячи ране-
ны, а в итоге волнения были же-
стоко подавлены с привлечени-
ем 70 тысяч солдат и офицеров 
американской армии. Послед-

ний раз армия участвовала в по-
давлении беспорядков в 1992 
году в Лос-Анджелесе. Они также 
имели расовую подоплеку и 
были вызваны жестоким избие-
нием чернокожего белыми поли-
цейскими.

В самом Пентагоне категори-
чески не хотят вмешиваться в 
обостряющееся  социально-по-
литическое противостояние, от-
лично понимая, чем это грозит 
моральному и психологическо-
му климату в войсках. Как зая-
вил министр обороны Марк 
Эспер, он против использова-
ния вооруженных сил внутри 
страны. «Я всегда считал и про-
должаю считать, что Нацио-
нальная гвардия лучше всего 
подходит для того, чтобы оказы-
вать помощь гражданским вла-
стям внутри страны в этих ситу-
ациях, в поддержку местных 
правоохранителей. К варианту 
использования регулярных 
войск в качестве правоохрани-
тельных органов стоит прибе-
гать только в качестве крайней 
меры и только в самых неотлож-
ных и тяжелых ситуациях. Мы 
не в одной из таких ситуаций 
сейчас», — сказал Эспер.  

Пока президент призывает штаты к жесткому подавлению насилия, все больше полицейских по всей стране демонстративно встают на одно колено — это знак солидарности с протестующими.

А К Ц Е Н Т

В Пентагоне не хотят вмешиваться 
в подавление акций протеста, 
но в окрестностях Вашингтона разверну-
то уже более 1,5 тысячи десантников

РЕЗОНАНС Комплекс 
Аушвиц-Биркенау просит 
о финансовой помощи 

Музей 
без гостей

Диана Ковалева

Государственный музей Аушвиц-Биркенау, располо-
женный на месте бывшего нацистского концлагеря в 
Польше, сообщил о колоссальных финансовых поте-
рях, что вынудило его руководство обратиться к обще-
ственности за помощью. Из-за пандемии коронавиру-
са музей закрыл свои двери для посетителей еще 12 
марта и тем самым лишился основного источника сво-
его дохода. Все планы касаемо бюджета на 2020 год 
рухнули, работу музея свели к минимуму, не говоря 
уже об образовательных и исследовательских проек-
тах, подготовке новых выставок и печатных изданий. 
Сегодня мемориалу помогает польское министерство 
культуры и национального наследия, а реставрацион-
ные работы продолжаются благодаря содействию Фон-
да Аушвиц-Биркенау. Но сколько еще комплекс протя-
нет на эти средства — большой вопрос. 30 и 31 мая му-
зей в рамках эксперимента снова открыл свои двери 
для посетителей, но их было катастрофически мало — 
всего 400 человек, что едва ли равно трем процентам 
от привычного числа визитеров. Окончательно от-
крыться руководство мемориала планирует в начале 
июля, но иллюзий касаемо притока людей и средств не 
питает, так как в из-за пандемии число туристов об-
ещает резко сократиться.  

Новый премьер Беларуси Роман Головченко имеет опыт 
дипломатической работы, возглавлял ВПК страны. 

Лукашенко под-
черкнул, что ново-
му кабинету пред-
стоит  пройти про-
верку на стойкость

— Все последние новости 
по ситуации в США на сайте 
rg.ru/sujet/6390 
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КОНФЛИКТ Украинская партия «Слуга народа» подала голос 
против Международного валютного фонда

Поздно прозрели
Петр Лихоманов

Г
лава парламентской фрак-
ции партии «Слуга наро-
да» Давид Арахамия зая-

вил, что условия кредитования 
со стороны Международного 
валютного фонда (МВФ) не бу-
дут восприняты украинским об-
ществом и Верховной радой. Но 
отменить погружение Украины 
в долговую яму и дальнейший 
отказ от суверенитета, теперь 
уже во внутренних делах, он не 
в силах.

«Есть программа stand-by, 
там никаких условий нет, ждем 
кредит уже на следующей неде-
ле. А дальше есть новая про-
грамма сотрудничества с МВФ, 
где есть проект меморандума, в 
котором многие вещи изложе-
ны так, что, скорее всего, не бу-
дут восприняты ни украинским 
обществом, ни парламентом. 
Тут придется вести жесткие пе-
реговоры, и не факт, что они 
приведут к какому-то успеху», — 
сказал Арахамия в эфире теле-
канала «Украина-24».

Поясним, что от украинско-
го парламента, фракции «Слуга 
народа» и ее председателя взаи-
модействие с МВФ напрямую не 
зависит: подписи под меморан-

думом ставят глава Националь-
ного банка и министр финан-
сов, а письмо о намерениях на 
имя директора МВФ визируют 
еще президент и премьер. Они 
свой выбор сделали и ждут пер-
вый транш. Поэтому непонятно, 
о каких переговорах с МВФ те-

перь, постфактум, говорит Ар-
хамия, в принципе не принима-
ющий в них участия.

Другое дело, что в обществе 
зреет возмущение условиями, 

взятыми на себя Украиной, где 
для обывателя на первом месте 
стоят продолжение катастрофи-
ческой медицинской реформы, 
дальнейшая «либерализация» 
тарифов на электроэнергию и 
услуги ЖКХ, ужесточение нало-
говой и кредитной политики. 
С отказом от государственного 
контроля над естественными 
монополиями и НБУ, а также су-
дебной и финансовой система-
ми (одним из условий кредита 
значится воздержание кабинета 
министров от валютных заим-
ствований на внутреннем рын-
ке в пользу монополии МВФ. — 
«РГ»), с чем украинцы на этом 
историческом этапе смирились. 

Другое дело, что правящей 
партии «Слуга народа», кото-
рой в октябре предстоят мест-
ные выборы, нужно разделить с 
президентом политическую от-
ветственность за «колониаль-
ный» меморандум. 

Поэтому несмелые и сбивчи-
вые слова Арахамии — это лишь 
попытка зафиксировать некое 
особое мнение партии, ни на 
что не влияющее, но которое 
может прийтись кстати, когда 
настанет время нести политиче-
скую ответственность вместе с 
Зеленским.  

За долги Киева перед МВФ платят 
рядовые украинцы, для которых 
повышаются цены на газ.

РЕАКЦИЯ

По многим странам продолжает распространяться волна протестов про-

тив произвола полиции в отношении афроамериканского населения 

США. В греческих Афинах протесты переросли в беспорядки, отмечаются 

столкновения с правоохранительными органами. Агрессивно настроен-

ная толпа пыталась поджечь здание посольства США, в ответ силы поли-

ции применили светошумовые гранаты и слезоточивый газ. В Лондоне де-

монстранты предприняли попытку штурма резиденции британского пре-

мьера, которая закончилась столкновениями с полицией. Протесты прош-

ли и в крупных городах Бразилии. Правда, в бразильском варианте акции 

против полицейского произвола и расизма носили свой, внутренний по-

литический подтекст. В столице Аргентины, несмотря на карантин из-за 

COVID-19, тысячи людей мирно промаршировали в направлении торгово-

го представительства США с плакатами в поддержку убитого Джорджа 

Флойда. Во многих африканских столицах также прошли демонстрации — 

сотни людей вышли к посольствам США в Нигерии, Кении и Зимбабве.

И даже LEGO

Компания LEGO Group, датский производитель знаменитого конструкто-

ра для детей, обратилась с просьбой к представителям розничной торго-

вой сети о приостановке рекламного продвижения части своей продук-

ции. Речь идет о более чем 30 наборах LEGO,  в которых 

представлены полицейские, пожарные, преступники, 

автомобили «скорой помощи» и строения. Под огра-

ничение попали наборы, где детям предлагают со-

брать городской полицейский участок, пожарную 

часть, кинологическое подразделение полиции, па-

трульную машину, пожарный самолет, мобильный 

командный центр и многие другие. В список попал 

даже конструктор для взрослых «Белый дом». Так-

же компания хочет запретить рекламу мини-фигурок 

офицеров полиции и наборы, в которых имеются по-

лицейские наручники и другая символика. 
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— Читайте также: Почему США 
хотят аннулировать визы 
тысячам студентов из Китая 
rg.ru/art/1893150
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РАКУРС Переводчики 
помогают медикам 
с материалами
по COVID-19

Как это 
по-русски

Мария Волкова

Почти тысяча профессиональных переводчиков объе-
динились, чтобы помочь врачам из России и стран СНГ 
оперативно получать информацию по коронавирусу 
от коллег из-за рубежа. Переводы выкладываются в от-
крытый телеграм-канал «Переводчики на карантине». 
В онлайн-библиотеке по COVID-19 уже около 400 та-
ких  материалов.

А началось все с чата для общения анестезиологов-
реаниматологов, который создал главный врач Комму-
нарки Денис Проценко. Один из докторов выложил 
туда новый протокол лечения больных и попросил по-
мочь с переводом с итальянского. Коллега из Милана 
согласилась. На помощь ей пришла профессиональный 
переводчик из Санкт-Петербурга Мария Юнгер, позже  
— одна из координаторов проекта. Она же пригласила в 
чат других переводчиков. Затем  они создали свой.

Языковых преград нет: при необходимости участ-
ники проекта — волонтеры готовы взяться за публика-
ции даже на фарси и 
пушту. Сейчас боль-
шинство статей пе-
реводится с англий-
ского языка, а когда 
проект начинался, 
было много матери-
алов на испанском, 
итальянском, фран-
цузском и немец-
ком. Единичные до-
кументы переводи-
ли с китайского, 
японского, турец-
кого и украинского. 

Сложнейшие на-
учные публикации, 
изобилующие узкоспециализированной лексикой, спе-
циалисты переводят бесплатно. Выбирают статьи для 
переводов сами врачи. Тематика самая разная, но вся — 
вокруг коронавируса. Сначала шли материалы с описа-
нием клинической картины, способов защиты персона-
ла. Теперь акцент сместился на лечение и разработку 
вакцины. 

Сейчас в работе 120 материалов. «Раньше у нас не 
было системы отбора, достаточно было просьбы от 
врача. Стараемся подходить к выбору материалов со 
всей ответственностью», — говорит администратор 
проекта «Переводчики на карантине» Маргарита Анд-
ресс.  Система отбора — это закрытая таблица с назва-
ниями документов. Несколько авторитетных медиков 
выставляют оценки по степени полезности материа-
лов: от 0 до 3. 

Скорость перевода сильно зависит от темы и терми-
нологии. В среднем работа над одной публикацией — 
неделя максимум. Процесс многоступенчатый: пере-
вод вычитывается специалистом, затем — корректо-
ром, верстается для выкладки в онлайн-библиотеку. 
Перед появлением в телеграм-канале статью еще раз 
просматривает редактор. 

У созданного телеграм-канала уже свыше полутора 
тысяч подписчиков. Информация более чем востребо-
вана: выложенные переводы набирают тысячи прос-

мотров. Как, например,  материал про дезинфекцию 
респираторов и масок.  Много отзывов набрал кальку-
лятор нагрузки больниц. Переводчики получают нема-
ло отзывов на свою работу. И не только от Дениса Про-
ценко, чей чат стал отправной точкой проекта. Больше 
всего сайт с переводами посещают врачи из России и 
Беларуси, но есть интерес специалистов из Кыргызста-
на, Казахстана, Таджикистана, Украины. Среди огром-
ного потока информации про COVID-19 им особенно 
важно получать достоверные данные. 

— По теме коронавируса наблюдается бум не столь-
ко научный, сколько информационный. Разного рода 
тексты, в том числе и откровенная ересь,  молниеносно 
распространяются по соцсетям и мессенджерам. Про-
водится много исследований, посвященных COVID-19, 
однако их методология не подразумевает получения 
данных высокого качества, — говорит Василий Захаре-
вич, врач-анестезиолог-реаниматолог, научный со-
трудник МНПЦ хирургии, трансплантологии и гемато-
логии Минска.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Елена Новожилова: Пациент не может быть 
«случаем» в практике врача

Хор Новожиловой
Ирина Краснопольская

Ц
еремония вручения 
премии «Призва-
ние». 2011 год. На 
сцену выходит хор 
Турецкого и еще чет-
веро мужчин. Они со-
лируют. Знаменитый 
хор подпевает. Зал 
взрывается аплодис-

ментами. В зале-то в основном 
врачи, и они осознают: стали 
очевидцами настоящего чуда. 
Ведь солисты — это пациенты, 
спасенные от злокачественных 
опухолей гортани. То есть те, ко-
торые прежде, после традици-
онного лечения, были обречены 
на пожизненное молчание. 

Между тем на сцену выходит 
команда спасателей: восемь 
специалистов московской он-
кологической больницы № 62. 
Среди них изящная Елена Ново-
жилова. Доктор медицинских 
наук, хирург, заведующая отде-
лением опухоли головы — шеи. 
Вручается премия «За проведе-
ние уникальной операции, 
спасшей жизнь человека»… 

С этого воспоминания и на-
чался наш разговор с Еленой 
Николаевной. Она приехала на 
мою кухню к концу дня. После 
двух операций. Приехала в ма-
ске и перчатках — в отделение 
поступают не только плановые 
пациенты, но и те, кого настиг 
злосчастный вирус в придачу к 
основному тяжелому заболева-
нию. Для них вирус особенно 
опасен: на своем пути он пра-
ктически не встречает препят-
ствий, ведь у человека удалена 
или гортань, или щитовидная 
железа, или часть пищевода... 
Они в зоне особого риска. Отка-
зывать никому нельзя. Да и не 
принято это в 62-й. Это здесь 
обычные будни. И в нашу беседу 
постоянно вклиниваются звон-
ки мобильника. Отключать его 
ни в коем случае! Хирург — это 
нечто постоянно действующее. 
Вне времени. Вне пространства. 

Лена, уникальные операции 
случаются не каждый день. 
Их проведение требует от хи-
рурга особых качеств? Уни-
кальность может тиражи-
роваться?

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Мне повезло с 
наставниками. Руководитель 
моей кандидатской диссерта-
ции профессор знаменитого он-
кологического института име-
ни Герцена Владимир Олегович 
Ольшанский говорил, что самое 
главное для врача — научиться 
слушать, что для успешной ра-
боты нужна только ложка та-
ланта в бочке трудолюбия. 

Вы окончили Архангельский 
мединститут с красным ди-
пломом. Значит, были у вас 
некие привилегии в выборе спе-
циализации. Обычно выпуск-
ницы выбирают гинекологию, 
пластическую хирургию, в 
худшем случае терапию. 
Кстати, в вашей семье были 
врачи. Но никто не занимался 
онкологией. Тем более в такой 
области, как голова и шея, то 
есть гортань, нос, язык. Чело-
век не может говорить, 
есть…

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Можно чуть по-
хвастаться? Я была отличницей, 
старостой научного кружка, ко-
торый вел руководитель кафе-
дры госпитальной хирургии ар-
хангельский профессор Вита-
лий Петрович Быков. Он меня 
обучил не только азам хирурги-
ческой специальности, но и вну-
шил, что врач, тем более хирург, 
должен уметь общаться с паци-
ентом. Не сюсюкать! А дарить 
доверие, надежду. Я же говорю, 
что мне повезло с наставника-
ми. Даже трудно поверить, но 
Виталий Петрович просто убе-
дил, что мне нужна «красивая, 
эстетичная» специальность. 
Например... хирургическая он-
кология. Потом, как я уже сказа-
ла, мне снова повезло: попала в 
аспирантуру в Центр онкологии 
имени Герцена. Он всегда был 

местом работы выдающихся 
людей специалистов-онколо-
гов, где моим наставником стал 
Владимир Олегович. И моя бу-
дущая профессия определилась 
— опухоли головы и шеи.

Вы помните свою первую опе-
рацию? 

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Помню. На опе-
рационном столе лежала жен-
щина, страдающая раком щито-
видной железы. И хотя до этого 
я множество раз ассистировала 
при таких операциях… Нет, 

руки не дрожали. Но внутри все 
переворачивалось. Было страш-
новато. Сколько лет ни рабо-
таю, точно могу сказать: нет 
двух одинаковых людей. Все 
операции очень индивидуаль-
ны. У каждого человека по-раз-
ному расположены нервы, сосу-
ды. У всех есть характерологи-
ческие особенности. Пациент 
не может быть «случаем» — это 
всегда личность с ее особенно-
стями и очень индивидуальны-
ми чертами.

Многократно план операции 
проигрывался в голове. Но ког-
да я начала операцию, страх и 
неуверенность прошли. При-
знаюсь вам, с той поры у меня 
привычка: каждую предстоя-
щую операцию, даже стандар-
тную, сотую по счету, я проиг-
рываю внутри себя. Проигры-
ваю каждый вход. Ведь, повто-
рюсь, одинаковых людей нет. У 
каждого своя анатомия, своя 
щитовидная железа, своя непов-
торимая гортань…

Такое проигрывание вселяет 
уверенность? Хирург должен 
быть уверен в себе?

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Уверен — да! 
Должен. Но ни в коем случае не 
самоуверен.

То выступление ваших паци-
ентов с хором Турецкого не 
случайность. В 62-й давно 
есть свой хор пациентов… 

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Хору Пиано 
двадцать лет. Зачем он нужен в 
онкологической больнице? Да 
потому что в отделении, кото-

рое я возглавляю, проходят ле-
чение тяжелейшие пациенты, у 
которых раковой опухолью по-
ражены или гортань, или глот-
ка. И к сожалению, после уда-
ления опухоли этой локализа-
ции пациенты лишаются воз-
можности говорить, а уж тем 
более петь.

И что же вы придумали, что 
пациенты не только в хоре 
поют, но и могут солировать 
в хоре Турецкого?

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Можно поя-
сню, зачем нужен хор?.. Как бы 
ни были велики достижения в 
лечении онкологических забо-
леваний, постановка диагноза 
«рак», как правило, шокирует 
человека. Этот шок опасен. 

Люди иногда уходят в себя. 
Даже близкие, родные не всегда 
выдерживают этот диагноз: 
конфликты, даже распады се-
мьи. Да, известно, что рак не за-
разен. Но все равно многие бо-
ятся даже соседства с онкологи-
ческим пациентом. Этот страх 
порой больше, чем, скажем, пе-
ред тем же COVID. И поэтому 
онколог, впрочем, любой врач, 
должен быть специалистом не 
только в своей области, но и 
психологом. 

Вы говорите больному, что у 
него рак гортани, что орган 
придется удалить? Раньше 
не принято было этого де-
лать. Помню, когда моему 
отцу удалили желудок и 
часть пищевода по поводу 
рака, то при выписке справку 
выдали не ему, а мне. Кра-
сным фломастером было на-
писано: «На руки не выда-
вать!» Хотя после операции 
отец через какое-то время 
вышел на работу, прожил 
15 лет и умер в 83 года. 

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Да подобное и 
на моей памяти. Помню, как в 
справках при выписке больного 
мы писали: «заболевание». Не 
расшифровывая, какое именно.

Изменилась вся медицина. 
Но все равно диагноз рака 
пугает. А ваши больные 
поют в хоре...

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Вновь поступа-
ющим мы советуем послушать 
хор. Более того, у нас есть актив 
из пациентов, которые часто по-
сещают клинику и вместе со 
мной готовы участвовать в об-
ходе пациентов, рассказывать 

им свои истории. Поверьте, лич-
ный пример очень важен. Одно 
дело говорю я, врач, и совсем 
другое, когда свою историю рас-
сказывает тот, кто прошел через 
все это.

Что входит в орбиту опухо-
лей головы и шеи?

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Операции на 
полости рта, глотки, гортани, 
слюнных железах, щитовидной 
железе…

Эти органы требуют особого 
подхода. Когда говорят, что 
хирург подобен ювелиру, счи-
таю это неправильным. 
Ювелир имеет дело с метал-
лом. А хирург с живым чело-
веком, его органами, пора-
женными недугом. Вы двад-
цать пять лет в онкологиче-
ской практике. Можете 
сравнить технологии лече-
ния той же щитовидной 
железы 10—20 лет назад и 
теперь?

ЕЛЕНА НОВОЖИЛОВА: Разница колос-
сальная! Медицина вообще 
одна из самых стремительно 
развивающихся профессий, ме-
тодов, технологий. Например, 
раньше мы вообще не знали о 
молекулярно-генетических тех-
нологиях. А ведь они коренным 
образом изменили современ-
ный подход к лечению многих 
заболеваний. Замечу, без преу-
величения, лучшая молекуляр-
но-генетическая лаборатория в 
нашей 62-й больнице. Возглав-
ляет ее Ирина Анатольевна Де-
мидова.  

СВОИМИ 

ГЛАЗАМИ 

Журналист 
«РГ» побывала 
в обсерваторе

ЧЕЛОВЕК
ИЗ «КРАСНОЙ 
ЗОНЫ»
Ирина Штерман

Отделение реабилитации Ива-
но-Матренинской детской 
больницы, 23-й километр Бай-
кальского тракта. Сейчас здесь 
обсерватор для медиков. Пер-
выми постояльцами в нем ста-
ли сами врачи Матрешки, как 
называют клинику в народе. 
Алеся Пономарева, заведую-
щая, например, работала педи-
атром на приеме в «красной 
зоне» больницы. У одного из 
маленьких пациентов был под-
твержден COVID-19, и все вра-
чи, контактировавшие с ним, 
оказались на две недели здесь.

Старшая медсестра Алек-
сандрина Ефремова работает в 
отделении со дня его основания 
— 27 лет. Сейчас ее задача, как и 
всех, кто тут работает, — создать 
коллегам, воюющим с 
COVID-19, все условия для вос-
становления сил.

— В этом корпусе живут вра-
чи из «желтой зоны», где лечат-
ся больные пневмониями, — по-
казывает она. — А там, вон дом 
белеет между деревьями, мед-
персонал инфекционного го-
спиталя отдыхает. 

Коронавирус диктует осо-
бый режим. Постояльцы друг с 
другом нигде не контактируют, 
даже в столовую ходят в разное 
время. И возят их на работу и 
обратно разным транспортом.

Идем по комнатам. Из трех 
кроватей застелена одна — се-
лят по одному. Все удобно: чай-
ник, холодильник, санузел. А 
еще — обязательно школьная 
парта. Ведь дети лечились здесь 

круглый год, дистанционно и 
учились, и уроки делали. Выно-
сить парты не стали. В переры-
вах между сменами медики и 
научные работы пишут, и чита-
ют специальную литературу. 

В корпусе отдельные входы 
для жильцов и обслуживающе-
го персонала. Единственный 
человек, лично встречающийся 
с каждым из постояльцев, — 
Александрина Ефремова. Два-
жды в день она разносит всем 
термометры и фиксирует пока-
зания в специальном журнале. 

— Медики — люди дисципли-
нированные, — рассуждает она. 
— Раз в неделю они анализы сда-
ют. И если у кого на работе, не 
дай бог, недомогание какое или 
признаки ОРВИ проявятся, они 
сюда просто не поедут. Побере-
гут коллег и нас тоже. 

В столовой тоже  порядок: 
столы на расстоянии метр-два. 
У каждого — только один стул. 
Из кухни выходит Полина Зе-
ленко — улыбчивая, уютная.

— Вдвоем с помощницей 
управляемся со всем хозяйст-
вом. Смена по трое суток. Пита-
ние пятиразовое. Распорядок 
строгий: зашел, обработал 
руки, поел, на выходе опять 
руки моем. Катерина (помощ-
ница) сразу убирает посуду и 
дезинфицирует стол и стул. 

— Меню составляет диетсе-
стра, старшая пробу снимает. 
Все довольны, в тарелках ниче-
го не оставляют. Мы, говорят, у 
вас тут бока наедим. И слава 
богу! Медсестрички-то как сте-
белечки…

Из корпуса для работников 
«красной зоны» выходят Мари-
на Шепотило и Настя Новосело-
ва, медсестры. Они работают в 
пятом отделении  больницы.

— С родными общаемся по те-
лефону, — рассказывает Марина. 
— Моей маме 83 года. Не могу ри-
сковать ее здоровьем, поэтому 
живу здесь. Она все понимает, 
хотя скучает, конечно. Когда я 
не на смене, созваниваемся по 
десять раз за день. Мама все но-
вости мне пересказывает. 

В отличие от коллеги с двад-
цатилетним стажем Настя Но-
воселова работает всего год. 
Дома дедушка с бабушкой. А в 
госпитале — уход за больными. 
Между сменами Настя пишет 
диплом об опыте работы фель-
дшера с больными COVID-19. 
Настя учится в медицинском 
колледже.  

Выложенные переводы набирают тысячи просмотров.

Языковых преград 
нет: при необходи-
мости участники 
проекта готовы 
взяться за перево-
ды даже с фарси 
и пушту 
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Комментарий

Петр Талантов, врач, член Комиссии РАН
по противодействию фальсификации научных
исследований:
— Рецензируемые медицинские журналы несколько пони-

зили порог публикаций, связанных с COVID-19. С одной 

стороны, это вызвано желанием отработать горячую тему, 

с другой — необходимостью скорейшего обмена информа-

цией. И результат получился двойственный: большое коли-

чество научных данных быстро становятся доступными, но 

в центре внимания порой оказываются низкокачествен-

ные исследования. Так, например, было с первыми фран-

цузскими исследованиями, якобы показавшими эффектив-

ность производных хлорохина. Шум поднялся большой, но 

позже выводы не подтвердились.  

Журналисты часто используют информацию не из научных 

статей, а из препринтов — предварительных текстов, не 

прошедших рецензирование. Каждому хочется стать геро-

ем, нашедшим долгожданное лечение или вакцину. Цена 

такой гонки может оказаться очень высокой. Инициатива 

бесплатного перевода научных публикаций по запросам 

врачей исключительно благородна и заслуживает поддер-

жки. Но в списке могут оказаться как нужные, качествен-

ные работы, так и слабые материалы. Надеюсь, професси-

ональным читателям хватит знаний, чтобы отличить одно 

от другого. 
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Врач, тем более хирург, должен уметь 
общаться с пациентом. Не сюсюкать!
А дарить доверие, надежду 

ВОПРОС РЕБРОМ

И все-таки, Елена, операции при опухолях головы, шеи 
по-прежнему относят к калечащим. Как человеку 
жить без гортани? Как дышать без носа? Как говорить, 
если нет языка?
Новожилова | Есть современные технологии реаби-

литации. На нашу встречу я пришла не с пустыми ру-

ками. Вот устройство — протез голосовой, который 

позволяет вернуть дар речи после удаления гортани. 

Он доступен всем? 
Новожилова | Это моя, моих коллег боль! С 1999 

года мы обиваем официальные пороги разных орга-

низаций, умоляя, чтобы эти устройства были доступ-

ны каждому пациенту, потерявшему гортань. В неко-

торых регионах такое обеспечение входит в систему 

ОМС. В некоторых. А в основном пациенты выну-

ждены покупать их за свои деньги. Это около 30 ты-

сяч в год. И если учесть, что многие онкологические 

пациенты инвалиды, то эта сумма для них очень ве-

лика.

Ваши пациенты помимо онкологии нередко страдают 
и заболеваниями дыхательных путей. И это естествен-
но: у человека, у которого удалена гортань, вирусу по-
пасть в бронхи проще простого. И значит, ваши пациен-
ты в зоне особого риска?
Новожилова | Это действительно так. После удале-

ния гортани происходит разобщение верхних и ни-

жних дыхательных путей. Человек уже не дышит че-

рез нос. Извините за физиологическую подроб-

ность, у человека на шее отверстие, через которое 

проходит воздух, и потому практически нет преград 

для вируса.

Как помочь?
Новожилова | Существуют современные средства 

реабилитации дыхания. Есть специальные устройст-

ва, но… Опять это «но»: пациенты вынуждены поку-

пать их за свои деньги. И в свободной продаже их 

нет. 

Была в клиниках Израиля, США. Знаю, что не только 
там, но и, например, в Швеции, существуют специаль-
ные системы реабилитации дыхания после удаления 
гортани. 
Новожилова |Признаюсь, рассчитываю на то, что 

ужас пандемии COVID будет иметь и какие-то поло-

жительные отдаленные результаты. Не помню, и не 

только я, когда бы с телеэкрана, со страниц газет нам 

рассказывали бы о героизме врачей и медсестер. 

Может, все-таки наступит время, когда общество 

осознает: о нем прежде всего судят по качеству об-

разования и медицинской помощи. И совершенно 

очевидные вещи — то же обеспечение реабилитаци-

онными средствами — станут доступны всем, кто в 

них нуждается. 

И напоследок, раз уж говорим о тех пациентах, кто в 
зоне особого риска: прежде всего в этой зоне — врачи 
вашей специальности, стоматологи и эндоскописты. 
Вы обеспечены всем необходимым для защиты? 
Пациенты же на вас дышат, а инфекция передается 
воздушно-капельным путем.
Новожилова | Не надо утрировать! Мы защищены. 

Не окончательно. Думаю, что стопроцентно защи-

тить нас нельзя. У нас такая работа. А никакой другой 

не хочу.

2011 год. Церемония вручения премии 
«Призвание». На сцену выходят четверо мужчин. 
«Мы, друзья, перелетные птицы...» — поют они 
чуть с хрипотцой. И зал взрывается аплодисмен-
тами: ведь солисты — это пациенты, спасенные 
от злокачественных опухолей гортани. Прежде, 
после традиционного лечения, они были бы 
обречены на пожизненное молчание. 

Елена Новожилова: Медицина — 
одна из самых стремительно разви-
вающихся профессий, технологий.
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Постояльцы друг с другом не кон-
тактируют, даже в столовую ходят 
в разное время.
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СОБЫТИЕ 
Полторы комнаты «РГ» 
на Красной площади

Ссылка 
обязательна

Наталья Лебедева

«Российская газета» традиционно представляет на 
главном книжном смотре страны свои лучшие проек-
ты. Этот год не станет исключением. 

Площадка «Нон-фикшн»
6 июня, 18.15—19.00
Юрий Лепский, первый заместитель главного редак-

тора «РГ», представит свою книгу «Бродский только что 
ушел». Автор беседует с людьми, хорошо знавшими поэ-
та, — друзьями, родственниками и неслучайными знако-
мыми. Друзья показывают места, где Бродский был 
счастлив. По словам литературоведа, почетного про-
фессора Килского университета Валентины Полухиной, 
эти места и эти люди способны дать реальное представ-
ление об Иосифе Бродском. «Мне же кажется, что смысл 
этих поисков состоит еще и в том, чтобы понять, где на-
ходишься ты сам в современном контексте великой 
Культуры, завещанной нам гениями», — добавляет она.

Книга вышла в свет незадолго до 80-летия поэта в 
издательстве «Искусство — XXI век».

Площадка «Художественная литература»
6 июня, 19.45 — 20.30
Презентация ви-

деокниги «Читаем 
Абрамова. «Братья 
и Сестры», создан-
ной к 100-летию со 
дня рождения писа-
теля, литературове-
да Федора Абрамо-
ва. В проекте участ-
вовали более 200 
человек из России и 
зарубежья. Полити-
ки, общественные 
деятели, актеры, 
писатели, телеведу-
щие, друзья и земляки Федора Абрамова прочли на ка-
меру более ста отрывков из самого пронзительного ро-
мана писателя «Братья и сестры». 

Площадка «Нон-фикшн»
7 июня, 19.30 — 20.15
Журнал «Родина» представит специальное прило-

жение «Документы Победы». Это не только уникаль-
ные документы, но и истории, с ними связанные, эк-
склюзивные фотографии, воспоминания , а также раз-
венчанные мифы и неожиданные мнения. Каждый вы-
пуск посвящен главным документам Великой Отечест-
венной: «Приказ», «Продуктовая карточка», «Письмо 
с фронта», «Похоронка», «Наградной лист».

Площадка «Нон-фикшн»
8 июня, 13.15 — 14.00
Николай Долгополов, заместитель главного редак-

тора «РГ», приглашает на презентацию книги «Из 
блокнота Николая Долгополова. От Франсуазы Саган 
до Абеля». Журналист и писатель, написавший 13 книг 
о разведчиках, вышедших в серии «ЖЗЛ», на этот раз 
обратился к мемуарному жанру. Больше нигде не про-
читать, что рассказывал ему отец о своих современни-
ках — Маяковском, Булгакове, Шостаковиче. Сам Ни-
колай Долгополов дружил с писателем Владимиром 
Максимовым и иллюзионистом Эмилем Кио, пиани-
стом Эмилем Гилельсом, композитором Александром 
Цфасманом, актером Николаем Караченцовым, в Па-
риже встречался с великой Франсуазой Саган. Работал 
в Иране и Франции, учился в Шотландии. В первые дни 
чернобыльской трагедии работал в 30-километровой 
закрытой зоне. А сколько встреч на тринадцати Олим-
пиадах! Получилась маленькая энциклопедия жизни 
советской эпохи и начала нынешней.  

Специальный офлайн-выпуск портала ГодЛитературы.РФ — 
надежный путеводитель по книжному фестивалю.

НАВИГАТОР Пять увлекательных книг, которые на «Красной площади» стоит заметить читателю

Алмазы не носят алмазы
Клариса Пульсон

«Четыре всадника: Докинз, 
Харрис, Хитченс, Деннет»: 
Пер. с англ. — М., Бомбора.

Давным-давно, в 2007 году, 
за коктейлем, плавно перешед-
шим в ужин, собрались четыре 
интеллектуала. Решили, не кон-
кретизируя темы, поговорить о 
самом важном. О Боге. О вере. О 
морали. О духовности. О взаи-
моотношениях науки и религии. 
Говорили и закусывали долго, 
страстно, приводили убеди-
тельные аргументы, приходили 
к парадоксальным выводам. Бе-
седа шла под запись. В конце 
концов высокоумное ристали-
ще расшифровали, получилась 
книга с провокационным назва-
нием. Только ее создатели — не 
те мистические всадники, они 
не осуждают, а рассуждают. 

Стивен Фрай, автор пред-
исловия и интеллектуал, назы-
вает четверку «мушкетерами 
разума» и распределяет роли. 
Сэм Харрис (Арамис) — нейро-
биолог, моралист. Дэниел Ден-
нет (Атос) — возможно, самый 
известный из ныне живущих 
философов, специалист в обла-
сти философии сознания. Ри-
чард Докинз (д’Артаньян) по-
знакомил уже не одно поколе-
ние с эволюционной биологией 
и дарвинизмом. Кристофер Хит-
ченс (Портос) был журнали-
стом, эссеистом, полемистом, 
бунтарем, историком, писате-
лем.

Григорий Кружков. «Гном 
Гильом и лунный котенок»: 
М., Октопус.

«Алмазы не носят алмазы, и 
истина не учит уроков». Чело-
век, даже самый взрослый и уче-
ный, не выходит из среднего 
школьного возраста. Это нор-
мально, иначе невозможно по-
настоящему радоваться жизни 
и ценить вещи не за сумму про-

писью. Поэтому «Маленький 
принц», «Ежик в тумане», «Али-
са в Стране чудес» вышли за 
рамки детской литературы и 
стали большой литературой для 
всех. «Гном Гильом» из таких 
сказок.

Легендарный переводчик, 
замечательный поэт и просто 
мудрец Григорий Кружков со-
чинил ироничную тонкую исто-
рию про любовь, предательство, 
чистую душу, добрые намере-
ния, загадку обратной стороны 
Луны и про много еще что. Один 
достойнейший гном по долгу 
службы охранял сокровища, 
мог бы ковать мечи, но к этому у 
него не было предрасположен-
ности. Чтобы не привлекать 
внимания к кладу, гном забыл, 
где он спрятан. Гильом пере-
брался в город, смотрел на небо, 
изобретал затейливые устрой-
ства... А потом влюбился...

Михаил Елизаров. «Земля»: 
Роман. М., РЕШ.

Роман «Земля» вошел в ко-
роткий список финалистов ли-
тературной премии «Большая 
книга». И за дело. Это действи-
тельно одна из самых сильных и 
неоднозначных книг года. Каж-

дый прочтет в ней что-то свое. 
Для кого-то это почти традици-
онный роман воспитания. Герой 
— нормальный парень без заки-
донов. Развилки жизни все вре-
мя предлагают выбор, но он не-
изменно движется в сторону 
кладбища. В смысле вполне пра-
гматичном — чтобы на совре-
менном погосте зарабатывать 
себе на хлеб с маслом, вискарь и 
прочие бытовые радости. Кому-
то это напомнит профессио-
нальный «производственный 
роман» в духе Хейли — как там 
все устроено у тех, кто роет, ско-
лачивает и плетет прощальные 
венки. Самый интересный слой 
— скорее метафизический. По-
чти все персонажи «Земли» — 
«условно живые». Они, мертвые 
по жизни и при жизни. Так про-
ще, можно не париться и не 
брать в голову. Им кажется: и с 

небытием можно договориться 
на выгодных условиях. А героя 
постоянно проверяют на ви-
тальность.

Рэй Брэдбери. «Гринтаун. 
Мишурный город»: 
Пер. с англ., М., ЭКСМО.

«Поначалу ты не читаешь 
книги. Нет, ты их обнюхиваешь. 
Я всегда думал, что если бы мне 
повстречался Авраам Лин-
кольн, от него пахло бы книгой, 
ибо именно там я встретился с 
ним в первый раз. И египтяне 
пахли бы как книги, как книж-
ная пыль. Наполеон со своими 
войсками, и Цезарь со своими. 
Назовите любое имя, любой на-
род, и ваше обоняние напомнит, 
какой аромат они источали в 
понедельник вечером...».

Неизвестный Брэдбери, 
мальчишка, который бежит в 

библиотеку и первым делом ню-
хает книги. Привычка для буду-
щего писателя показательная. 
Мы же знаем, как в «Хрониках» 
пахнет Марс, испытываем на-
слаждение, помним терпкий 
вкус «Вина из одуванчиков».

Под этой обложкой собран 
мир его детства в Уокигане, 
округ Лейк, штат Иллинойс. Са-
мая первая публикации в мест-
ной газете, почти три десятка 
стихотворений, редкие семей-
ные фотографии, впервые пере-
веденные статьи, интервью. Са-
мое ценное — зарисовки из жиз-
ни родного города, волшебные 
мгновения счастья.

Полина Лосева. «Против 
часовой стрелки: Что 
такое старение и как с ним 
бороться»: М., Альпина 
нон-фикшн.

В мире идет битва за anti-age. 
Стоит поставить такую марки-
ровку на любую баночку-скля-
ночку, и продажи поднимаются 
без усилий. Кто-то сопротивля-
ется законам природы в трена-
жерном зале, кто-то в операци-
онной, кто-то в химической ла-
боратории. Мудрые люди увере-
ны, все дело в наследственно-

сти. Ученые тем временем ищут 
ответы, пытаясь раскрыть меха-
низм старения и способы про-
цесс замедлить. На самом деле 
человек хочет пребывать в трез-
вом уме и твердой памяти, как 
можно дольше оставаться силь-
ным, здоровым, энергичным и с 
удовольствием смотреть на 
себя в зеркале.

Биолог и научный журналист 
Полина Лосева рассказывает о 
современных представлениях и 
достижениях науки геронтоло-
гии. Читаем и делаем выводы. 
А как там у зверей, птиц и «про-
чих насекомых»? «На сегодняш-
ний день, если верить базе дан-
ных AnAge — одному из главных 
источников, который агрегиру-
ет данные о старении животных, 
— пренебрегающими старением 
можно назвать шесть видов жи-
вотных: хвостатую амфибию 
Proteus anguinus (максимальная 
продолжительность жизни 102 
года) ,  черепах Emydoidea 
blandingii (77 лет) и Terrapene 
carolina (138 лет), алеутского 
м о р с к о го  о к у н я  S e b a s te s 
aleutianus (205 лет), морского 
е ж а  S t r o n g y l o c e n t r o t u s 
franciscanus (200 лет) и моллю-
ска Arctica islandica (507 лет)».  

А К Ц Е Н Т

Неизвестный Брэдбери, мальчишка, 
который бежит в библиотеку 
и первым делом нюхает книги

Парад победы книги
Вы искренне приглаша-
ете на фестиваль. Вот 
пришел книгочей, а его 

не оштрафуют, если он от-
клонился более двух киломе-
тров от дома?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: В Москве все 
уже освоились с существующи-
ми правилами. Конечно, фести-
валь пройдет в ограниченном 
режиме и с соблюдением всех 
необходимых эпидемиологиче-
ских норм: маски, перчатки, со-
циальная дистанция, регуляр-
ная дезинфекция площадок. 
Важное условие: на фестиваль 
не смогут, увы, пройти люди 
старше 65 лет и дети младше 7 
лет. Но вообще тем, кто считает, 
что фестиваль опасен, хочу ска-
зать, что он куда менее опасен, 
чем посещение супермаркетов. 
Ведь это мероприятие на откры-
том воздухе, все фестивальные 
павильоны открытые, но при 
этом с тентами от дождя. Я ду-
маю, одна из главных задач фе-
стиваля еще и сигнализировать 
читателям, что издательства 
живы, что открылись книжные 
магазины и можно безбоязнен-
но их посещать. 

Выступающие на стендах 
будут в масках?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Да, но про-
зрачных, чтобы была видна 
улыбка. Пора уже начать улы-
баться друг другу. 

Для посещения фестиваля 
кроме масок и перчаток 
будет достаточно разового 
пропуска для передвижения 
по Москве в личных целях 
или нужна специальная 
регистрация?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Посещение 
фестиваля будет бесплатным. 
Но это не футбольный матч и не 
выступление рэп-звезды. Все 
пространство Красной площади 
порядка 25 тысяч квадратных 
метров. Там будет стоять семь 
павильонов с открытыми подхо-
дами к ним. И поскольку коли-
чество людей, одновременно 
находящихся на площади, будет 
ограничено, мы сделаем для го-
стей  2-часовые сеансы. Зареги-
стрировавшись на один из сеан-
сов, можно будет пройти на фе-
стиваль. 

А где регистрироваться?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Можно будет 
в том числе и на сайте фестива-
ля. Мы об этом объявим допол-
нительно.

Вы упомянули о постановле-
нии правительства о внесе-
нии книжной отрасли в спи-
сок наиболее пострадавших 
от эпидемии. Насколько она 
пострадала и в каком состоя-
нии находится сейчас?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Да, книжная 
индустрия пострадала доста-

точно сильно. Думаю, что по 
результатам года она потеряет 
процентов 15—17 доходов.  
Даже после эпидемии восста-
новить привычку людей ходить 
в книжные магазины будет 
сложно. Это связано и с тем, 
что многие издательства, от-
ветственно выполняя свою 
важную  социальную функцию, 
открыли свободный и бесплат-
ный онлайн доступ к своим 
книгам, понимая, как важно 
людям, оставаясь дома, все-та-

ки читать, самообразовывать-
ся. Примечательно, что и мно-
гие ведущие авторы с этим со-
гласились, хотя литература для 
них — единственный источник 
дохода. Через книжные магази-
ны издатели продают около 
70% своих книг. 5% дохода дает 
электронная книга. И пример-
но 25 % — онлайн-торговля. И 
хотя онлайн-торговля не за-
крывалась, но для ведущих ин-
тернет-площадок книги не 
были приоритетом. Поэтому 

падение доходов издательств 
было серьезным. За апрель-май 
оно исчисляется миллиардами 
рублей. Но больше всего по-
страдали книжные магазины, 
которые в условиях закрытия 
были на грани выживания. Поэ-
тому их первыми внесли в спи-
сок наиболее пострадавших. 
Теперь туда включены и изда-
тельства. 

Что это значит?
ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Это даст воз-

можность получения безвоз-
вратных кредитов, если вы со-
храняете 90% сотрудников. 
Дальше: отложенные налоги, 
отложенная плата за аренду, 
сокращение страховых взно-
сов. Это возможность вздох-
нуть и начать работать по-но-
вому. Уроком полного каранти-
на для издательств стало пони-
мание, что необходимо более 
тесно общаться с читателями 
через интернет. Нужно разра-
батывать новые стратегии по 

коммуникации с читателем, 
тогда издательства смогут со-
храниться в динамично меня-
ющемся мире. Есть угроза, что 
интернет-компании, как это 
было в истории с «Амазоном», 
решат, что издательства просто 
не нужны. Они будут платить 
писателям, которые будут вы-
ставлять на их площадках свои 
тексты.

Без корректуры и редактуры? 
Но мы с вами знаем, какое 
значение имеет квалифици-
рованный редактор для каче-
ства книги.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Серьезный 
редактор не может выпускать 
даже 20 книг в год. Он каждую 
книгу должен пропустить через 
свою душу, талант, не говоря 
уже о коммуникации с автором. 
Такой редактор — это «мост» 
между автором и читателем. 
Традицию сломать можно, но 
это путь в никуда. Поэтому так 
важно, чтобы издательства, осо-
бенно небольшие, выжили и 
продолжали ревностно служить 
развитию нашей книжной куль-
туры. По-другому просто не по-
лучится. Книга должна оста-
ваться штучным товаром. Да, 
небольшие издательства не вы-
пускают сотни наименований в 
год, но зато трепетно относятся 
к каждой книге, которая у них 
готовится.  

Необходимо сделать все воз-
можное, чтобы сохранились и 
независимые книжные магази-
ны со своим ароматом и уни-
кальным подбором литературы.

Как вы оцениваете существо-
вание в онлайн-режиме круп-
ных премий «Большая книга» 
и «Лицей», которые недавно 
объявили «короткие списки» 
дистанционно?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Это замеча-
тельно, что они их объявили, но 
вы же понимаете, что объявле-
ние финалистов и лауреатов — 
это праздник встречи и обще-
ния писателей, критиков, изда-
телей с победителями. Вот этого 
праздника, увы, в привычном 
душевном объеме не было.

 Лауреатов премии «Лицей» 
объявят 6 июня на Красной 
площади? Они будут там 
присутствовать?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Думаю, да. 
Москвичи во всяком случае.

Книга открывается, жизнь 
продолжается — мы ведь об 
этом мечтали на жестком ка-
рантине.

Добро пожаловать!
Или пожаловаться?... Начни-

те с сайта…  
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— За событиями и новостями 
книжного фестиваля «Красная 
площадь» следите на сайте 
rg.ru/sujet/bookfest 

В уникальном 
проекте участво-
вали более 
200 человек 
из разных уголков 
страны и мира

Между тем

В Петербурге XV Международный книжный салон впервые 

проходит в онлайн-формате. 5 и 6 июня на сайте салона и в 

соцсетях пройдут лекции, «круглые столы».

Книжный салон в Петербурге — знаковый. Каждый год он 

собирает десятки тысяч посетителей. Ставятся шатры, в 

палатках ведется торговля новинками. Несколько зон 

определены для встреч с читателями. Сегодня все иначе. 

До последнего судьба салона висела на волоске. Накануне 

стало известно: ему быть, правда, онлайн. Программа — 

масштабная. Примут участие Евгений Водолазкин, Алек-

сандр Архангельский, Петр Алешковский, Татьяна Устино-

ва, Михаил Шемякин, Галина Юзефович, Андрей Аствацату-

ров, Сергей Шаргунов, Вадим Левенталь. Свое слово ска-

жут представители книжных магазинов и городских библи-

отек. Темы будут подниматься разные. Часть «круглых сто-

лов» посвятят детской литературе, обсудят как новые име-

на и произведения, так и вполне прозаичные вещи, напри-

мер, можно ли обеспечить качественную полиграфию в 

детской книге и сохранить доступную цену. Обсудят и от-

дельные направления. Так, посетители салона смогут уз-

нать о том, чем отличается российский детектив от амери-

канского, а любители фантастики получат возможность 

услышать о том, что ждет этот жанр в будущем, от Ника Пе-

румова, Вадима Панова и Юрия Некрасова. 

Подготовила Вера Черенева (Санкт-Петербург)Четыре «мушкетера разума» — 
о самом важном: вере и науке.

Поэт и переводчик сочинил иронич-
ную и тонкую историю про любовь, 
предательство, чистую душу, 
добрые намерения и загадку обрат-
ной стороны Луны. И поэтому это 
большая литература для всех.

Роман «Земля» уже в финале 
премии «Большая книга».

Под этой обложкой мир детства 
неизвестного Брэдбери.

Вечная молодость? Бессмертие? 
Что нам сегодня говорит наука? 
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ПОБЕДИТЕЛИ «Российская 
газета» 6 июня 
объявляет лауреатов 
ХХ Международного 
Пушкинского конкурса

Любовь 
как мужество

Ядвига Юферова, 
автор идеи и председатель оргкомитета

Как учить русскому языку в странах, где русофобия 
стала госполитикой? Кто знает ответ на этот вопрос? 
Профессионализма мало, необходимо еще и мужество, 
убежден Иван Савин из США.

Вроде не врачи в ковидной зоне, не летчики-испы-
татели, но эта профессия потребовала преданности, а 
не предательства, когда «великий и могучий» в одно-
часье был переведен в разряд иностранных на постсо-
ветском пространстве, потребовала от учителя силы 
убеждения, когда русский язык стал помогать правде 
побеждать фейки о Второй мировой войне.

 У нашего конкурса, случившегося 20 лет назад по 
итогам редакционного «круглого стола» «Моя родина 
— русский язык», сложилась удивительная история. В 
день рождения идеи ее душой и деньгами для 50 учи-
тельских премий (возможности вице-мэра) поддер-
жала незабвенная Людмила Швецова, а сейчас от 
имени правитель-
ства Москвы это 
безупречно делает 
министр Сергей 
Черемин. Мы счи-
таем честью и дол-
гом транслировать 
из Москвы нашу 
осязаемую любовь 
учителю-подвиж-
нику, паромщику 
культур в любой 
стране мира. Про-
ект наш негромкий, волонтерский. Но все люди в ко-
манде — штучные. От великого академика-попечителя 
Виталия Костомарова, который (светлая память!) 
был с нами все эти годы, до моих коллег —  координа-
тора конкурса Татьяны Ефимовой и Елены Новосело-
вой, обозревателя «РГ».  Ну и жюри у нас, которое 
возглавляет профессор Марина Королева, тоже самое 
лучшее жюри.

«Автограф Победы. О войне и мире на уроках рус-
ского» — такова тема эссе нашего уже ХХ Пушкинско-
го конкурса для педагогов-русистов. В честь 75-летия 
Победы мы разрешили участие лауреатам прежних 
лет, добавили для них 25 мест. Итак, торжественно 
объявляю: сегодня семья пушкинских лауреатов «РГ» 
— это 1000 человек!

Мы получили уникальные эссе со всех континен-
тов, где учебники истории, увы, по-разному трактуют 
теперь роль советского народа-победителя. «Языко-
вой карантин в нашей стране уже давно», — написала 
Наталья Житкова из Латвии. Но главные автографы на 
рейх стаге в мае 45-го были оставлены на русском, убе-
ждены педагоги-подвижники, паромщики культур. 
Память не может быть конъюнктурным предметом: 
память — это совесть рода и народов.

Скажу главное:  все учителя русского языка, все 529 
участников нашего конкурса, оставили свой автограф 
Победы. Поздравляем всех! Вместе с председателем 
Попечительского совета Михаилом Ефимовичем 
Швыдким всем направим Благодарственное письмо.

75 лауреатов 2020 года, в том числе и с Украины, в 
постковидные времена мы непременно пригласим в 
Москву!  

СОБЫТИЕ Где побывать, что увидеть, что услышать

Один день Александра Сергеевича
Наталья Лебедева

О 
том, как будет праздно-
ваться день рождения по-
эта, нам рассказал Евге-

ний Богатырев, директор Госу-
дарственного музея им. А.С. 
Пушкина:

— Шестого июня мы отметим 
не только 221-ю годовщину со 
дня рождения Александра Сер-
геевича, но Пушкинский день 
России и День русского языка. 
В этом году, к сожалению, му-

зею придется отметить празд-
ник с закрытыми для посетите-
лей дверями. Режим самоизо-
ляции продолжается, и все уч-
реждения культуры пока за-
крыты.

Зато у нас появилась новая 
возможность общения с посети-
телями. Почти каждый день во 
время изоляции на сайте музеи 
и в социальных сетях рассказы-
вали о наших проектах. 16 апре-
ля отметили онлайн столетие 
создателя и первого директора 

музея Александра Зиновьевича 
Крейна. 

И Пушкинский день 6 июня 
тоже пройдет онлайн. Приятно, 
что «РГ» поддержала нашу ини-
циативу и присоединится к тран-
сляциям.

В этот день к нам в гости при-
дут (виртуально, конечно) наши 
друзья: ученые, писатели, худож-
ники, коллекционеры, коллеги-
музейщики, музыканты и арти-
сты. Поздравят всех с Пушкин-
ским днем Михаил Сеславин-
ский, Михаил Пиотровский, Ге-
оргий Василевич, Александр Шо-
лохов, Валентин Головин, Сергей 
Некрасов. Откликнулись наши 
друзья-художники: Зураб Цере-

тели, Леонид Баранов, Андрей 
Ковальчук, Сергей Андрияка. 
Ждем в гости писателей Алексея 
Варламова, Сергея Шаргунова, 
Евгения Водолазкина, Юрия Ку-
блановского, целую плеяду мо-
лодых, но интересных авторов.

Будет совместное прямое 
включение с Институтом русско-
го языка им. А.С. Пушкина. И ко-
нечно же, к нам придут музыкан-
ты. Зрители-посетители услы-
шат отрывки из опер «Евгений 
Онегин» и «Алеко», незабывае-
мую «Метель» Свиридова в ис-
полнении ансамбля солистов 
«Премьера». С особым нетерпе-
нием ждем очаровательную и та-
лантливую Хиблу Герзмаву.

Естественно, «прогуляемся» 
по нашим экспозициям и на 
Пречистенке, и на Арбате, за-
глянем в домик Василия Льво-
вича в музей Тургенева. Что ло-
гично, ведь Иван Сергеевич на-
зывал Александра Сергеевича 
своим учителем и считал полу-
богом.

Знаете, что самое приятное? 
Кого бы ни просили мы присое-
диниться к нашему празднику, 
все сразу же соглашались. А это 
значит, что Пушкинский день 
ждут, что этот праздник стал по-
настоящему дорогим. Так что 
подключайтесь к трансляциям: 
Пушкинский марафон продлит-
ся с 10.00 до 20.00.  

ПОДВИГ Как в 1944-м спасали могилу великого поэта, 
заминированную немцами

Бомба для Пушкина
Андрей Мягков 

В 
мае телеканал «Рос-
сия-Культура» пока-
зал фильм Виталия 
Максимова «Бомба 
для Пушкина», кото-
рый напомнил зрите-
лям об одной удиви-
тельной странице Ве-
ликой Отечественной 

войны: отступая в 44-м году, фа-
шисты заминировали могилу 
Александра Сергеевича. К сожа-
лению, чего-то по-настоящему 
необычного в поведении немцев 
не было — оккупанты всегда про-
мышляли культурным терро-
ризмом,  но это варварство не 
укладывается в голове до сих 
пор. Подкладывая «сюрприз» в 
гроб Пушкина, фашисты проя-
вили невиданную, изощренную 
изобретательность.

Когда Пушкинские Горы 
были освобождены, они пред-
ставляли собой громадное мин-
ное поле. Согласно отчетам, на 
территории Пушкинского запо-
ведника было обезврежено бо-
лее 14 000 мин, 36 фугасов, 3 но-
вейших по тем временам заряда 
с «сюрпризом» и 2107 других 
взрывоопасных предметов. 
«Развлекаться» со взрывчаткой 
захватчики начали задолго до 
своего отступления: в марте 
1943 года они начали планомер-
но разрушать Святогорский мо-
настырь. Священник отец Иоа-
саф (Дмитриев), служивший в 
одной из церквей Пушкиного-
рья и помогавший партизанам, 
позднее рассказывал, что немцы 
дважды подрывали главную 
церковь монастыря — Успенский 
собор. Тот самый, который по-
строен еще в XVI веке по повеле-
нию Ивана Грозного и у стен ко-
торого как раз находится моги-
ла Пушкина. После второго 
взрыва собор был фактически 
разрушен: колокольня рухнула, 
огромный двухсотлетний коло-
кол разбился на мелкие куски. 
Крест соборного купола, как и 
икона с западных ворот, были 
сорваны, крыша приделов обру-
шилась. Сожжены и полностью 
уничтожены Никольская цер-
ковь, трапезная, кельи монахов, 
монастырская гостиница…

Отчет о мародерствах фаши-
стов кажется бесконечным. Что 
уж говорить про 1944 год. При 
отступлении немцы жгли и гро-
мили все вокруг с утроенной 
энергией. Несмотря на то что 
Красная армия, пытаясь сохра-
нить уцелевшее в Пушкинском 
заповеднике, без боев отошла к 
Новоржеву, немцы в очередной 
раз подвергли монастырь бом-
бардировке.

Но особо захватчики из стра-
ны Гете и Шиллера решили «по-
работать» с могилой Пушкина.

Памятник на могиле обшили 
досками — якобы для сохранно-
сти. На самом же деле в его осно-
вании таким образом спрятали 
несколько противотанковых 
мин. Но это лишь цветочки, 
ягодки немцы замаскировали 
тщательно. Аккуратно вырыли 
под могилой поэта тоннель дли-
ной около 20 метров, набив его 
фугасами и авиабомбами; по-

следних насчитывалось 10 
штук, по 120 килограммов ка-
ждая. И этого им показалось 
мало — ненависть и злоба застав-
ляла оккупантов изощряться в 
чудовищных фантазиях. Остав-
ленные «в подарок» мины R.
Mi.43 оказались незнакомы со-
ветским саперам: металличе-
ский брусок длиной около 80 см, 
начиненный пятью килограм-
мами тротила, взрыватели, 
часть из которых было невоз-
можно извлечь. Некоторые 
мины были установлены одна 
над другой: верхняя имела хи-

мический взрыватель, срабаты-
вавший через определенное вре-
мя, а нижняя — механический, 
чека которого проволокой сое-
динялась с верхней миной. Если 
бы мины не обнаружили, то они 
сами собой взорвались бы через 
некоторое время от химическо-
го взрывателя. А если бы обна-
ружили только верхнюю мину, 
то, подняв ее, выдернули бы 
чеку из взрывателя нижней.

Поэт Николай Тихонов, руко-
водивший Чрезвычайной госко-
миссией по «расследованию 
злодеяний немецко-фашист-

ских захватчиков и их сообщни-
ков», вспоминал: «Пушкинские 
места я увидел, когда они были 
только что освобождены. Пе-
чать разорения лежала на них. 
Мимо Святогорского монасты-
ря шли на фронт машины. У мо-
настыря они обязательно оста-
навливались, командиры и бой-
цы подымались по лестнице на-
верх, к могиле Пушкина. Всегда 
среди приехавших находился 
человек, который произносил 
краткое слово. Эта встреча с 
Пушкиным людей, спешивших 
на фронт, который ушел за Ре-
жицу, производила большое 
впечатление».

У Новоржевского шоссе, по 
которому шли наступавшие 
войска, стоял планшет с плака-
том «Могила Пушкина здесь! 
Отомстим за нашего Пушки-

на!». На это, видимо, немцы и 
рассчитывали: Пушкин — ваше 
все? Вот и получите! Вывод 
Чрезвычайной комиссии: «Ок-
купанты хорошо знали, что, вой-
дя в Пушкинские Горы, бойцы и 
офицеры Красной армии пре-
жде всего посетят могилу поэта, 
и потому немцы превратили ее в 
западню для патриотов. На тер-
ритории монастыря и в близле-
жащей местности обнаружено и 
извлечено советскими сапера-
ми подразделений Смирнова и 
Сачкевиуса до трех тысяч 
мин…» Не говоря уже о том, что 
«обе лестницы, ведущие к моги-
ле поэта, разрушены; площадка 
вокруг могилы Пушкина завале-
на мусором, щебнем, обломка-
ми иконных досок, кусками ли-
стового железа…».

Обезвреживать заложенные 
бомбы выпало молоденьким 
бойцам 12-й инженерно-сапер-
ной Рижской Краснознаменной 
ордена Кутузова бригады резер-
ва Верховного Главнокомандо-
вания. Старшему лейтенанту 
12-й инженерно-саперной Вла-
димиру Кононову было всего 
двадцать лет, хотя воевал он с 
сентября 1941-го. Согласно на-
градному листу, за пять месяцев 
до Пушкиногорья Кононов «под 
сильным ружейно-пулеметным 
огнем в районе деревни Тарака-
ново руководил группами раз-
граждения и в чрезвычайно 
трудных условиях проделал 8 
проходов в проволочных загра-
ждениях противника шириной 
по 12 метров и 8 проходов в мин-
ных полях, сняв 72 мины», за что 
получил орден Красной Звезды.

Командир взвода лейтенант 
Сергей Егорович Покидов тоже 
не лыком шит: представлен к ор-
дену Красной Звезды и награ-
жден медалью «За оборону Ста-
линграда»; на передовой с пер-
вого дня войны, дважды был ра-
нен. Именно Покидов вечером 
13 июля 1944 года, когда саперы 
ужинали у пруда, принес в рас-
положение роты незнакомую не-
мецкую мину R.Mi.43 и там же 
попытался ее обезвредить. Стои-
ло ему снять крышку над взры-
вателями, мина сработала. По-
страдали более 30 военнослужа-
щих. Покидов, Кононов и семеро 
их товарищей погибли.

Саперов похоронили в брат-
ской могиле у стен Святогорско-
го монастыря. Вот их имена: 
старший лейтенант Владимир 
Кононов из Архангельской обла-
сти, лейтенант Сергей Покидов, 
старший сержант Иван Комба-
ров и рядовой Иван Ярцев с Там-
бовщины, старший сержант Ни-
колай Акулов из Коломны, стар-
ший сержант Михаил Казаков из 
подмосковного Раменского, еф-
рейтор Виталий Тренов из Ко-
стромской области, рядовой 
Иван Травин из Ивановской об-
ласти и рядовой Егор Козлов из 
Челябинской области. Самому 
молодому из них, Тренову, было 
18; старшему, Покидову, 26.

Саперы ошибаются один раз. 
Боевую задачу — сохранить для 
потомков могилу великого наци-
онального поэта — эти ребята вы-
полнили. И остались навсегда 
для всех нас героями.  

Боевую задачу сохранить 
для потомков могилу поэта 
герои выполнили.

Для видеокниги «Читаем Онегина» заместитель председателя правительст-
ва РФ Татьяна Голикова записала письмо Татьяны.

А К Ц Е Н Т

Оккупанты знали, что бойцы Красной 
армии посетят надгробие великого 
поэта, и превратили его в западню

Кстати

Накануне Дня русского языка в «РГ» прошла видеокон-
ференция с лауреатами разных лет (видео и подробно-
сти — на сайте «РГ»).

Ольга Лепеева, лауреат  первого и двадцатого кон-
курсов, Киргизия:
— Пушкинский конкурс изменил мою жизнь, наполнил ее 

новым смыслом. Глядя на радостные лица и слушая замеча-

тельные, от души идущие слова, хочу сказать: я одна из 

первых лауреатов. И это глубочайшая ответственность за 

то, что я делаю. Это глубочайшее чувство необходимости 

соответствовать этому статусу лауреата. Это желание до-

нести значимость русского языка не просто, как языка об-

щения. А привить ученикам чувство благодарности за то, 

что очень многое великое в мире и в нашей жизни случи-

лось благодаря русскому языку. 

Список лауреатов Пушкинского конкурса-2020 
будет опубликован на сайте «РГ» 6 июня.

ПУШКИНОГОРЬЕ 

Стихи 
прочитают 
онлайн

ПЕВЕЦ 
РУСЛАНА 
И ЛЮДМИЛЫ
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В музее-заповеднике «Михай-
ловское», где в день рождения 
Пушкина вот уже более полуве-
ка ежегодно проходят Всерос-
сийские Пушкинские праздни-
ки поэзии, традиционный фе-
стиваль состоится и нынче.

— Только пройдет он в нео-
бычном для нас интернет-фор-
мате, — говорит директор му-
зея-заповедника Георгий Ва-
силевич. — Мы сочли важным 
предоставить возможность 
всем читателям и почитателям 
Пушкина лично поздравить 
поэта с его 221-м днем рожде-
ния. А для этого целый день 6 
июня на сайте нашего музея и 
в наших группах в соцсетях бу-
дут звучать обращения к Пуш-
кину и чтение его стихов са-
мыми разными людьми. Не 
только россиянами. У нашего 
музея много друзей и в стра-
нах СНГ, и в дальнем зарубе-
жье. Считаем важным в этот 
день, который является еще и 
Днем русского языка, предо-
ставить им слово. Видеозапись 
лучших поздравлений и чте-
ний будет размещена в вирту-
альном формате.

Кроме того, в онлайн-режи-
ме музей разместит в этот день 
и обзорную ретроспективу 
прошлых праздников. Рассказ 
об одном из них, проведенном 
в 1936 году, на сайте музея уже 
появился. 6 июня можно будет 
увидеть, как проходили Все-
российские Пушкинские 
праздники поэзии в другие 
годы. Видеозаписи последних, 
фотовыставки, рассказываю-
щие о первых, — словом, доку-
ментальные материалы про 
все 54 праздника тоже появят-
ся на сайте. 

В режиме реального време-
ни пройдет и трансляция ли-
тии, которая по традиции со-
стоится в этот день на могиле 
Пушкина.

Георгий Василевич подчер-
кивает: большое место в ин-
тернет-трансляциях будет от-
ведено в этом году публика-
ции архивных материалов. 
Ведь за те полвека, что в «Ми-
хайловском» торжественно 
отмечают день рождения Пуш-
кина, приурочив к его дате 
Всероссийский праздник поэ-
зии, здесь прошло более сотни 
выставок, побывали несколь-
ко сотен поэтов, читавших 
свои стихи. 

— Мы хотели бы представить 
круг этих людей, показать ши-
рокую географию участников 
чтений, разнообразие их лите-
ратурных стилей, — говорит Ге-
оргий Василевич. 

Особое внимание уделят 
юбилярам. В этом году в Пуш-
кинском заповеднике будут 
чествовать двух из них. 100 лет 
исполнилось писателю Федору 
Абрамову, поэтому приветст-
вие от его родной Верколы и 
чтение артисткой Анной Яков-
левой отрывков из книги Бори-
са Шергина «Пинежский Пуш-
кин» здесь сочли весьма умест-
ными.

Второй юбиляр — поэма 
Пушкина «Руслан и Людмила», 
которой нынче исполняется 
200 лет. Этому юбилею будет 
посвящена онлайн-выставка, 
созданная петербуржцами — 
сотрудниками Всероссийского 
музея Пушкина вместе с Пуш-
кинским музеем-заповедни-
ком. Здесь можно будет уви-
деть иллюстрации к книге, ред-
кие издания ее.

А завершит праздник он-
лайн-концерт Олега Погудина. 
Известный певец исполнит ро-
мансы на стихи Пушкина и 
круга поэтов, окружавших его, 
а также романсы на стихи поэ-
тов, продолживших пушкин-
скую традицию.

Праздник, который собирал 
обычно десятки тысяч гостей, 
на этот раз, уверены устроите-
ли, в интернете соберет зрите-
лей на порядок больше.  

Георгий Василевич: Читатели смо-
гут лично поздравить поэта в вирту-
альном формате.

ОНЛАЙН-МАРАФОН

Татьяна читает «Онегина» только на сайте ГодЛитературы.РФ

А что Онегин, добрый наш приятель? В День Пушки-

на, конечно же, он будет с нами. Портал ГодЛитерату-

ры.РФ подготовил большой литературный марафон, 

который стартует онлайн 6 июня. Мы вновь будем 

смотреть и слушать нашу народную видеокнигу «Чи-

таем Онегина».

Татьяна Голикова, Александр Ф. Скляр, Максим Аве-

рин, Петр Налич и еще более 800 человек из разных 

уголков России и 22 стран — политики, экономисты, 

учителя, врачи, космонавты, спортсмены, писатели, 

артисты, музыканты, студенты, школьники — читали 

вместе с нами роман в стихах. Полная версия «Евге-

ния Онегина» всегда доступна по ссылке: https://

godliteratury.ru/onegin.

Тем, кто знает о поэте все, предлагаем пройти квиз и 

узнать много неожиданного о жизни Александра Сер-

геевича, его литературных предках и потомках.

Шеф-редактор портала ГодЛитературы.РФ приглаша-

ет совершить виртуальную прогулку по пушкинской 

Москве.

Наконец, мы услышим, как звучит на 30 языках сти-

хотворение «Памятник» и посмотрим фильм «Бомба 

для Пушкина».

Вместе с Институтом русского языка им. А. С. Пушки-

на мы подготовили по-настоящему сказочную про-

грамму: студенты-иностранцы прочитают свою люби-

мые пушкинские сказки на русском языке.

И конечно же, мы покажем церемонию награждения 

победителей премией «Лицей для молодых писателей 

и поэтов», которая 6 июня пройдет на Главной сцене 

книжного фестиваля «Красная площадь».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марина Королева, председатель жюри 
Пушкинского конкурса:
— Дорогие друзья! Наше жюри в этом году работало в нео-

бычном формате. Впервые за двадцать лет мы не собрались 

в редакции «Российской газеты», не обнялись перед тем, 

как начнем проверять ваши эссе. Мы работали удаленно, 

как работал в эти времена весь мир. И проверка шла уда-

ленно, и решения мы принимали удаленно. Но если честно, 

никогда мы еще не чувствовали себя так близко друг к другу 

и ко всем вам, как во времена этой удаленности. Может 

быть, потому, что, как и 75 лет назад, мы все оказались в од-

ной лодке беды. 

Вы писали о войне, о мире, о русском языке. Вот о чем я 

подумала. Война — это наше общее прошлое. Русский язык 

— наше общее настоящее. Мир — наше общее будущее. 

Просто потому, что у нас нет другого выбора. Не будет 

мира, не будем всех нас. Пожалуйста, будьте все здоровы. 

Спасибо всем участникам конкурса. Всем и каждому в от-

дельности. Поздравляем лауреатов. И очень ждем вас в Мо-

скве. Лично, чтобы обняться не удаленно. До встречи!
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1000
УЧИТЕЛЕЙ

стали лауреатами 

Пушкинского конкурса

Марафон «Пушкин» смотрите на сайте: 
https://godliteratury.ru/
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Вывести 
на чистую воду

Местные власти, уви-
девшие наконец-то 
своими глазами мас-

штабы экологической ката-
строфы, признают, что ущерб 
значительный. Но это связано, 
по их мнению, не с тем, что вы-
лилась 21 тысяча 161 тонна 
дизтоплива, а с тем, что компа-
ния НТЭК и администрация го-
рода Норильска несвоевремен-
но «проинформировали крае-
вой центр, систему реагирова-
ния, а также главное управле-
ние МЧС России о произошед-
шей катастрофе». 

Представители же «Норни-
келя»  утверждают обратное: 
«Мы своевременно всех опове-
стили о случившемся».

Кто прав —  будут выяснять 
правоохранительные органы. 
Уже возбуждено четыре уго-
ловных дела.  Три заведены по 
ст. 254 (порча земли), ст. 246 
(нарушение правил охраны 
окружающей среды при произ-
водстве работ) и ст. 250 УК РФ 
(загрязнение вод). Генпрокура-
тура их объединили в одно про-
изводство и передала в Следст-
венный комитет.

 Четвертое возбуждено вче-
ра  по факту халатности за не-
своевременное информирова-
ние о ЧП. Арестован Вячеслав 
Старостин, начальник цеха 
ТЭЦ-3, в чьем ведении были 
нефтяные емкости. Суд  поме-
стил его под  стражу до  31 
июля 2020 года.

 Журналистам «РГ» удалось 
собрать хронику события. Она 
такова. Первые сообщения 29 
мая о ЧП в Норильске  никак не 
указывали на масштаб эколо-
гического бедствия. 

В них сообщалось, в частно-
сти: «В районе 13.00 произош-
ла разгерметизация топливно-
го бака № 5 на ТЭЦ-3 АО «Но-
рильской топливно-энергети-
ческой компании» (НТЭК). 
Возникшее возгорание рас-
пространилось по площади в 
600 квадратных метров. Выз-
ванные на место пожарные 
оперативно отсекли пламя от 
резервуара и локализовали 
возгорание. Пострадавших 
нет. Причины возгорания выя-
сняются. Ни Надеждинскому 
металлургическому заводу, ни 
поселку Кайеркану пожар не 
навредил».

Вечером того же дня поя-
вился релиз пресс-службы Но-
рильской городской прокура-
туры, где  говорилось, что  в 
надзорное ведомство поступи-
ла информация о разливе ди-

зельного топлива на проезжую 
часть подъездной дороги к про-
мышленной площадке ТЭЦ-3 и 
о том, что на этой автодороге 
произошло возгорание легко-
вого автомобиля. Здесь же со-
общалось,   что работники  
НТЭК приступили к проведе-
нию мероприятий по очистке 
территории. Сколько выли-
лось дизтоплива — данных нет. 

В субботу, 30 мая, в соцсе-
тях уже появилось видео с ме-
ста событий, а на лентах ин-
формационных агентств — све-
дения о том, что из резервуара 
вытекло не менее 20 тысяч 
тонн дизельного топлива. 

Цифра удивляла, это все-та-
ки 400 пятидесятитонных же-
лезнодорожных цистерн! 

В воскресение, 31 мая, поя-
вились первые сообщения от 
экологов — тревогу забил WWF 
России: в зоне разлива нефте-
продуктов — водосборные пло-
щади  ручья Безымянный, рек 
Дальдыкан и Амбарная: «От 
протекшего резервуара до 
реки Амбарная около 12 кило-
метров, и к утру 31 мая топли-
во уже попало в реку». Оттуда 
до озера Пясино примерно 20 
километров. 

Стало понятно:  причина 
бедствия вовсе не преслову-
тый автомобиль. Резервуар, 
прослуживший более 30 лет, 
внезапно не просто «потек» — 
он фактически лопнул. Внезап-
но просели опоры, на которых 
и смонтировано это сооруже-
ние, между стенкой и дном 
образовался проран. 

1 июня в Норильск прибыл 
отряд морской спасательной 
службы из Мурманска — 15 спе-
циалистов, имеющих  большой 
опыт работы в ликвидации раз-
ливов нефтепродуктов.  

Спасатели перекрыли реку Амбарная бонами — специальными заграждениями и откачивают дизтопливо  в емкости.

— За развитием ситуации 
в Норильске следите на сайте 
rg.ru/sujet/6391 

МЧС

Решение по способам ликвида-

ции разлива топлива найдено. 

Такое заявление сделал вчера 

глава МЧС России Евгений Зини-

чев на совещании по итогам об-

лета пострадавшей территории в 

Норильске.

Министр не уточнил, о каком 

именно решении идет речь. Но из-

вестно точно, что сжигать собран-

ное топливо не будут. Учитывая, 

что спасателям с 29 мая, то есть со 

дня аварии, удалось собрать бо-

лее ста тонн вытекших нефтепро-

дуктов, речь идет о комплексном 

подходе. К слову, первое сообще-

ние о разливе топлива со ссылкой 

на экстренные службы поступило 

именно утром 29 мая. 

«В 9.15 (мск), по информации 

ЕДДС, в районе Надеждинского 

металлургического завода, на 

территории ТЭЦ-3 легковой ав-

томобиль въехал в резервуар № 

5 для хранения дизельного то-

плива, из-за чего произошла раз-

герметизация резервуара и воз-

горание топлива», — таким было 

первое сообщение ТАСС.

 Немедленно на место происше-

ствия прибыли пожарные. В двух 

муниципальных образованиях 

Красноярского края был введен 

режим ЧС межмуниципального 

уровня. И все события все про-

шедшие с 29 мая дни шли со 

ссылкой на пресс-службу регио-

нального главка МЧС. Почему 

информация об аварии не вышла 

на федеральный уровень, сейчас 

можно только гадать. 

 Обычно разлившиеся ГСМ-про-

дукты сотрудники спас-центров 

собирали из опрокинувшихся 

товарных поездов. Например, в 

2012 году в Рыбинское водохра-

нилище чуть было не попало то-

пливо из товарных вагонов на 

железной дороге в направлении 

Вологды. С рельсов сошли 13 ци-

стерн. В том же году под Комсо-

мольском-на-Амуре пришлось 

ликвидировать аварию с опроки-

нувшимися 7 цистернами. Не-

сколькими годами ранее в райо-

не Азовского моря убирали с ак-

ватории большое пятно разлив-

шихся нефтепродуктов.

 Но самую серьезную проверку 

на профессионализм спасатель-

ные подразделения МЧС прошли 

в 2009 году при ликвидации ава-

рии на Саяно-Шушенской ГЭС.

 Тогда в Енисей попало огромное 

количество трансформаторного 

масла и подчиненным Сергея Ша-

пошникова, который тогда воз-

главлял департамент гражданской 

защиты МЧС России, пришлось 

ставить боновые ограждения и от-

качивать масло в специальные ре-

зервуары и потом вывозить в 

сложнодоступных условиях. 

Сейчас условия в Норильске 

примерно схожие с саяно-шу-

шенскими, если не считать того, 

что упущено много времени и 

дизтопливо с момента аварии 

разлилось не на 80 квадратных 

километров, как тогда, а на 180. 

Нет сейчас в системе МЧС и 

того наиболее эффективного 

подразделения, которое отвеча-

ло за ликвидацию подобных ава-

рий. Пару лет назад департа-

мент гражданской защиты был 

расформирован.

Но остались спасательные тех-

нологии, которые отработаны го-

дами. Это прежде всего сбор 

разлившихся нефтепродуктов с 

помощью ограждений. 

Учитывая, что в данном случае 

разлились не битум или нефть, а 

дизель, то спасателям в помощь 

будут специальные сорбенты. 

Солярка — а речь идет именно о 

ней, а не о печном топливе, на 

котором работали старые ТЭЦ, — 

токсичнее, чем нефть, и содер-

жит в себе такие соединения, ко-

торые не полностью могут улав-

ливаться бонами. Поэтому спа-

сателям, которые вчера приле-

тели самолетом из Новосибир-

ского спасотряда, в загрязнен-

ные поверхности придется до-

бавлять химвещества на основе 

активированного угля, силикаге-

ля, оксида алюминия, диоксида 

кремния, различных ионооб-

менных смол и торфа. Они изби-

рательно поглощают опасные 

растворенные вещества. Их 

можно применять не только для 

сбора дизтоплива с поверхно-

сти воды, но с земли и болот. 

Для этого придется строить вре-

менную дорогу, чтобы эти вещест-

ва-адсорбенты туда привезти, а по-

том частично зараженную землю 

вывезти на утилизационные поли-

гоны. Солярка в условиях Заполя-

рья не разлагается в течение трех-

четырех лет, как сырая нефть. Поэ-

тому придется делать водонепро-

ницаемые площадки, куда будут 

складировать зараженные грунты.

Подготовил Тимофей Борисов
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Глава МЧС России Евгений Зиничев, губернатор края Александр Усс вместе 
со специалистами осматривают на вертолете место ЧП и обсуждают, что 
делать.

Справка «РГ»

Разлив 20 тысяч тонн дизельного топлива из берего-

вого хранилища в Норильске сопоставимо по мас-

штабам бедствия и причиненному ущербу с аварией 

танкера Exxon Valdez у берегов Аляски 30 лет назад. 

Тогда в море вылилось более 40 тысяч тонн нефти, 

площадь поверхностного загрязнения превысила 28 

тысяч квадратных километров, нефтью оказалось 

залито около 2 тысяч километров береговой черты.

К такому выводы склоняются российские экологи и 

международные эксперты. Ведь, по данным Роспри-

роднадзора, в пробах на месте аварии установлено 

превышение ПДК в десятки тысяч раз. Толщина слоя 

нефтепродуктов у боновых заграждений на реках — 

до 20 сантиметров, а шлейф загрязнения растянулся 

на 20 километров. По словам кандидата технических 

наук Ивана Блокова, экологический ущерб только 

водным объектам на Таймыре может превышать 

6 миллиардов рублей, и это без учета ущерба почве 

и выбросов загрязняющих веществ в атмосферу. Не-

что похожее случилось в 1994 году на нефтепроводе 

в Коми. Рекультивация продолжалась (по отчетам) 

десять лет. 

Подготовил Александр Емельяненков

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 
Сергей Переходов: Опыт 
борьбы с коронавирусом 
бесценен

Мы научились 
беречь 
друг друга

Любовь Проценко

Пять стационаров столицы в общей сложности на 6 
тысяч коек возвращаются к оказанию москвичам 
плановой медицинской помощи. В борьбе с коронави-
русом справятся уже без них. А этой пятерке больниц, 
которые еще вчера принимали одну за другой маши-
ны скорой помощи с пациентами, которым было 
трудно даже дышать, дана команда вернуться к обыч-
ному режиму работы. Болезней и без COVID-19 хвата-
ет. Кто-то ждет стентирования, а кто-то плановой опе-
рации по поводу злокачественной опухоли. Как изме-
нится жизнь всех столичных больниц после панде-
мии? Об этом корреспонденту «РГ» рассказал глав-
ный врач городской клинической больницы имени 
В.П. Демихова Сергей Переходов. 

Сергей Николае-
вич! Ваша кли-
ника в числе пер-
вых  возвращает-
ся к плановой ме-
дицинской помо-
щи? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Да, 
это долгожданная 
новость. На первом 
этапе, до 5 июня, мы 
планируем выпи-
сать всех выздоравливающих пациентов, которые нахо-
дятся у нас в стационаре. Часть пациентов с коронави-
русной инфекцией переведем для лечения в другие ста-
ционары. 

 А что дальше? Предстоит просто отмыть отделе-
ния? Но ведь это были инфекционные койки. Как сде-
лать их безопасными для плановых больных? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: На втором этапе обработаем и дезинфи-
цируем все помещения и оборудование силами своего 
медицинского персонала. Затем «Московский город-
ской центр дезинфекции» проведет заключительную 
обработку. Это займет еще несколько дней. Лишь после 
этого будем готовы принимать пациентов для плановой 
и экстренной медицинской помощи.  

 Словом, в стационаре все будет так, как было до коро-
навируса? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Нет, пандемия заставила город принять 
временный стандарт для всех стационаров и на время 
после нее. В частности, койки в палатах теперь будут 
устанавливаться с увеличенным расстоянием друг от 
друга. В помещениях везде должно быть предусмотрено 
дополнительное проветривание и обеззараживание 
воздуха. Для пациентов по-прежнему будет действовать 
масочный режим и требование соблюдать социальную 
дистанцию. Госпитализация — через отдельный вход, с 
интервалом между пациентами не менее 15 минут и де-
зинфекцией в эти промежутки.  

Перед началом работы по основному профилю весь 
персонал пройдет тестирование на коронавирус. Да и 
потом сотрудники будут еженедельно сдавать анализы 
на COVID-19. Пациенты перед тем как лечь в больницу, 
тоже будут проходить тестирование. Плановое лечение 
возможно только при отрицательных результатах ана-
лизов. Первые дни больных будем размещать в отдель-
ных палатах — до прохождения полного курса обследо-
ваний на коронавирусную инфекцию. 

  Кто из пациентов ждет возможности прийти на ле-
чение к вам? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: У нас один из крупнейших многопро-
фильных стационаров города. Есть все направления, по 
которым мы работаем на достаточно высоком уровне. 
Список их  достаточно большой: урология, гинеколо-
гия, эндокринология, травматология, нейрохирургия, 
гнойная хирургия, эндоваскулярная хирургия и многие 
другие. Будем работать по всем, как в плановом, так и в 
экстренном режимах. 

 Сколько в вашей больнице вылечили коронавирусных 
больных? Что дал врачам этот опыт?  

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: У нас прошли лечение более пяти ты-
сяч пациентов с коронавирусом и внебольничными 
пневмониями. Это бесценный опыт организации ра-
боты в нестандартных условиях, практически «в бое-
вых условиях». Он потребовал умения перестроить 
принципы работы вне рамок своей специализации, 
дал опыт командной работы, потребовал анализа 
большого количества информации для коррекции 
протоколов лечения. И, конечно, выдержки и стойко-
сти. Весь этот приобретенный опыт сейчас мы продол-
жаем еще применять в лечении больных с коронави-
русом в нашем филиале — в Медцентре инфекционных 
болезней «Вороновское». 

Лично вам школа коронавируса что дала?  
СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Пандемию можно сравнить с войной. 
COVID-19 страшный враг и для многих, увы, смертель-
ный. Борьба с ним стала школой жизни как в прямом, 
так и в переносном смысле. Люди, оказавшиеся на «ли-
нии фронта», несмотря на суровые условия, переутом-
ление, не видя близких, совершили великий трудовой и 
человеческий подвиг. Мы научились ценить, беречь 
друг друга, верить и побеждать. 

 Какие планы строите на будущее? Что будете разви-
вать, внедрять новое? 

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ: Пока план один — постараться как можно 
скорее вернуть больницу к нормальной обычной жизни. 
Дать возможность жителям города получения качест-
венной медицинскмощи, в том числе и высокотехноло-
гичной, в условиях нашего стационара.  

Пандемию можно 
сравнить с войной. 
COVID-19 страшный 
враг и для многих, 
увы, смертельный

В планах Сергея Переходова — постараться как можно скорее 
вернуть больницу к нормальной обычной жизни.

РАКУРС 

Электронное 
голосование 
по поправкам 
в Конституцию 
актуально 
для Москвы

ГОЛОС 
С РАССТОЯНИЯ
Максим Милославский

Мэр столицы Сергей Собянин 
назвал актуальным для города 
электронное голосование по 
поправкам в Конституцию в 
условиях пандемии.

Общероссийское голосова-
ние пройдет с 25 июня по 1 
июля. Провести его в электрон-
ном формате смогут всего не-
сколько регионов. Требования 
к городам-кандидатам, о чем 
ранее говорила глава ЦИК 
Элла Памфилова, будут жест-
кими, поэтому придется прой-
ти через серьезный фильтр. 
«Для Москвы это всегда акту-
ально, — заявил Сергей Собя-
нин в интервью ТАСС. — Мы 
привыкли к обсуждению во-
просов на портале «Активный 
гражданин» и к разного рода 
другим электронным формам 
голосования».

Москва уже знакома с элек-
тронным голосованием: таким 
способом осенью прошлого 
года горожане выбирали депу-
татов Московской городской 
думы. Проголосовать онлайн, с 
компьютера, планшета или 
смартфона, могли жители трех 
избирательных округов. Им 
нужен был только интернет, 
доступ к mos.ru и подтвер-
жденная по всем правилам 
учетная запись. 

Эксперимент тогда призна-
ли успешным: явка превысила 
90%, в то время как на класси-
ческие избирательные участки 
пришли 21,77% избирателей, 
то есть в четыре раза меньше. 
Электронные выборы привле-
кли и немало молодежи — им 
было проще отдать свой голос, 
сидя дома или в парке. Взло-
мать систему во время выборов 
и повлиять на результат воле-
изъявления никто не смог — 
в электронном голосовании 
именно это считается главным 
риском. 

Подать заявку на участие в 
эксперименте жители столицы 
могли заранее.  

ЗДОРОВЬЕ 

Поликлиники 
в Подмосковье 
готовятся 
принимать 
пациентов

БЕЗ COVID

Ирина Рыбникова

С 8 июня подмосковные поли-
клиники возвращаются к пла-
новому режиму работы. Но в 
первую неделю попасть на при-
ем к врачам еще будет нельзя. 
«Есть ряд обязательных проце-
дур, которые нужно провести 
перед тем, как начинать плано-
вый прием пациентов», — рас-
сказал губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. 

С началом карантина поли-
клиники начали работать лишь 
на прием экстренных пациен-
тов — были открыты отдельные 
кабинеты, куда к дежурным 
врачам обращались граждане с 
острой болью. Весь остальной 
амбулаторный персонал был 
задействован на вызовах на 
дом. «Теперь все медучрежде-
ния должны пройти масштаб-
ную дезинфекцию, а их сотруд-
ники — тестирование на 
COVID-19. И только после это-
го можно начать плановый 
прием», — отметил губернатор. 
По его словам, на санобработ-
ку и тестирование потребуется 
неделя. Так что фактически 
прием в поликлиниках начнет-
ся с 15 июня. И первыми на-
чнут прием населения терапев-
ты и педиатры. 

За это время область плани-
рует закрыть часть инфекцион-
ных коек, которые экстренно 
создавались в разгар пандемии. 
«В Подмосковье больше двух 
тысяч инфекционных коек ни-
когда не было, причем аппара-
тами искусственной вентиля-
ции легких были оснащены 
лишь 10% из них, — продолжает 
Воробьев. — К 1 мая нам удалось 
создать 15 тысяч коек с ИВЛ, с 
системами подачи кислорода. 
Сегодняшняя ситуация показы-
вает, что часть этих экстренно 
созданных коек мы можем за-
крыть». В больницах области 
сегодня находятся порядка 8 
тысяч человек, то есть почти 
половина созданных коек стоят 
пустыми.  
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Прямая речь 

В 
Пекине 26 мая прошел 
онлайн-форум СМИ и 
аналитических цен-
тров Китая и России 
«Современный Китай 
и мир: борьба с эпиде-
мией и подъем эконо-
мики», организован-
н ы й  Уп р а вл е н и е м 

КНР по делам издания и распро-
странения литературы на ино-
странных языках, «Российской 
газетой» и Институтом Дальне-
го Востока РАН. Провели он-
лайн-дискуссию издательство 
«Жэньминь хуабао» совместно 
с Академией исследований сов-
ременного Китая и мира. 

Главными темами форума 
стали совместное реагирование 
на новые угрозы, содействие 
восстановлению экономики по-
сле эпидемии и строительство 
более тесных китайско-россий-
ских отношений всеобъемлю-
щего партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия. Меро-

приятие состоялось во время 
проведения в Китае «Двух сес-
сий» — законодательного орга-
на, Всекитайского собрания на-
родных представителей, и кон-
сультативного органа, Всеки-
тайского комитета Народного 
политического консультативно-
го совета Китая. Форум стал пер-

вым онлайн-мероприятием с ис-
пользованием облачных техно-
логий между СМИ и аналитиче-
скими центрами двух стран. Бо-
лее десяти почетных гостей из 
ведущих СМИ и аналитических 
центров Китая и России обменя-
лись мнениями по вопросам со-
трудничества двух стран во вре-

мя эпидемии пневмонии, выз-
ванной коронавирусом нового 
типа. Участники встречи обсу-
дили глобальное управление по 
окончании эпидемии, а также 
углубление китайско-россий-
ских отношений в новую эпоху. 
Приведем выдержки из выска-
зываний участников форума.  

ФОРУМ Китайские и российские эксперты обсудили восстановление экономик  
двух стран и всего мира после пандемии

В основе развития — доверие 

Участники форума подчеркнули важную роль СМИ в донесении достоверной информации о пандемии и опровержении слухов.

А К Ц Е Н Т

Из-за эпидемии COVID-19 процесс 
глобализации может поколебаться,  
но движения вспять не будет
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Ду Чжаньюань,  
начальник Управления КНР  
по делам издания и распространения литературы  
на иностранных языках: 
— Сложившаяся ситуация показала значимость сотрудничества между 

Китаем и Россией в борьбе с эпидемией. Эпидемия пневмонии, вызван-

ной коронавирусом нового типа, стала наиболее серьезной чрезвычай-

ной ситуацией в области общественного здравоохранения со времен 

Второй мировой войны, создав серьезную угрозу для народов всех 

стран. Перед лицом эпидемии Китай и Россия помогли друг другу и до-

стигли заметного результата в борьбе с распространением нового ко-

ронавируса. Председатель КНР Си Цзиньпин и президент России Вла-

димир Путин в период эпидемии трижды провели телефонные перего-

воры, в ходе которых выразили поддержку друг другу. Это демонстри-

рует высокий уровень и специфику китайско-российских отношений 

всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия в но-

вую эпоху. Сложившаяся ситуация показала значимость сотрудничест-

ва между Китаем и Россией в борьбе с эпидемией, дала импульс для 

углубления глобального управления, а также способствовала развитию 

китайско-российского сотрудничества в области глобального управле-

ния, диалогу между СМИ и аналитическими центрами Китая и России. В 

последние годы Управление КНР по делам издания и распространения 

литературы на иностранных языках установило хорошие отношения с 

ведущими СМИ и аналитическими центрами России. Несмотря на то 

что эпидемия создала сложности для диалога лицом к лицу, она также 

показала необходимость и важность обмена опытом. В будущем мы го-

товы строить глобальную онлайн-платформу для обмена мнениями и 

информацией между СМИ и аналитическими центрами, с тем чтобы 

своевременно делиться наработками и углублять сотрудничество. 

Павел Негоица,  
генеральный директор  
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»:
— Международное сотрудничество в борьбе с пандемией должно по-

двигнуть человечество к перераспределению финансовых ресурсов 

в пользу науки и медицины. Журналисты «Российской газеты» остаются 

приверженными объективности в освещении темы борьбы с коронави-

русом и сейчас, когда все мы стали свидетелями политизированной ан-

тикитайской кампании в западных средствах массовой информации. 

Наш подход здесь прост и понятен: сейчас человечество нуждается не в 

поисках «виноватых» в эпидемии, не в искажении истины. Человечест-

во остро нуждается в объединении усилий ученых и врачей из разных 

стран мира для скорейшего поиска ответа на вопросы, которые волну-

ют любого в каждой части планеты — например, когда вирус COVID-19 

будет побежден? 

Мы убеждены, что международное сотрудничество по борьбе с нынеш-

ней пандемией и совместные усилия по преодолению последствий от 

нее должны подвигнуть человечество к перераспределению финансо-

вых ресурсов в пользу науки, медицины, защиты окружающей среды, а 

также образования. И здесь не должно быть места неоправданному со-

перничеству, национальным эгоизмам и тем более политиканству — все-

му, что только отдаляет от истины и понимания мира, в котором мы все 

живем. 

Юй Хунцзюнь,  
заместитель председателя Китайской народной ассоциации 
мира и разоружения, бывший заместитель начальника 
Отдела внешних связей ЦК КПК: 
— Мы должны взять на себя ответственность крупной державы. Внезапная 

эпидемия пневмонии, вызванной коронавирусом нового типа, нанесла 

значительный удар по развитию разных стран, в том числе Китая и Рос-

сии. Мы переживаем ключевой исторический момент, когда междуна-

родные отношения с каждым днем становятся напряженнее, противоэ-

пидемическая ситуация существенно не улучшается, а восстановить 

экономику становится все сложнее. И в таких условиях Китай и Россия, 

как две ответственные крупные страны региона и мира, должны укре-

плять связи и сотрудничество, а также выводить отношения всеобъем-

лющего партнерства и стратегического взаимодействия в новую эпоху 

на новый этап развития. Все это необходимо для того, чтобы нарастить 

сотрудничество в борьбе с эпидемией, стимулировать восстановление 

экономики двух стран, нашего региона и всего мира, сыграть свою роль 

в нормализации международных отношений.

В связи с этим у меня есть три предложения. Нам нужно повысить ча-

стоту проведения двусторонних диалогов на высоком уровне и уровень 

политического взаимодействия. Также стоит укреплять деловое со-

трудничество в совместной борьбе с эпидемией и в сфере обществен-

ного здравоохранения, продолжать всестороннее развитие технико-

экономического сотрудничества и гуманитарные обмены.

Алексей Маслов,  
врио директора Института Дальнего Востока РАН: 
— Между Россией и Китаем нет кризиса доверия, это важная основа для 

дальнейшего развития.  Сегодня мир столкнулся с тремя кризисами, ко-

торые проходят одновременно. Первый кризис — это эпидемия. Китай 

очень успешно его преодолел и был первым, кто завершил этот кризис. 

Второй — экономический. Этот кризис возник раньше. Главная пробле-

ма этого экономического кризиса — большинство стран в основном за-

нималось не реальной экономикой, а переводом денег в ценные бума-

ги. Пока не разработаны никакие совместные меры по преодолению 

этого кризиса. Третий — это кризис доверия. Он значительно более се-

рьезный, чем первые два. Мы видим, что страны, которые давно дружат 

и умеют находить общий язык, как Россия и Китай, наоборот, укрепля-

ют доверие в этих условиях. Мы переживаем кризис и эпидемический, 

и экономический, но между Россией и Китаем нет кризиса доверия. 

Это очень важная основа для дальнейшего развития нашего взаимо-

действия.

Цзоу Чжибо,  
заместитель директора Института мировой экономики  
и политики Китайской академии общественных наук: 
— Эпидемия не переломит стремление мира к глобализации.  Эпидемия 

COVID-19 оказала сильнейшее влияние на весь мир, и споры, возник-

шие из-за нее, поставили мир на распутье. В этот ключевой момент, ког-

да на кону стоит наше будущее развитие, Китаю и России стоит нара-

стить стратегическое взаимодействие, реализовать потенциал двусто-

роннего сотрудничества, совместно отстаивать мир и стабильность на 

планете, стоять на страже беспристрастности и справедливости с тем, 

чтобы и наши страны, и весь мир могли совместно развиваться.

Я уверен, что, хотя из-за эпидемии COVID-19 процесс глобализации мо-

жет поколебаться, но движения вспять не будет. В этом плане я возла-

гаю надежды на четвертую научно-техническую революцию, которая 

сможет поднять уровень глобализации с низшей точки и снова запу-

стить процесс роста интеграции.

Александр Ломанов,  
заместитель директора ИМЭМО РАН: 
— Наши двусторонние отношения — как крепость, стены которой не мо-

жет сокрушить никакой «политический вирус. «Политический вирус» 

убивает сложившуюся систему глобальной безопасности и разоруже-

ния, распространяет ложь и усиливает взаимное недоверие. Эта про-

блема становится длительной и повседневной. Нам нужно понять ее 

сущность. Если Россия и Китай сталкиваются с угрозой со стороны од-

ного и того же «политического вируса», следует подумать об общих ме-

тодах минимизации его вредоносного эффекта.

Практика показала, что главным богатством в современных российско-

китайских отношениях является высокий уровень политического дове-

рия. Без этого компонента даже самый большой объем двусторонней 

торговли не может играть роль надежного стабилизатора отношений 

двух крупных государств. 

Заслуживает внимания предложенный китайской стороной образ на-

ших двусторонних отношений как «крепости», стены которой не может 

сокрушить никакой «политический вирус».   

Цзо Фэнжун,  
заместитель директора института международной стратегии 
Партийной школы при ЦК КПК: 
— Необходимо совместное стимулирование развития Большой Евразии. 

После эпидемии наш мир станет более диверсифицированным и будет 

иметь больше центров развития. В таком мире Китай и Россия должны уси-

лить координацию и сотрудничество, продвинуть экономическое разви-

тие в Большой Евразии с тем, чтобы регион, охватывающий Китай, Евра-

зийский экономический союз и Центральную Азию, смог как можно рань-

ше стать важным мировым центром экономического роста.

Эта идея осуществима. Китай и Россия давно являются партнерами в 

сферах политики, экономики, финансов и технологий. Двусторонние 

отношения основываются на равенстве и взаимной выгоде, они ста-

бильны, прогнозируемы и не подвергаются внешнему влиянию. Эпиде-

мия поменяла мир, изменился международный порядок, и Китай с Рос-

сией могут усилить прагматическое сотрудничество, сообща работая 

над строительством экономического района Большой Евразии.

Сергей Санакоев,  
заместитель председателя Общества российско-китайской 
дружбы, председатель правления Российско-китайского 
центра торгово-экономического сотрудничества: 
— Мы готовы предложить миру новый миропорядок. Он гораздо более 

стабильный, справедливый и безопасный. Мы — Россия и Китай — по 

одну сторону баррикад и прикладываем совместные усилия для разви-

тия таких идей, как создание сообщества единой судьбы или признание 

победы во Второй мировой войне всемирным наследием человечест-

ва. На таких столпах мы готовы предложить миру новый миропорядок. 

И он гораздо более стабильный, гораздо более справедливый и безопа-

сный. Уверен, что для этого у нас есть все необходимые возможности. 

Конечно, надо укреплять инфраструктуру нашего стратегического пар-

тнерства и дружбы. В этом году в Москве будет открыт многофункцио-

нальный центр «Парк Хуамин», создание которого инициировал рос-

сийско-китайский центр торгово-экономического сотрудничества. На-

де юсь, он станет настоящей штаб-квартирой нашего стратегического 

партнерства, сопряжения наших интеграционных процессов Евразий-

ского экономического союза и инициативы «Один пояс и один путь».

Ван Сяохуэй,  
главный редактор Китайского информационного  
интернет-центра «Чжунгован»: 
— В условиях эпидемии СМИ должны избрать ответственный подход и 

со всей серьезностью выполнять свои функции. Эпидемия пневмонии, 

вызванной коронавирусом нового типа, стала серьезным испытанием 

для глобальной системы общественного здравоохранения, поэтому 

международному сообществу больше всего нужны твердая уверен-

ность, совместные усилия и сплоченность в борьбе с эпидемией. Необ-

ходимо всесторонне укреплять международное сотрудничество и объ-

единять усилия, ведь только так мы сможем одержать победу в непро-

стой борьбе с пандемией. В этот период китайские и российские СМИ 

должны избрать ответственный подход и со всей серьезностью выпол-

нять свои функции, чтобы сделать сотрудничество в борьбе с эпиде-

мией более эффективным и содействовать миру и стабильности.

Для этого китайские и российские СМИ должны прилагать усилия в не-

скольких направлениях. Во-первых, в период эпидемии ведущие СМИ 

должны своевременно распространять достоверные сведения и на-

правлять общественное мнение, распространяя научные знания и 

опровергая слухи. Во-вторых, китайские и российские СМИ должны ак-

тивно сотрудничать, формировать объективное и справедливое обще-

ственное мнение о пандемии. В-третьих, используя свои возможности, 

СМИ должны даже в условиях безжалостной эпидемии дать людям воз-

можность почувствовать заботу и показать миру лучшую сторону про-

исходящего.

Юрий Тавровский,  
председатель экспертного совета Российско-китайского  
комитета дружбы, мира и развития: 
— Китай сможет выйти из нынешней ситуации «на форсаже» и ускорить 

создание новой экономики. В Китае экономика выходит на восходя-

щую траекторию. Общество еще больше объединилось на основе па-

триотизма. Политическое руководство никому не удалось напугать, оно 

проявляет  сплоченность и уверенность в своих силах. Попытки заоке-

анских оппонентов найти «зазоры в Китайской стене» выглядят убого 

на фоне судорожных схваток американских элит, ставящих страну на 

грань гражданской войны. 

Судя по ходу «Двух сессий» представительных органов Китая, а также 

по экономическим показателям за прошедшие четыре месяца, страна 

находится на верном пути. Похоже, что Китай, как и во время мирового 

финансового кризиса 2008 года, сможет выйти из нынешней ситуации 

«на форсаже» и даже ускорить создание новой экономики. Почти не 

остается сомнений, что вместо одной большой победы над бедностью 

будет одержана еще одна — над эпидемией коронавируса. 

Юй Тао,  
глава издательства «Жэньминь хуабао»: 
— СМИ должны адаптироваться к новой ситуации в условиях эпидемии. 

Под руководством председателя Си Цзиньпина и президента Владими-

ра Путина Китай и Россия стали примерами добрососедской дружбы 

между крупными соседними странами и взаимного извлечения выгоды. 

В ходе совместной борьбы с эпидемией пневмонии, вызванной корона-

вирусом нового типа, сотрудничество китайских и российских СМИ 

углубляется.

В условиях эпидемии сообщения СМИ и изменения в глобальной ситуа-

ции заставили работников медиа мыслить по-новому. В связи с этим я 

хотел бы выдвинуть три предложения. Нам нужно придерживаться кон-

цепции «сообщество единой судьбы человечества», создавать позитив-

ную и здоровую среду для общественного мнения и улучшения глобаль-

ного управления. Нужно повысить осведомленность населения, прев-

ращать кризисы в возможности и активно содействовать сопряжению 

стратегий развития Китая и России. Стоит приложить усилия к сближе-

нию ожиданий двух стран и укреплению гуманитарных обменов, уси-

лить основу вечной дружбы между Китаем и Россией.

Сегодня Китай и Россия находятся на критической стадии профилакти-

ки и борьбы с эпидемией и подъема экономики. Надеюсь, что китай-

ские и российские СМИ и аналитические центры смогут совместными 

усилиями противостоять вызовам, публиковать конструктивные мате-

риалы и закреплять за собой права голоса, а также играть более актив-

ную роль в формировании общемирового общественного мнения.
 

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам 
издательства «Жэньминь хуабао» .
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ФУТБОЛ Могут ли доиграть Лигу чемпионов в России?

Мяч пока в воздухе

Илья Соболев

С
оюз европейских 
футбольных ассоци-
аций (УЕФА) до сих 
пор не принял реше-
ние, в каком форма-
те и где будет доиг-
рана Лига чемпио-
нов-2019/2020. Вче-
ра немецкое издание 

Bild включило в число стран — 
кандидатов на проведение ре-
шающих матчей главного евро-
кубка и Россию. Разбираемся, 
насколько это соответствует 
действительности.

Судя по всему, в УЕФА окон-
чательно смирились с тем, что 
Лигу чемпионов и Лигу Европы 
вряд ли удастся довести до конца 
в традиционном формате. И сей-
час рассматривают альтерна-
тивные варианты. Наиболее ве-
роятным на данный момент счи-
тается «Финал восьми», предпо-
лагающий отказ от двухраундо-
вых противостояний, начиная со 
стадии четвертьфинала.

Для того чтобы минимизиро-
вать все риски, связанные с ко-
ронавирусом, УЕФА хочет про-
вести лигочемпионский мини-
турнир в одной стране. Изна-
чально приоритетным местом 
считалась Турция, поскольку 
еще до пандемии финал евро-
кубка был отдан Стамбулу. Од-
нако из-за напряженной эпиде-

миологической ситуации УЕФА 
от турецкого варианта, по-ви-
димому, уже отказался.

По информации Bild, жела-
ние заменить Турцию изъявили 
три страны. Помимо России, это 
еще Германия и Португалия, ко-
торую зарубежные СМИ уже не-
однократно называли в качест-
ве возможного пристанища для 
Лиги чемпионов.

Но немецкие коллеги фаво-
ритом в данном списке считают 
свою заявку. По их данным, Гер-
мания предлагает провести тур-
нир в четырех городах: Франк-
фурте, Майнце, а также Хоффен-
хайме или Дармштадте. Глав-
ный логистический критерий, 
который, по версии Bild, предъ-
являет УЕФА, — наличие четы-
рех стадионов в радиусе 100 ки-
лометров.

Если исходить из этого пара-
метра как определяющего, Рос-
сия на фоне остальных выгля-
дит вполне конкурентоспособ-

но. Одна только Москва распо-
лагает пятью высококлассными 
аренами. Но действительно ли 
наша страна намерена посорев-
новаться за право принять ре-
шающие матчи Лиги чемпио-
нов?

За комментарием отечест-
венные СМИ, как и следовало 
ожидать, обратились к гене-
ральному директору организа-
ционного комитета россий-
ской части чемпионата Евро-
пы-2020 Алексею Сорокину, за 
плечами которого работа в 
аналогичной должности и в ор-
гкомитете ЧМ-2018. Если Рос-
сия собирается участвовать в 
проекте масштаба Лиги чемпи-
онов, то кому, как не ему, знать 
все детали.

Однако, по словам Алексея 
Леонидовича, к нему по данно-
му вопросу никто не обращался.

«Официально в УЕФА тако-
го обсуждения, связанного с 
Россией, не было, — цитирует 

функционера «Р-Спорт». — Но я 
могу базироваться только на 
официальных встречах. Воз-
можность провести подобный 
турнир есть у многих стран, и 
Россия в их числе, конечно. 
Безусловно, мы сделали бы все 
в лучшем виде. Но сейчас слож-
но говорить об этом, потому 
что, насколько мне известно, 
дискуссии такой нет».

А вот почетный президент 
Российского футбольного сою-
за (РФС) Вячеслав Колосков в 
интервью «РГ» подчеркнул, 
что, даже если Россия действи-
тельно пожелает провести у 
себя Лигу чемпионов, ее шан-
сы минимальны.

— Во-первых, в некоторых 
странах Западной Европы уже 
вовсю идут национальные чем-
пионаты. В других — вот-вот на-
чнутся. Мы же стартуем 19 
июня. То есть с серьезным за-
позданием. Во-вторых, в Евро-
пе между странами ЕС уже от-
крыты границы, допускаются 
туристы. У нас границы пока 
закрыты. Желание предложить 
себя похвально, но реально 
шансы очень невелики.

Достаточно ли двух месяцев 
для организации мини-тур-
нира Лиги чемпионов?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Времени дей-
ствительно все меньше и мень-
ше. Лига чемпионов — это не в 

городки играть. Нужно проде-
лать определенную работу со 
спонсорами, рекламодателями, 
телевидением, со зрителями.

А как же формат без зрите-
лей?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Если будет воз-
можность провести турнир со 
зрителями, кто пойдет на то, 
чтобы играть без болельщиков 
на трибунах?

Отметим, что на момент пу-
бликации данного материала 
официальной реакции РФС на 
информацию Bild не было.

В любом случае ждать опре-
деленности осталось совсем 
недолго. Окончательный вер-
дикт по всем вопросам, касаю-
щимся завершения еврокуб-
ков, будет принят по итогам 
исполкома УЕФА, назначенно-
го на 17 июня. Предполагалось, 
кстати, что он состоится еще 
27 мая, но потом заседание пе-
ренесли на лето. Впрочем, в 
УЕФА наверняка понимают: 
бесконечно откладывать мо-
мент икс не получится.

Ну а Россия без финала Лиги 
чемпионов все равно не оста-
нется. Напомним, решающий 
матч турнира в следующем се-
зоне должен принять Санкт-
Петербург.  

Криштиану Роналду и его «Ювентус» 
ждут, когда назовут место проведе-
ния «Финала восьми».

А К Ц Е Н Т

По информации Bild, для проведения 
«Финала восьми» Лиги чемпионов 
страна должна располагать четырьмя 
стадионами в радиусе 100 километров

ПЯТЬ КОЛЕЦ  
Проведение 
Олимпиады 
в Токио 
оптимизируют

УПРОСТЯТ 
ФОРМАТ
Анна Козина

Перенести Олимпийские игры-
2020 на год было нелегко даже 
«на бумаге», что же говорить о 
реальной организации круп-
нейшего старта четырехлетия в 
новые даты да еще в условиях 
распространения коронавиру-
са. Поэтому и единого мнения 
насчет того, как же пройдет 
турнир в Токио, у официальных 
лиц порой нет.

Вот и вчера в топ-новостях 
было заявление губернатора 
столицы. Юрико Коикэ сооб-
щила, что Япония рассматрива-
ет возможность «упрощенно-
го» проведения Олимпиады. 

— Нам нужно двигаться впе-
ред, что-то рационализируя, 
что-то упрощая, — сказала она, 
не особо вдаваясь в детали, в 
эфире телеканала NHK. — Госу-
дарство и оргкомитет продума-
ют, как это сделать. 

Другой спикер, генеральный 
секретарь кабинета министров 
Японии Есихидэ Суга, тоже 
обошелся без конкретики, под-
черкнув лишь, что Япония хо-
чет готовиться к Играм в те-
сном сотрудничестве с МОК и 
оргкомитетом, с администра-
цией Токио. Это нужно для того, 
чтобы Олимпиада стала макси-
мально спокойным и безопа-
сным событием как для спор-
тсменов, так и для зрителей.

Что же чиновники имеют в 
виду под «рационализацией» и 
«оптимизацией» формата, не 
совсем понятно. Коснутся ли 
какие-то изменения програм-
мы соревнований? Или все ог-
раничится сокращением числа 
участников церемоний откры-
тия и закрытия Олимпийских 
игр и количества зрителей на 
трибунах? Ранее японские 
СМИ также писали об обяза-
тельных тестах на коронавирус 
для спортсменов, членов ко-
манд и — больше того —  для всех 
болельщиков, а также об огра-
ничениях на передвижение 
спортсменов за пределами 
Олимпийской деревни.

Сейчас сложно предугадать, 
к какому общему решению 
придут все заинтересованные 
стороны. Ведь уже было высту-
пление председателя оргкоми-
тета «Токио-2020» Есиро 
Мори, который сказал, что 
Игры будут отменены, если 
пандемия коронавируса не бу-
дет взята под контроль к следу-
ющему году. А вчера громкое 
заявление сделал премьер-ми-
нистр страны Синдзо Абэ. «Мы 
намерены принять Олимпиаду 
и Паралимпиаду в полном объ-
еме как свидетельство победы 
человечества над COVID-19, — 
сказал Абэ на Глобальном сам-
мите по разработке вакцин от 
коронавируса.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно Феде-
ральному закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции», Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и Порядком организации и проведения об-
щественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на территории Кольского района, которая подлежит 
экологической экспертизе, утвержденным решением Совета де-
путатов Кольского района от 17.05.2012 № 16/4 (Решение) и в со-
ответствии с требованиями Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Гос-
комэкологии от 16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» 
совместно с администрацией Кольского района уведомляет о про-
ведении общественных обсуждений (в форме опроса заинтересо-
ванной общественности с использованием интернет платформы) 
намечаемой деятельности по проектной документации: «Морс-
кой терминал навалочных грузов», включая материалы ОВОС.

Местоположение объекта: Западное побережье Кольского 
залива между терминалом АО «Морская арктическая геологораз-
ведочная экспедиция», в районе пос. Минькино, устье реки Лавна, 
Кольский район, Мурманская область.

Цель намечаемой деятельности: Строительство и эксплуа-
тация объекта «Морской терминал навалочных грузов». 

Заказчик: ООО «Морской терминал ТУЛОМА», адрес: 
183038, Мурманская область, г. Мурманск, проспект Ленина, дом 
82, офис 804.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИИПРО-
ЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал,  
д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812) 680-07-00.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель —июль 2020 г.

Орган, ответственный за проведение общественных  
обсуждений: Администрация Кольского района (184381,  
г. Кола, пр-т Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-33-47, 3-33-57, 
 e-mail: adm@akolr.gov-murman.ru).

Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления 
с 05.06.2020 на официальном сайте администрации Коль-
ского района: https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/
otdely_komitety/otdel-arkhitektury-stroitelstva-i-dorozhnoy-
d e y a t e l n o s t i / m a t e r i a l y - p o - o t s e n k e - v o z d e y s t v i y a - n a -
okruzhayushchuyu-sredu.php.

Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления на офи-
циальном сайте администрации Кольского района в течение всего 
времени проведения ОВОС.

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: прием замечаний и предложений к Материалам ОВОС будет 
осуществляться в форме опросных листов, направленных на адрес 
электронной почты arch@akolr.gov-murman.ru в срок 
до 05.07.2020 г. 

Форма опросного листа размещена на официальном сай-
те администрации Кольского района: https://akolr.gov-
murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/otdel-arkhitektury-
stroitelstva-i-dorozhnoy-deyatelnosti/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu.php.

Также замечания и предложения к Материалам ОВОС 
в письменном виде с пометкой «К общественным обсужде-
ниям» можно направлять в АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» 
по адресу электронной почты: lenmor@lenmor.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
на территории Сургутского района в соответствии с проектной до-
кументацией, включающей материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ПД, вкл. ОВОС), и технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ТЗ) объекта: «Узел учета нефти СИКН». ЦППН. Федоровс-
кое нефтегазоконденсатное месторождение, шифр 16263.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение корректного 
учета транспортировки и сдачи нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензи-
онный участок Федоровский, Федоровское нефтегазоконденсат-
ное месторождение, Сургутский район, ХМАО — Югра, Тюменская 
область.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 г. — август 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Сургутского района.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — заместитель главы Сур-

гутского района — директор департамента жилищно-коммунально-
го хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургут-
ского района Кузьмина Д.В., тел.: 8 (3462) 52-60-70, jkh@admsr.ru;

от заказчика — начальник отдела ООС НГДУ «Федоровск-
нефть», Бабюк С.И., тел.: 8 (3462) 40-21-62, Babyuk_SI@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами ПД, вкл. ОВОС, и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможны по адресам:

1. В срок до 06.07.2020 в администрации Сургутского района, 
628414, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215, 
тел.: 8(3462) 52-60-70 (с 9.00 до 17.00).

2. В срок до 06.08.2020 в НГДУ «Федоровскнефть», 628415, 
ХМАО — Югра, Сургутский район, г. Сургут, ул. Флегонта Показа-
ньева, 2, каб. 406, тел.: (3462) 40-21-62 (8.30 до 17.00, перерыв — 
с 12.30 до 14.00).

Также с материалами ПД, вкл. ОВОС, и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneflegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 6 июля 2020 г. в 14 час. 
30 мин. по адресу: Администрация Сургутского района, ХМАО — 
Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Соврудник» совмес-
тно с администрацией Северо-Енисейского района в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденным Приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372 информирует о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой хозяйственной и иной деятельности объекта госу-
дарственной экологической экспертизы на этапе предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту: «Разработка золоторуд-
ного месторождения Первенец открытым способом в Северо-
Енисейском районе Красноярского края».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов золоторуд-
ного месторождения Первенец в Северо-Енисейском районе Красно-
ярского края.

Месторасположение намечаемой деятельности: месторожде-
ние Первенец расположено в Северо-Енисейском районе Красноярс-
кого края, в 445 км к северу от г. Красноярск, в 14 км к юго-востоку от 
пос. Новая Калами и в 40 км к юго-востоку от гп Северо-Енисейский.

Наименование и адрес заказчика: общество с ограниченной от-
ветственностью «Соврудник», расположенное по адресу: 663282, 
Красноярский край, Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисейс-
кий, ул. Набережная, 1 (АБК).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2020 г. —  август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: заказчик.

Форма общественных обсуждений на этапе предваритель-
ной оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту: осущест-
вляется информирование общественности о намечаемой деятельно-
сти, сбор замечаний и предложений к техническому заданию по оценке 
воздействия на окружающую среду с 6 июня 2020 г по 6 июля 2020 г. 
Форма общественных обсуждений: в форме представления замечаний 
и предложений. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
663282, Красноярский край, Северо-Енисейский район, гп Северо-
Енисейский, ул. Ленина, 48, кабинет № 4. А также на электронный ад-
рес: archse@list.ru. Период приема замечаний и предложений: с 6 июня 
2020 г. по 6 июля 2020 г.

Форма представления замечаний: письменная, в журналах уче-
та замечаний и предложений. Замечания и предложения можно напра-
вить на электронный адрес заказчика: office@sovrudnik.ru.

Место доступности технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду: Красноярский край, 
Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, ка-
бинет № 4, в рабочее время: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00. 

С электронным вариантом материалов можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации Северо-Енисейского района 
(www.admse.ru).

Ответственные организаторы:
— от администрации Северо-Енисейского района: Пискунова На-

дежда Ивановна, начальник отдела архитектуры и градостроительс-
тва, главный архитектор Северо-Енисейского района, тел. 8 (39160) 
21-0-62;

— от ООО «Соврудник»: Карпова Анастасия Сергеевна, инженер 
1-й категории ОКС ООО «Соврудник», тел. 8 (39160) 21-1-22 (доб. 
118).  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Сибур-Нефтехим» информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту государс-
твенной экологической экспертизы федерального уровня — 
проектной документации «Реконструкция производства окиси 
этилена и гликолей с увеличением мощности до 1067 т/сутки 
по эквивалентной окиси этилена».

Цель намечаемой деятельности — увеличение мощности 
производства по эквивалентной окиси этилена путем установ-
ки нового реакторного блока с водяным охлаждением и уст-
ранение узких мест, ограничивающих максимизацию произво-
дительности по эквивалентной окиси этилена.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности — АО «Сибур-Нефтехим» (606000, Нижегородс-
кая обл., г. Дзержинск, Восточная промышленная зона).

Наименование и адрес Заказчика — АО «Сибур-Нефте-
хим» (606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, Восточная 
промышленная зона, корп. 390).

Разработчик материалов — ООО «ТиссенКрупп Индаст-
риал Солюшнс (РУС)» (РФ, 606023, г. Дзержинск, Нижегород-
ская обл., пр-т Ленина, 48).

Наименование органа, ответственного за проведение 
общественных обсуждений, — Администрация городского 
округа города Дзержинск Нижегородской области (606000, 
г. Дзержинск, пл. Дзержинского, д. 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — июнь 2020 г. — октябрь 2020 г.

Сроки проведения I этапа ОВОС — 08.06.2020 г. — 
07.07.2020 г.

Материалы в рамках первого этапа ОВОС: проект техничес-
кого задания на проведение ОВОС, предварительная экологи-
ческая оценка (ПЭО) намечаемой деятельности будут доступ-
ны на официальном сайте АО «Сибур-Нефтехим» по адресу: 
https://www.sibur.ru/SiburNeftekhim/disclosure/ для ознаком-
ления с 08.06.2020 г. и далее в течение 30 дней со дня публика-
ции в средствах массовой информации. 

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются на электронный 
почтовый ящик ECOproject_EO1067@snh.sibur.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с требованиями Федерального закона 
«Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, 
Федеральным законом от 06.10.2003№131-ФЗ «Об об-
щих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», с учетом положений Указа Мэра Москвы от 
05.03.2020 № 12-УМ, АО «Мосводоканал» информирует 
общественность о начале процедуры общественных об-
суждений проектной документации по объекту: «Под-
ключение к централизованной системе холодного водо-
снабжения объекта: «Строительство пункта отстоя и 
уборки электропоездов, пункта явки и отдыха локомо-
тивных бригад на ст. Белокаменная 7-й этап (площадка 
Служебно-бытового корпуса)» по адресу: станция  
МЦК «Белокаменная», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Место осуществления деятельности: г. Москва, Вос-
точный административный округ, район Богородское. 

Цель: обоснование деятельности по подключению к 
централизованной системе холодного водоснабжения 
объекта: «Строительство пункта отстоя и уборки элект-
ропоездов, пункта явки и отдыха локомотивных бригад 
на ст. Белокаменная 7 этап (площадка Служебно-бытово-
го корпуса)» по адресу: станция МЦК «Белокаменная».

Заказчик: АО «Мосводоканал»: 105005, г. Москва, 
Плетешковский пер., д. 2, тел.: 8 (499) 261-67-20,  
e-mail: post@mosvodokanal.ru.

Проектировщик: ООО «ЭкоТрансПроект»: 119121, 
г. Москва, Земледельческий пер., д. 3, этаж 1, пом. I,  
тел.: 8 (499) 248-34-24, e-mail: proekt@soniks.info.

Исполнитель работ по разработке раздела «Меропри-
ятия по охране окружающей среды», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, в составе про-
ектной документации— ООО «ЭкоТрансПроект»: 119121, 
г. Москва, Земледельческий пер., д. 3, этаж 1, пом. I,  
тел.: 8 (499) 248-34-24, e-mail: proekt@soniks.info (также 
возможна консультации специалиста с 19.06.2020 по 
03.07.2020 пн.—пт. с 10.00 до 17.00, тел.: 8 (499) 252-85-02 
(контактное лицо — Буканов Руслан Игоревич). 

Организатором общественных обсуждений является 
управа района Богородское города Москвы (107564, 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 29, корп. 2,  
тел.: 8 (499) 162-33-26, e-mail: vao-bog@mos.ru)

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний — опрос.

Материалы для ознакомления и форма опросного лис-
та для изучения мнения заинтересованной обществен-
ности представлены на экспозиции с 19.06.2020 по 
03.07.2020 на официальном сайте управы района Бого-
родское города Москвы https://bogorodskoe.mos.ru, а 
также размещены на официальном сайте префектуры 
ВАО http://vao.mos.ru.

В течение всего периода проведения экспозиции, а так-
же в течение 30 дней после завершения экспозиции заин-
тересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение (пред-
ложения и замечания) относительно содержания ОВОС 
путем заполнения опросных листов и их направления:

1) посредством электронной приемной на официаль-
ном сайте управы района Богородское города Москвы 
https:// bogorodskoe.mos.ru;

2) путем почтового отправления в адрес управы района 
Богородское города Москвы: 107564, Москва, ул. Красно-
богатырская, д. 29, корп. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» уведомляют о на-
чале проведения общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы (ГЭЭ): проектная 
документация по объекту «Печь П-1,2,3 установки 37-50» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое за-
дание по оценке воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Печь П-1,2,3 ус-
тановки 37-50» ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез».

Цель намечаемой деятельности: замена устаревшего 
оборудования.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
614055, г. Пермь, ул. Промышленная, 84, действующая уста-
новка 37-50 ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» (614055, 
г. Пермь, ул. Промышленная, 84).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III квартал 2019 г. — III квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление по экологии и природопользованию 
администрации города Перми совместно с ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез».

Форма общественного обсуждения: опрос. 
Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ, получить 

опросный лист можно в период с 5 июня по 5 июля 2020 г.
по адресу: 614000, г. Пермь, ул. Монастырская, 14, оф. № 245  
(ООО «ПермПроектИзыскания»), в рабочие дни: 9.00—17.00; 
обед: 12.00—13.00, а также на сайте: www.prirodaperm.ru.

Форма представления замечаний и предложений: 
заполненный опросный лист можно направить в течение 
60 дней с момента опубликования настоящего объявления 
в письменной форме по адресу: 614000, г. Пермь, ул. Монас-
тырская, 14, оф. № 245, а также в виде электронного образа 
на e-mail: imd.ppi59@mail.ru.
Телефоны для справок: (342) 206 35 15, +7 (902) 806-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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